
ВСЕ-ТАКИ ПОБЕДА 
«ВСЕ-ТАКИ 

РОССИЯНИНА»
Один отличный парень набил морду другому 

отличному парню. Не по идейным соображениям 
и не за честь страны, а исключительно ради того, 
чтобы заработать денег.

Это чисто коммерческое событие представ-
ляется в наших соцсетях и СМИ как нечто большее. 
Нечто наполненное глубоким идейным смыслом 
и высоким пафосом.

Русский богатырь одерживает знаковую по-
беду в эпохальном бою, которая доказывает всему 
миру, что русские сильнее нерусских. Примерно 
так оно трактуется и так видится. Как бой Пере-
света с Челубеем.

Никого не смущает, что наш «русский бога-
тырь» — вообще-то довольно условный россиянин. 
И живет он в Калифорнии. И команда его называ-
ется «Американская академия кикбоксинга».

Даже Дмитрий Песков, отвечая вчера на во-
просы, сказал, что Путин болел за Нурмагомедова, 
потому что «все-таки он россиянин».

Не просто «россиянин», а «все-таки россия-
нин». Несмотря, то есть, на то многое, что отличает 
его от россиян.

Но дело даже не в том, насколько он россия-
нин. Дело в том, что бои ММА — не спортивные, а 
коммерческие состязания.

Этим они кардинально отличаются от чемпио-
ната мира по футболу, например, где мы болеем 
за российскую команду и 
жаждем услышать по окон-
чании матча Гимн России.

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь ЧУБАЙС,

доктор философских наук

ОКТЯБРЬ-93: 
НЕПОДВЕДЕННЫЕ 

ИТОГИ

ЧЕМ ЧРЕВАТ ДЛЯ ГРАЖДАН ОТКАЗ ОТ ДОЛЛАРА?
9 771562 198009 02281

ISSN 1562-1987

 ФОТО и ВИДЕО 
 на сайте 

№220 (27.804)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

www.mk.ru

вторник

октября 2018Московский     
      коМсоМолец

9
Moskovskij koMsoMolets

Читайте 4-ю стр.

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Москва, конечно, никогда не спит, но темнота 
ее накрывает с завидной регулярностью. И свет 
фонарей далеко не везде ее рассеивает. Обычно 
принято сетовать на темные окраины. Однако по-
смотрим правде в глаза: не столь важно, в каком 
темном переулке ты сломаешь ногу — в пределах 
Бульварного кольца или у МКАД. Осенью, когда 
световой день становится короче, москвичи все 
чаще жалуются — кто споткнулся в темном дво-
ре, кто телефон разбил, а кто и в травмопункт 
угодил... По просьбе читателей «МК» разобрался, 
куда и к кому обращаться по поводу  недостаточ-
ного освещения.
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ТЬМА МОСКОВСКАЯ
Одна из главных 

проблем, которая 
беспокоит горожан, — 
недостаток освещения

ДИМА БИЛАН 
ПОСТИГАЕТ ДЗЕН 
Длительное и интересное 
путешествие по Непалу 
совершает Дима Билан, 
отчитываясь обо всем 
увиденном и пережитом 
в Инстаграме. Сейчас он 
находится в шаге от главного 
пункта своего путешествия. 
В Сети Билан выложил 
фотографию, сопроводив ее 
подписью: «До ступы мира 
еще не добрался, но вижу ее 
из окна своего номера! А это 
значит — скоро буду там». 
Кстати, Дима Билан просто не 
расстается с фотоаппаратом 
и уже проявил себя как 
весьма приличный фотограф. 

Протесты в Ингушетии мед-
ленно, но верно приближаются 
к переломному моменту. Депу-
таты парламента, изначально 
поддержавшие противников 
передачи почти 20 тысяч гек-
таров Чечне, медлят с отменой 
итогов своего же голосования. 
Оппозиция начала подозревать 
их в предательстве.

По оценкам властей Ингушетии, 
утром 8 октября на теперь уже санк-
ционированном митинге в центре 
Магаса осталось около 100 человек. 
Между тем центральным событием 
7 октября стало появление среди 
протестующих первого президента 

Ингушетии Руслана Аушева. По его 
словам, власти Ингушетии допусти-
ли серьезную ошибку, когда решили 
не сообщать населению о договоре 
с Рамзаном Кадыровым. Такую про-
блему, как граница между регионами, 
нужно решать вместе с жителями.

Комментируя конфликт между вла-
стями и оппозицией в Магасе, пресс-
секретарь Президента России Дмитрий 
Песков заявил, что Кремль внимательно 
следит за развивающимися там собы-
тиями и считает, что противостояние по 
вопросу границы должно оставаться в 
конституционном поле. 
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БЕЗГРАНИЧНАЯ 
ИНГУШЕТИЯ

Первый президент Ингушетии Аушев 
приехал на митинг

Руслан Аушев.

БЮДЖЕТ ПО ЗАВЕТАМ КОРОБОЧКИ
Рекордный профицит бюджета государство 

спрячет от граждан
В Совете Федерации обсудили про-

ект бюджета на 2019–2021 годы в присут-
ствии основных создателей документа 
— руководства Минфина, Центробанка, 
Минэкономразвития. На рассмотрение 
в парламент главная финансовая смета 
страны из четырех тысяч страниц пока не 
поступила, и у законодательной власти 
еще есть шанс озвучить свои предложе-
ния и замечания по поводу проекта. Но 
они его по большей части хвалят: еще бы, 
бюджет верстается с внушительным про-
фицитом за счет высоких нефтяных цен. 
Однако финансовую прибавку власти 

намереваются положить в резервы на 
черный день, а не пустить на развитие 
экономики и собственных граждан. При 
этом государство с трудом пытается 
найти деньги на выполнение амбициоз-
ных и дорогостоящих майских указов и 
для этого, например, повышает налоги, 
залезая в карманы россиян. Бюджетная 
система все больше походит на гоголев-
ского персонажа Коробочку — жалуется, 
что на ведение хозяйства не хватает, а 
само прячет кровные по узелкам.
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В понедельник суд наложил арест 
на счета супруги Евгения Петросяна в 
рамках бракоразводного процесса и 
раздела имущества четы юмористов. 
По слухам, речь идет о рублевых и ва-
лютных счетах на десятки миллионов 
рублей в разных российских банках. 

Счета самого Петросяна были за-
блокированы в самом начале процесса. 

Тогда артист не стал требовать ареста 
счетов Степаненко. Согласился он на 
это только сейчас, когда супруга отка-
залась оплачивать квартиру, в которой 
живет.

Подробности дела — в интервью 
адвоката юмориста Сергея Жорина.

Читайте 3-ю стр.

СТЕПАНЕНКО СТАЛА БЕДНА, 
КАК ПЕТРОСЯН

Суд арестовал счета известной юмористки  
по ходатайству адвоката ее мужа

НЕУМЕЛЫЙ ДОКТОР УСКОРИЛ 
ГИБЕЛЬ ПАЦИЕНТА

Беглого доктора, после 
манипуляций которого умер 
онкологический больной в 
подмосковных Химках, пой-
мали сыщики. Медик скры-
вался от силовиков более двух 
месяцев.

Как стало известно «МК», 
64-летнего местного жителя 
выписали из медицинского 
учреждения в мае 2017 года. 
Врачи посчитали, что будет 
лучше, если пациент остаток  
жизни проведет в кругу лю-
бящих людей — у него была 
последняя стадия рака. Чтобы 
как-то облегчить участь близ-
кого  человека, дочь больно-
го обратилась к знакомому 
врачу-кардиологу отделения 
реанимации и интенсивной 
терапии одной из клиник Мо-
сквы. Сергей  Михайлович (имя 
изменено) за вознаграждение 
пообещал помочь. 

Доктор приехал вечером. 
Он принял решение о прове-
дении инфузионной терапии. 
Для этого Сергей Михайлович 
произвел три пробные пунк-
ции в правой подключичной 
области. Однако все попытки 
вставить катетер оказались 
неудачными и, как позже по-
казала экспертиза, закончи-
лись сквозным повреждением 
стенок правой подключичной 
вены. От этого у больного на-
чалось кровотечение, и он 
умер.

— Возбуждено уголовное 
дело по статье УК РФ «При-
чинение смерти по неосто-
рожности вследствие не-
надлежащего исполнения 

своих профессиональных 
обязанностей», — рассказа-
ла «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Московской области Ольга 
Врадий.

Подмосковные следова-
тели выяснили, что смерть 
наступила от малокровия 
внутренних органов. Да и 
действия медика оказались 
в корне неправильными. Со-
гласно инструкции Сергей 
Михайлович мог оказывать 
помощь исключительно па-
циентам отделения реанима-
ции и интенсивной терапии. А 
процедуру, которую пытался 
сделать  врач, может прово-
дить только анестезиолог-
реаниматолог и в условиях 
стационара.

Сначала медик исправно 
ходил на допросы к следова-
телю, однако потом пропал. 
Пришлось объявлять его в фе-
деральный розыск. Недавно 
его задержали и предъявили 
обвинение, отпустив под под-
писку о невыезде. Дочь погиб-
шего горой стоит за опального 
медицинского работника. Она 
утверждает, что тот ни в чем не 
виноват, а отец и так бы умер 
в течение недели. 
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Инфузионная те-
рапия — метод 
лечения, основан-
ный на введении в 
кровоток различ-

ных растворов определенно-
го объема и концентрации с 
целью коррекции патологи-
ческих потерь организма или 
их предотвращения. 

ПОДРУЖКА ИМЕНИННИЦЫ СТАЛА ЖЕРТВОЙ НЕЗАПЛАНИРОВАННОГО ФАЙЕР-ШОУ
День рождения 9-летней 

школьницы в парке «Крылат-
ское» фактически был сорван: 
в руках гостя взорвалась 
бутылка для розжига. Жид-
кость облила рядом стоящую 
4-летнюю девочку и воспла-
менилась — в результате ре-
бенок получил тяжелые ожоги 
тела и туловища.

Как стало известно «МК», в 
воскресенье семья именинни-
цы сняла шатер с мангалом, 

где планировалось пожа-
рить шашлыки. В гости при-
гласили друзей с детьми. 
Среди приглашенных была 
семья старшего сержанта 
патрульно-постовой службы 
одного из отделов полиции. 
Глава семейства с женой и 
двумя дочерьми подъехал 
около 14.30. Он припарковал 
машину, отдал ключи жене, 
чтобы та не торопясь забрала 
вещи из авто, а также собрала 

девочек. А сам после привет-
ствия родителей именинницы 
зашел в шатер — проконтро-
лировать процесс розжига 
углей. 4-летняя дочь подбе-
жала спустя пару минут, чтобы 
передать ключи от машины. 
Полицейский в это время дер-
жал в руках литровую бутылку 
с жидкостью для розжига (ее 
купили родители именинни-
цы). Судя по всему, он стоял 
слишком близко к мангалу, 

потому что бутылка взорва-
лась прямо у него в руках.

Жидкость облила ноги муж-
чине, а также попала на де-
вочку. Сама бутылка сгорела 
за 30 секунд. У патрульного 
загорелись джинсы. Благо-
даря тому, что ткань плотная, 
они сгорели не сразу, мужчи-
на успел их содрать, поэтому 
получил минимум ожогов. А 
вот с дочкой ситуация оказа-
лась хуже: горящая жидкость 

попала и на свитер, и на брю-
ки. Кстати, огнетушитель, 
который принесли организа-
торы, почему-то не сработал. 
Пока раздевали малышку, она 
получила ожоги 20% поверх-
ности туловища и нижних 
конечностей. Ее доставили в 
больницу, стабилизировали 
состояние, а вчера должны 
были прооперировать. Празд-
ник из-за несчастного случая 
прервали.

ФРАЗУ ДАНИЛЫ БАГРОВА  
СОЧЛИ ОСКОРБИТЕЛЬНОЙ  

ДЛЯ ВАЖНОГО ЛИЦА

Излишняя щепетильность 
коммунальных служб подмо-
сковного Красногорска при-
вела к казусу, вызвавшему 
огромный общественный ре-
зонанс. Работники ЖКХ стер-
ли культовую фразу «Сила в 
правде», которая была нане-
сена рядом со знаменитым 
граффити, изображающем 
героя Сергея Бодрова Данилу 
из фильма «Брат-2».

К а к с та л о и з в е с т н о 
«МК», курьез приключил-
ся в пятницу утром накану-
не приезда в Красногорск 
премьер-министра Дмитрия 
Медведева. Специалистам, 
занимающимся благоустрой-
ством, было поручено при-
вести в идеальное состояние 
улицу Речную, куда пред-
стояло прибыть высокопо-
ставленному лицу. Комму-
нальщикам нужно было не 
только взрыхлить клумбы и 
вычистить улицу, но и осво-
бодить от лишних надписей 
стены домов. В итоге сотруд-
ники коммунальной службы 
стерли не только теги, авто-
графы, послания влюблен-
ных и слова из трех букв, но и 
прочие надписи, нанесенные 
баллончиком. Поэтому под 
раздачу попала и знамени-
тая цитата из фильма Алексея 
Балабанова.

К слову, это черно-белое 
граффити появилось в ны-
нешнем году по просьбе 
местных журналистов, кото-
рые трудятся в расположен-
ном по соседству арт-медиа-

центре, и городские власти 
горячо одобрили их идею. 
Художник-монументалист 
Сергей Ерофеев в свою оче-
редь решил не просто напи-
сать портрет Данилы Багро-
ва, ставшего своеобразным 
символом 90-х, но и добавить 
надпись, которая станет от-
ветом известному граффити 
с изображением этого кино-
героя в Санкт-Петербурге. 
Оказывается, несколько лет 
назад группа питерских ху-
дожников уже нарисовала на 
одном из домов в Северной 
столице черно-белый пор-
трет Данилы с надписью «В 
чем сила, брат?». Однако, не 
посчитавшись с классикой 
кинематографа, коммуналь-
щики перестарались и стер-
ли эту фразу, поскольку она 
находится аккурат напротив 
Красногорского механиче-
ского завода, куда Медведев 
планировал в пятницу нане-
сти свой визит.

Этот недальновидный по-
ступок общественность сразу 
же назвала «политическим за-
казом» и поспешила восста-
новить справедливость. Один 
из красногорцев в выходные 
вновь написал на стене бе-
лой краской: «Сила в правде». 
Однако обновленную цитату 
практически не видно. Сергей 
Ерофеев сейчас находится в 
отъезде, но уверяет, что как 
только вернется в столицу 
Подмосковья, он вновь на-
пишет на стене эту крылатую 
фразу.

ОБЩЕНИЯ МОСКВИЧАМ НЕДОСТАЕТ БОЛЬШЕ,  
ЧЕМ ЛЮБВИ

Женщины и люди с высшим 
образованием чаще всего 
обращаются в Московскую 
службу психологической по-
мощи населению. 

Как рассказали «МК» в ГБУ 
МСППН, только за текущий год 
психологи службы провели 
около 180 тысяч очных встреч 
и приняли более 40 тысяч те-
лефонных звонков от горожан, 
нуждающихся в психологи-
ческой помощи. Если ранее 
на консультациях жителей 
волновали в основном семей-
ные вопросы, а по телефону 
любовные переживания, то 
теперь интересы изменились. 
На круглосуточный телефон 
еженедельно обращаются 
около тысячи человек. 29% 
из них страдают от дефицита 
общения, 21% волнуются за 

здоровье, лишь 10% беспоко-
ятся из-за семейных и супру-
жеских взаимоотношений и 
по 8% приходится на вопросы 
взаимопонимания с детьми и 
любовные трудности. Что же 
касается очных консультаций, 
то большинство людей (26%) 
приходили к специалистам 
с проблемами психологиче-
ского здоровья, вызванными 
самыми разными житейским 
ситуациями.

— Проблемы психологиче-
ского здоровья — это, напри-
мер, депрессивные состоя-
ния, — объясняет заместитель 
директора МСППН Иннокентий 
Постников. — Кроме того, туда 
же входят панические атаки и 
пограничные состояния. Увы, 
есть тенденция к снижению 
возраста людей с такими 

проблемами. Если раньше 
депрессии была подвержена 
группа людей после 40 лет и 
даже старше 60 лет, то сей-
час обращаются москвичи 35 
лет и младше. Растет уровень 
стресса, его интенсивность. 
Это может привести к суици-
дам — около 1,5–2% от всех 
обращающихся — это люди на 
грани жизни и смерти. 

Помимо этого в МСППН от-
метили, что за помощью в 80% 
случаев обращаются женщи-
ны, а средний возраст обра-
тившихся — от 35 до 45 лет 
(младше 18 лет — 11%, 18–29 
лет — 26%, 45–60 лет — 3,5% 
и старше 60 лет — 5%). Кста-
ти, число клиентов с высшим 
образованием у психологов 
больше 60% от общего числа 
обратившихся.

В ВЫСТУПЛЕНИИ ТРУБАЧА ВОРАМ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО ПОНРАВИЛСЯ 

ИНСТРУМЕНТ
У музыканта украли тру-

бу прямо со сцены в клубе в 
центре Москвы. Двое мужчин, 
прикрывая друг друга, заш-
ли в заведение на 20 минут и 
умыкнули инструмент почти 
сразу после концерта.

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел ночью 6 
октября в клубе на Маросей-
ке. В заведении был концерт, 
играла живая музыка. Своим 
искусством гостей порадовал 
постоянный артист клуба — 
музыкант Егор Балабанов. 
Трубач исполнил несколько 
сольных мелодий, и после 
этого живой звук сменила 
электронная музыка, а место 
исполнителей занял диджей. 
Народ тут же пустился в пляс 
и тесными рядами окружил 
сцену. Егор Балабанов решил 
«свернуть» инструмент поз-
же, когда гулянье будет под-
ходить к концу. Около 2.30 
он вышел покурить, а когда 

возвратился, то увидел, что 
его трубы нет.

Музыкант  обратился к ад-
министрации, и ему показали 
записи с камер. На видео вид-
но, как двое мужчин — один 
с залысиной и бородкой, а 
другой высокий, в белой ру-
башке и с пиджаком в руках, 
— слаженно продвигаются к 
сцене. Затем воришка заби-
рает инструмент со сцены и 
заворачивает его в пиджак. 
Когда труба уже была у по-
хитителей, они оба спешно 
удалились из клуба.

Прибывшие на место пра-
воохранители вычислили, что 
воры заглянули в заведение 
буквально на 25 минут, и ранее 
их тут никто не видел. Егор 
Балабанов на месте написал 
заявление. С его слов, стои-
мость инструмента — около 
100 тысяч рублей. 

ПОТРЕБИТЕЛЕЙ РЕШИЛИ 
ЗАЩИТИТЬ ОТ НЕИСПРАВНЫХ 

МИКРОВОЛНОВОК
Защитить права домохо-

зяек, у которых внезапно 
ломаются варочные панели 
и микроволновки на кухне, 
решил Минпромторг. Чинов-
ники планируют упростить 
порядок сдачи такой быто-
вой техники в магазин. Для 
этого в ведомстве подготов-
лен проект поправок в соот-
ветствующее постановление 
правительства.

Минпромторг намерен до-
полнить несколькими новыми 
пунктами перечень техниче-
ски сложных товаров. В этом 
списке в основном электро-
ника и бытовые приборы. Как 
поясняют авторы изменений, 
по Закону «О защите прав по-
требителей» покупатель, об-
наруживший в таком товаре 
какие-то недостатки (напри-
мер, агрегат плохо работает 
или не включается вовсе), 
имеет право в течение 15 
дней вернуть его продавцу и 
получить назад свои деньги. 
Еще одна возможность — по-
требовать у магазина заме-
нить прибор на такой же или 
другой с перерасчетом цены. 
Однако чиновники заметили, 
что в нынешней версии списка 

есть пробелы. Как указывает 
ведомство в пояснительной 
записке, они мешают потре-
бителям в полной мере реали-
зовать свои законные права. 
Так, в перечне есть комплект 
встроенной кухонной техники: 
варочная панель плюс духо-
вой шкаф. Также в документе 
указана встроенная духовка. 
А вот отдельно варочной па-
нели почему-то нет. В итоге, 
если из купленного комплекта 
неисправной оказалась толь-
ко плита, везти в магазин при-
дется и ее, и духовку. А если 
потребитель приобрел только 
варочную панель, то в случае 
поломки на нее правило воз-
врата в течение 15 дней во-
обще не распространяется. 
Кроме этого, в список будут 
включены еще два вида быто-
вых приборов. Как отметили 
в Минпромторге, сегодняш-
ний перечень технически 
сложных товаров содержит 
стиральные машины и элек-
трические духовые шкафы, в 
то время как более сложные с 
инженерно-технической точки 
зрения сушильные машины и 
встраиваемые микроволно-
вые печи в него не вошли. 

У АКТЕРА ИЛЬИ МАЛАКОВА УКРАЛИ МОБИЛЬНИК  
НЕ ПО СЦЕНАРИЮ

У актера, сыгравшего 
главную роль в филь-
ме «Коловрат», по-
хитили телефон 
прямо на съемоч-
ной площадке. 
Илья Малаков, 
который сейчас 
занят в новом 
сериале, во вре-
мя работы оста-
вил свои вещи без 
присмотра.

Как удалось вы-
яснить «МК», инцидент 
произошел на днях во вре-
мя съемок сериала «СССР», в 
котором Илья Малаков игра-
ет главную роль. Вся брига-
да собралась на лестничной 
площадке в элитном доме в 
Сверчковом переулке. Всего 
было задействовано около 
20 человек актеров и тех-
персонала, посторонних не 
было. Границы съемочной 

площадки про-
ходили через 

ступеньки, на 
которых под 

осветитель-
ной аппара-
турой актер 
оставил 
свой смарт-
фон, текст, 

ключи и си-
гареты. Илья 

Малаков уча-
ствовал в сцене 

около часа, и все 
это время его лич-

ные вещи оставались без 
присмотра. А когда режис-
сер наконец-то сказал «стоп, 
снято», артист присел на лест-
ницу и заметил, что пропал 
его телефон стоимостью 40 
тысяч рублей. Илья обратился 
к коллегам, но никто ничего 
подозрительного не видел, 
а техдиректор вспомнил, что 

несколько новых наемных ра-
бочих закончили монтаж обо-
рудования раньше времени 
и уехали. Актер обратился с 
заявлением в полицию спу-
стя пять дней (он сослался на 
сумасшедший график и на то, 
что до последнего надеял-
ся, что телефон ему вернут). 
А буквально в понедельник 
утром он вновь связался с по-
лицейскими.

— Я сообщил о краже 
смартфона в техподдержку 
производителя, и буквально 
сегодня мне пришло сообще-
ние, что телефон включился 
в Реутове! Есть даже точный 
адрес, — сообщил Малаков.

Правоохранители выяс-
нили, что в городе, где была 
зафиксирована активность 
мобильника, зарегистриро-
ван один из рабочих, который 
присутствовал в день кражи 
на съемочной площадке. 

telegram:@mk_srochno
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2 КАК РАЗГОВАРИВАТЬ 
С РОССИЕЙ? 
В Москве прошел 
«Петербургский диалог» 
В Москве 7–8 октября прошел форум 
«Петербургский диалог», где предста-
вители России и Германии обсудили 
двусторонние взаимодействия в разных 
сферах: от религии до экономики. 
Самые острые дискуссии разверну-
лись на политической панели, выявив 
противоречия не только в позициях, но 
и подходах. Тем не менее обе стороны 
неоднократно отмечали необходимость 
регулярных встреч и диалога, особенно 
в текущих условиях.

Форум «Петербургский диалог» — площадка, 
созданная в 2001 году по инициативе Владимира 
Путина и Герхарда Шредера, тогдашнего канцле-
ра Германии, для углубления взаимопонимания 
между двумя странами и дальнейшего развития 
многосторонних отношений. 

Проблема взаимного недоверия. Кажется, 
эти слова звучали на встрече в рамках полити-
ческого блока чаще остальных. Руководитель ра-
бочей группы «Политика» с российской стороны, 
председатель Комитета Госдумы по образованию 
и науке Вячеслав Никонов начал дискуссию, отме-
тив изменения, которые произошли в наших стра-
нах за год с момента последней встречи в рамках 
форума. В частности, Никонов подчеркнул, что и 
Москва, и Берлин сейчас в более симметричных 
отношениях с США: «Германия так же, как и РФ, 
столкнулась с определенными экономическими 
и санкционными барьерами».

Градус встречи значительно накалился, когда 
слово взял немецкий политик Родерик Кизевет-
тер, отметивший, что для установления доверия 
необходимо больше предсказуемости в отноше-
ниях. Его аргументы в пользу того, что Москва 
нарушает этот принцип, заставили российских 
участников дискуссии переглянуться в недоуме-
нии и возмущении. Кизеветтер упомянул 170 на-
рушений воздушной безопасности стран Балтии 
со стороны РФ, также призвал Россию «принять 
участие и оказать содействие в расследовании 
дела Скрипалей». В дополнение Кизеветтер от-
метил необходимость дискуссии о ценностях.

Дождавшись окончания выступления немец-
кого коллеги, Никонов ответил: «Германия стала 
суверенной полтора века назад, и за это время 
она дважды развязала мировую войну, которая 
по окончании ограничивала ее суверенность, 
поэтому, конечно, о ценностях можно от Германии 
послушать, но мы тоже имеем определенные 
ценности, которые основаны на нашей тысяче-
летней истории». 

На других площадках форума дискуссия была 
менее напряженной, но не менее содержательной. 
Руководитель рабочей группы «СМИ» с россий-
ской стороны, президент всемирной ассоциации 
русской прессы (ВАРП) Виталий ИГНАТЕНКО рас-
сказал «МК»: «Мы собираемся регулярно с нашими 
немецкими коллегами и обсуждаем широкий 
круг вопросов: экономику, философию, работу в 
молодежной среде, журналистику, изучаем обще-
ственное мнение в наших странах. Это делает 
нашу политическую жизнь очень приближенной 
к реальности. «Петербургский диалог» включает 
в себя очень разных деятелей из нашей страны 
и Германии — от выдающихся экономистов и 
профессиональных политиков до журналистов, 
деятелей науки и культуры, поэтому мы можем 
всегда пристально друг в друга вглядеться и с 
разных точек зрения оценить сегодняшнюю си-
туацию в наших странах. Каждая наша встреча 
исключительно злободневная и очень нужна для 
развития отношений. Я полагаю, что это поможет 
нашим странам быть ближе друг к другу».

На заседании группы «СМИ» говорили о про-
блемах современных средств массовой информа-
ции, главным образом о кризисе доверия к медиа. 
Участники «круглого стола» резюмировали, что 
существует всегда больше чем одна правда и 
для того чтобы анализировать информацию, не-
обходимо четко понимать соперничество групп 
интересов, и если появилась какая-то информа-
ция, отвечать себе на вопрос, кому это выгодно, 
кому она выгодна. 

По окончании официальной части форума, 
состоялась  церемония вручения премии им. 
Петера Бёниша (названа в память о выдающемся 
журналисте Петере Бёнише (1927–2005), первом 
председателе Форума «Петербургский диалог»). 
В рамках этой премии обладателем «серебряного 
пера» стал известный российский журналист 
Виктор Лошак. 

Илона ХАТАГОВА.
ПОДРОБНОСТИ   

на сайте

БЮДЖЕТ 
ПО ЗАВЕТАМ 
КОРОБОЧКИ
c 1-й стр.

Спикера СовФеда Валентину Мат-
виенко как «хозяйку» палаты ре-
гионов беспокоят справедливость 
распределения средств по субъ-

ектам, эффективность госпрограмм и расходо-
вание сверхдоходов, заложенных в бюджет. По 
плану в 2019 году государство получит почти на 
2 трлн больше, чем собирается потратить. В 
бюджетном планировании обычных граждан 
больше интересуют расходы — это деньги, ко-
торые государство потратит на исполнение 
своих социальных обязательств. Рейтинг основ-
ных трат по направлениям выглядит так: больше 
всего уйдет на социальную политику (почти 5 
трлн), на втором месте — экономика (2,65 трлн), 
на третьем с небольшим отрывом — безопас-
ность и правоохранительная деятельность (2,5 
трлн). На заседании в СовФеде глава Счетной 
палаты Алексей Кудрин заметил, что структура 
расходов бюджета из года в год практически 
не меняется: «Траты на образование, здраво-
охранение и инфраструктуру в процентном от-
ношении не растут». 

Зато растет и надувается «подушка безо-
пасности» страны — Фонд национального благо-
состояния. В него идут дополнительные доходы 
от продажи нефти, которые формируются за 
счет того, что «черное золото» стоит дороже, 
чем закладывало российское правительство в 
свои прогнозы. Например, по параметрам бюд-
жета 2018 года нефть марки Urals должна была 
стоить 43,8$ за баррель, а в реальности стоила 
в среднем 68,8$ по итогам первого полугодия. 
Сегодня цена приближается и вовсе к 75$ за 
баррель. То есть Россия заработала на нефти 
в два раза больше, чем планировала.

Обычно, когда внезапно богатеешь, полу-
чаешь на работе премию или прибавку к зарпла-
те, спешишь потратить эти деньги на себя или 

семью: прикупить что-нибудь полезное, улуч-
шить условия проживания. Наше государство 
же деньги решило сохранить на случай внешних 
стрессов: мол, вдруг снова кризис? 

К концу нынешнего года объем Фонда на-
ционального благосостояния прогнозируется 
на уровне 3,8 трлн руб. В следующем году он 
увеличится более чем в 2 раза — до 7,9 трлн 
руб. В 2020 и 2021 годах объем фонда вырастет 
еще на 3,4 трлн и 2,8 трлн руб. То есть резервы 
страны через три года будут составлять 14 трлн 
руб., хотя Алексей Кудрин считает, что профицит 
бюджета будет еще больше, чем заложено. Эта 
сумма с лихвой покрывает ту, что требуется 
правительству на исполнение майских указов. 
Но на них власти решили изыскивать средства 
другим путем, в частности, с помощью повы-
шения НДС с 18% до 20% с 2019 года.

С 2018 года резервы ФНБ пополняются 
благодаря новому бюджетному правилу, ко-
торое устанавливает планку цены на нефть и 
подразумевает, что доходы от продажи сырья (а 
на них приходится почти половина всех доходов) 
выше нее направляются не на расходы бюджета, 
а в резервы. Планка эта по нефти — всего $40 за 
баррель марки Urals, хотя стоит «бочка» сейчас 
почти в 2 раза дороже.

Предполагается, что фанатично прятать 
триллионы в закромах Россия будет до опреде-
ленного момента: по достижении объема ФНБ в 
7% ВВП прибывающие средства будут расходо-
ваться на нужды государства. Как ранее говорил 
глава комитета Госдумы по бюджету и налогам 

Андрей Макаров, «это тот уровень безопасности, 
который необходим стране». Уже сейчас в нем 
накопилось 5% ВВП, а желаемая планка будет 
достигнута в следующем году. 

Матвиенко и Кудрин соглашаются: «по-
душка безопасности» нужна, но призывают 
тратить деньги и инвестиции, которые нужны 
для экономического роста. «Учитывая стоящие 
перед страной амбициозные цели, еще важнее 
стимулировать экономический рост, исполь-
зуя государственные инвестиции», — сказала 
спикер верхней палаты. Кудрин же в очередной 
раз предложил увеличить «цену отсечения» 
в бюджетном правиле на $5 — до $45. По его 
словам, это позволило бы больше денег от нефти 
направлять на расходы и отложить повышение 
НДС на шесть лет. 

«Почему финансовые власти назначили 
планку в 7% ВВП для обеспечения безопасно-
сти экономики — непонятно. Непонятно также, 
зачем вообще нужен Фонд национального бла-
госостояния, многие страны спокойно живут 
без него и тратятся на развитие экономики, — 
рассуждает доктор экономических наук Игорь 
Николаев. — Мы боимся очередного кризиса, 
но предыдущий опыт показывает, что в России в 
острые для экономики моменты деньги тратятся 
нерационально, об эффективности никто не ду-
мает. Такая бюджетная политика формирования 
загашника порочна, но она давно сложилась в 
стране, и отказываться от нее, судя по текущему 
проекту бюджета, никто не собирается».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

«ЭКСТРЕМИЗМ» 
РАЗОШЛЮТ  
ПО РЕГИОНАМ
Сейчас же «все возбужденные 
по первой части статьи 282 
дела должны быть закрыты»
Президентский пакет законопроек-
тов об ответственности за репосты в 
соцсетях Госдума рассмотрит в первом 
чтении не раньше 8 ноября, а в целом 
примет лишь в декабре. Вопрос о судь-
бе уголовных дел, уже заведенных по 
знаменитой 282-й статье УК, остается 
не до конца проясненным.

На прошлой неделе, как известно, Влади-
мир Путин внес в Госдуму сразу два законопро-
екта. Один из них предполагает освобождать 
от уголовной ответственности за совершение 
деяний, подпадающих сейчас под 282-ю статью 
Уголовного кодекса, однократно в течение года. 
Статья эта считает (и будет считать) преступле-
нием обширный перечень «действий, направ-
ленных на возбуждение ненависти и вражды, а 
также на унижение человеческого достоинства 
человека либо группы лиц по признакам пола, 
расы, национальности, языка, происхождения, 
отношения к религии, а равно принадлежности 
к какой-либо социальной группе», каковыми у 
нас считается и репост  картинки, статьи или 
комментария, и поставленный под статьей, 
картинкой или комментарием лайк. Смягчать 
наказания за подобные деяния президент не 
считает нужным, даже если «возбуждение» про-
исходило без угроз и применения насилия. 

А второй законопроект предлагает допол-
нить Кодекс об административных правонару-
шениях новой статьей: тем, кто попадется на 
«возбуждении» впервые, обещается штраф от 10 
до 20 тысяч рублей, или до 100 часов обязатель-
ных работ, или до 15 суток административного 
ареста. Рассматривать такие административные 

дела будут суды, а протоколы — составлять 
прокуроры. Административное право по нашей 
Конституции является предметом совместного 
ведения центра и субъектов Федерации, и по-
тому все инициативы о внесении изменений в 
КоАП должны рассылаться для получения отзы-
вов в регионы на 30 дней перед первым чтением 
и на 30 дней — перед вторым чтением. Совет 
Думы направил документ в рассылку 8 октября. 
Уголовное законодательство отнесено Консти-
туцией к сфере федеральных полномочий, и 
здесь длительная рассылка не требуется.

Возбуждаться новые дела до вступления в 
силу новой редакции статьи 282 УК правоохра-
нительные органы едва ли будут: какой смысл, 
если их наверняка придется закрывать? Вне-
сенные в Уголовный кодекс изменения, смягча-
ющие участь привлеченных к ответственности, 
всегда имеют обратную силу. В последние дни 
из разных регионов страны поступают сообще-
ния о том, что дела об экстремизме в Интернете 
по 282-й следователи уже начали закрывать или 
переквалифицировать на другие составы. «Все 
возбужденные по первой части статьи 282 дела 
должны быть закрыты», — сказал «МК» глава 
думского Комитета по госстроительству и за-
конодательству Павел Крашенинников («ЕР»). 
Судя по его словам, нынешним подозреваемым 
и обвиняемым не грозит даже административ-
ная ответственность. Тем более что КоАП тоже 

гласит, что, если правонарушением становится 
по воле законодателя какое-то деяние, кото-
рое ранее правонарушением не считалось, 
обратной силы зафиксировавший это закон 
не имеет. 

Но по инициативе президента в нашем 
праве появится еще один случай т.н. преюдиции, 
когда уголовное наказание наступает лишь, 
если до этого гражданин один или несколько 
раз в течение определенного периода време-
ни совершал аналогичное административное 
правонарушение. Такой подход применяется за 
неоднократное нарушение правил проведения 
массовых мероприятий, за неоднократную езду 
в пьяном виде, за побои и т.д. Причем с одно-
кратными семейными побоями, декриминали-
зированными в 2016 году, все прошло совсем 
не однозначно. В 2017 году Конституционный 
суд вынес решение по жалобам троих россиян, 
которым не удалось привлечь своих обидчиков 
хотя бы к административному ответу, потому что 
в связи с декриминализацией уголовные дела 
закрыли. Так вот, КС потребовал наказать вино-
вных в административном порядке, раз уж такой 
теперь закон. Ответственность смягчается, но 
не отменяется, решили судьи.

Будут ли внесены в президентский пакет о 
репостах уточняющие переходные положения 
— неизвестно.

Марина ОЗЕРОВА. 

БЕЗГРАНИЧНАЯ 
ИНГУШЕТИЯ
c 1-й стр.

Между тем ранее Конституцион-
ный суд Ингушетии признал не-
законным голосование в парла-
менте по территориальному 

спору. Ингушская Фемида уверена, что эта тема 
должна обсуждаться на референдуме.

В конце прошлой недели 15 из 30 депута-
тов Заксобрания Ингушетии обещали проте-
стующим провести повторное голосование по 
вопросу о границе с Чечней. Однако затем они 
сослались на отсутствие кворума, а 8 октября 
вовсе пропали из поля зрения общественности. 
При этом в пресс-службе парламента отри-
цают даже планы по подготовке повторного 
голосования.

Почему вопрос территориальной целостно-
сти привел к социальному взрыву в Ингушетии, 
«МК» рассказала Танзила Чабиева, научный 
сотрудник Института антропологии РАН:

— Долгое время Ингушетия находилась в 
составе Чечено-Ингушской ССР. В это время 
ингуши чувствовали себя ущемленными, так 
как в первую очередь республика представля-
ла интересы чеченцев, которых было гораздо 
больше. Но в 1990-х годах Ингушетия получила 
самостоятельность, что стало новой вехой в 
истории народа. Теперь любая попытка отобрать 
у республики землю в общественном сознании 
воспринимается как шаг к ее ликвидации и раз-
делении территорий между соседями. Люди 
переживают, что их идентичность перестанет 
существовать.

Страхи подкрепляются еще и тем, что все 
понимают, как Ингушетия выглядит в глазах 
Кремля: маленькая и бедная республика, в ко-
торой власти плохо справляются с собственным 
населением. В то же время соседи Ингушетии 
демонстрируют относительную стабильность 
и даже развитие.

Переговоры о границах Ингушетии за-
канчиваются для нее плачевно из-за того, что 
соседи более грамотно и планомерно занима-
ются развитием своей национальной политики. 
Власти же Ингушетии не предпринимают ника-
ких усилий по развитию того же Сунженского 
района. А соседняя Чечня, которая не испыты-
вает проблем с территориями, осваивает часть 
нашего региона.

Евкуров утверждает, что чеченцы и ингуши 
— это братские народы. Но если конфликт между 
жителями Ингушетии и ее руководством не 
урегулировать сейчас, в дальнейшем он может 
выплеснуться на межнациональный уровень, 
чего уже добиваются отдельные национали-
стические лидеры. Тогда в регионе прольется 
много крови. Ни Москва, ни Ингушетия, ни ее 
соседи в этом не заинтересованы.

Чтобы не допустить такого сценария, 
нужно отменить итоги тайного голосования в 
парламенте Ингушетии, провести публичные 
переговоры с Грозным по территориальному 
спору с участием федерального центра, а за-
тем организовать референдум по утверждению 
новой границы. 

— Периодически можно встретить мнение, 
что жителей Ингушетии не устраивает не только 

республиканская власть, но и общероссийская. 
Это так?

— Это совершенно не так. Вероятно, такие 
слухи распространяют в администрации главы 
республики. Там же рассказывают о том, что некие 
силы вывели людей на улицу за деньги. Однако 
как такового лидерства на митинге нет. Народ 
стихийно собрался в центре Магаса и благодаря 
своей национальной особенности смог быстро и 
качественно организоваться. Ингуши привыкли 
вместе отмечать свадьбы, организовывать по-
хороны, молиться и так далее. В итоге все ингуши 
приходятся друг другу родственниками. 

Кстати, люди выходят на улицу не только 
с символикой Ингушетии, но и с символикой 
России. Ингуши возлагают на Москву надежду 
на справедливое решение. 

Вообще нынешний протест стал примером 
того, как людей объединяет национальная идея. 
Ингуши отбросили все межличностные, клановые 
и религиозные разногласия, чтобы защитить 
территориальную целостность Ингушетии. Ни-
когда прежде такого не было. Напротив, еще 
недавно одни общины прилагали все силы к тому, 
чтобы никак и нигде не пересекаться с другими 
общинами.

Артур АВАКОВ.

ВСЕ-ТАКИ ПОБЕДА 
«ВСЕ-ТАКИ 
РОССИЯНИНА»
c 1-й стр.

Бои ММА — совсем про другое. 
Там чисто бабло, никаких гимнов. 
Шоу. Развлекаловка.
Победа Нурмагомедова над 

Макгрегором не несет в себе никаких доказа-
тельств величия нашей страны. Ничего нам не 
прибавляет.

Хабибу — да, прибавляет. Денег.
Но только ему. Больше никому.
Хотя и эта прибавка уже под вопросом по-

сле того, как у него сорвало крышу победой, и он 
продолжил бой внеплановой дракой с командой 
соперника и болельщиками.

Бизнес на боях смешанных единоборств 
— серьезный бизнес. Он долго пробивал себе 
дорогу. У него много критиков и противников, 
считающих такие бои слишком жестокими и кро-
вавыми и требующие их запрета. Хабиб сдал им 
козыри. И его вряд ли простят.

За бой с Макгрегором он должен получить 
базовый гонорар — два миллиона долларов — 
плюс еще бонусы, деньги от спонсоров и про-
центы с платных трансляций. В общей сложности 
может набежать до 10 млн, считают эксперты.

Базовый гонорар он до сих пор не получил, 
его деньги арестованы до окончания расследо-
вания. Что будет после окончания, неизвестно, но 
Хабиб гарантированно заплатит большой штраф. 
Кроме того, ему может грозить дисквалификация. 
Пояс чемпиона ему не дали и теперь, наверное, 
уже не дадут.

Он повел себя как человек, у которого нет 
мозгов. Человек, который себя не контролирует. 
И из-за этого потерял то, к чему шел годами.

Добавляют ли нашей стране величия такие 
поступки?

Если бы мы жили в мире, которым правят 
сорванные крыши, то, наверное, да, добавляли 
бы.

Но мы, к счастью, пока еще в нем не живем. 
Хотя, судя по тем одеждам национального триум-
фа, в которые облекается победа Нурмагомедова, 
к нему приближаемся.

Юлия КАЛИНИНА.

ЗЛОБА ДНЯ
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Главный идеолог 
создания 
суверенных 
резервных 
фондов в России 
Алексей Кудрин.

Магас. Разрешенный митинг.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Участники 27-го конкурса «Человеческая 
башня» в Испании завершают строитель-

ство своей башни. Такие «кастели» объявлены ЮНЕСКО 
одним из шедевров устного и нематериального наследия 
человечества.   

КАДР

ПЕРЕСТАНОВКИ

ДЕНЬГИ

В МОСКВЕ — НОВЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ЗАГС

НАЗВАНЫ ГОРОДА С САМЫМИ НИЗКИМИ ЗАРПЛАТАМИ

Президент Интерпола 
Мэн Хунвэй, который 
пропал в конце сентября 
после своего отъезда 
в Китай, направил в Ге-
неральный секретариат 
международной полицей-
ской организации в Лионе 
прошение об отставке. 
Его временно сменит вице-

президент Интерпола Ким 
Чон Ян (Южная Корея), 
а новый глава организа-
ции будет избран на 87-й 
генеральной ассамблее 
Интерпола (18–21 ноября). 
Министерство обществен-
ной безопасности КНР 
объявило, что в отношении 
задержанного Мэн Хунвэя, 

занимавшего пост заме-
стителя руководителя этого 
самого ведомства, прово-
дится расследование по 
подозрению в получении 
взяток и других преступле-
ниях. В Пекине подтвердили, 
что Мэн Хунвэй находится 
под арестом по подозрению 
в преступной деятельности.

Мэр Москвы Сергей 
Собянин назначил на 
должность начальника 
Управления записи актов 
гражданского состояния 
города Елену Ефремову 
— до этого она занимала 
должность заместителя 

директора столичного 
МФЦ. Соответствующее 
распоряжение опубликовано 
в понедельник на портале 
мэра и правительства Мо-
сквы. Служебный контракт с 
Ефремовой заключен на срок 
полномочий мэра Москвы. 

Напомним, что начальником 
ЗАГС столицы в течение 
последних 15 лет являлась 
Ирина Муравьева. Мэр 
Москвы освободил Мура-
вьеву от должности в связи с 
истечением срока действия 
служебного контракта.

Средний заработок 
жителей города Шахты 
Ростовской области в 2,7 
раза меньше, чем у насе-
ления Южно-Сахалинска, 
свидетельствуют ре-
зультаты исследования 

РИА «Новости». Эксперты 
исходили из соотношения 
средней заработной платы в 
городе и стоимости базового 
потребительского набора, 
состоящего из продуктов 
питания, одежды, мебели, 

расходов на транспорт, отдых 
и коммунальные услуги (в об-
щей сложности 112 позиций). 
Значение показателя изме-
няется от 1,32 до 3,58, то есть 
реальный уровень средних 
зарплат у лидеров и аутсай-
деров отличается в 2,7 раза. 
Ведущий аналитик Forex 
optimum Иван Капустян-
ский отметил, что в каждом 
регионе зарплата формиру-
ется с учетом определенных 
факторов. «В первую очередь 
это удаленность от центра и 
от приемлемых условий про-
живания. Из этого следует, 
что зарплаты в северных 
городах выше. А если на их 
территориях расположены 
градообразующие производ-
ства вредного или опасного 
характера, это предполагает 
разные надбавки», — пояснил 
он. По словам эксперта, если 
город экономически развит, 
то и уровень заработных плат 
выше.

РЕЙТИНГ ГОРОДОВ ПО УРОВНЮ ЗАРПЛАТ*
* Соотношение средней заработной платы и стоимости потребительского набора

Южно-Сахалинск
Салехард

Сургут
Ханты-Мансийск

Москва
<...>

Нальчик
Махачкала

Черкесск
Севастополь

Шахты

3,58
3,55

3,2
3,09

2,97

1,5
1,5
1,48

1,41
1,32

1,5
1,5
1,48
,41
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ЭКСПОЗИЦИЯ

ВЫСТАВКА «НЕФОРМАЛЬНЫЙ ПУТИН» ОТКРЫЛАСЬ В ЖЕЛЕЗНОВОДСКЕ

Собранная из уникальных кадров наших 
фотокорреспондентов выставка объеха-
ла уже многие регионы нашей страны, а 
также ближнего и дальнего зарубежья. На 
этот раз она экспонировалась в Пушкинской 
галерее города-курорта Железноводска. 
В день рождения главы государства, 7 октя-
бря, первыми посетителями выставки стали 
представители полпредства Президента РФ в 

СКФО, правительства Ставропольского края, 
командования Северо-Кавказского округа 
Росгвардии, депутаты Думы Ставропольского 
края и другие почетные гости. Глава Желез-
новодска Евгений Моисеев, генеральный 
директор и главный редактор «МК-Кавказ» 
Елена и Вадим Бакановы выступили в роли 
организаторов, а в роли главного гида — 
специально по этому случаю прилетевшая из 
Москвы фотокорреспондент «МК» Наталья 
Губернаторова, автор большинства представ-
ленных фоторабот. 
Уже первые часы показали живой интерес 
жителей и гостей Железноводска к выставке. 
«Людям очень важно видеть выдающегося 
государственного деятеля современности 
человеком с понятными всем эмоциями, про-
стым и доступным. Мы рады, что эта выставка 
проходит именно у нас», — рассказал Евгений 
Моисеев. 
Вход на выставку свободный, до 21 октя-
бря ее смогут посетить все желающие.

ГЛАВА ИНТЕРПОЛА УШЕЛ В ОТСТАВКУ

ШОК

В ТАТАРСТАНЕ СЕМЬЮ ИЗ ШЕСТИ ЧЕЛОВЕК ПЫТАЛИСЬ ЗА ОБЕДОМ 
ОТРАВИТЬ РТУТЬЮ
ЧП произошло в минувшую 
среду в Альметьевске. За 
большим столом собрались на 
обед 61-летний хозяин кварти-
ры, его жена, дочь, племянник 
и двое внуков. Когда макароны 
с томатами были съедены, 
присутствующие заметили 
на тарелках мелкие шарики 
ртути. Подозрение сразу пало 
на 78-летнюю бабушку — маму 
отца семейства, которая ела 

отдельно от всех. 
В то же время помощник 
руководителя СУ СК России 
по Республике Татарстан 
Андрей Шептицкий рассказал 
«МК», что подозреваемых по 
делу пока нет. Бабушке хоть и 
назначена сейчас психиатри-
ческая экспертиза, но она не 
является подозреваемой.  
— Как только хозяева обна-
ружили на тарелках ртуть, тут 

же вызвали «скорую», врачи 
сделали детям промывание 
желудка, а 61-летний хозяин 
квартиры обратился к меди-
кам через несколько дней. У 
него взяли кровь на анализ, 
который показал повышенное 
содержание ртути, — объ-
яснил Андрей Алмазович. 
— Возбуждено уголовное 
дело по статье «Покушение на 
убийство».

ЧП

ПОШЕЛ НА ТАРАН: В ЖУКОВСКОМ «БОИНГ» ВЪЕХАЛ В АЭРОБУС
Два лайнера столкнулись 
в подмосковном аэро-
порту «Жуковский». По 
предварительным данным, 
авиалайнер Boeing компа-
нии «Икар», заруливая на 
место стоянки, задел Airbus 
320 «Уральских авиалиний». 
Как отмечают в пресс-
службе Московской межре-
гиональной транспортной 
прокуратуры, в результате 
столкновения у самолета 
«Уральских авиалиний» по-
врежден левый подкрылок и 
аэронавигационный фонарь. 
«Никаких сообщений о по-
страдавших не поступало», 
— отметили в ведомстве. 
Ведется расследование.
Boeing компании «Икар» 
выполнял рейс KAR454 
из китайского Гуанчжоу. 
На борту находились 226 
пассажиров и 14 членов 
экипажа. Он сел в Жуков-
ском в 9.45 утра. Airbus 
320 был пустым и стоял на 
«приколе». Версия произо-

шедшего от авиакомпании 
«Икар»: уральский аэробус 
во время руления китайско-
го «Боинга» стоял не по раз-
метке, из-за чего его хвост 
выходил за линию специ-
ального габаритного раз-
граничения. «Задеть друг 

друга при рулежке — случай 
в мировой практике частый, 
едва ли не ежемесячный, — 
заявил «МК» авиаэксперт, 
исполнительный директор 
портала Авиапорт.ру Олег 
Пантелеев. — Кстати, вер-
сия с неправильной «пар-
ковкой» аэробуса выглядит 
вполне правдоподобной. 
Ведь часто именно выход 
за разметку на аэродроме 
и приводит к таким проис-
шествиям, как случился в 
аэропорту «Жуковский».
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Топчемся на месте? Октябрь-93 — это 
шумные, резонансные и оставшиеся в памяти 
события, в смысле которых до сих пор никто не 
хочет или не может разобраться. Публицисты 
движутся по кругу, жонглируя формулировками: 
Ельцин нарушил Конституцию; нет, это Хасбу-
латов заигрался; нет, Ельцин; нет, Хасбулатов… 
При этом средства массовой информации, по 
словам заинтересованных участников событий, 
уверяют: и тот и другой собирались бежать в 
американское посольство.

Непосредственным участникам событий 
обычно кажется, что именно они «писали исто-
рию», расставляя в ней ключевые точки. Я тоже 
строил и охранял баррикаду, а потом над моей 
головой просвистело несколько автоматных 
очередей. Но я считаю эти подробности сугубо 
личными и лишь дающими дополнительное 
моральное право для анализа и оценок…

Про «идейный винегрет» сторонников Бе-
лого дома говорить сегодня не приходится, 
поскольку их идеи никогда не были сколько-
нибудь четко сформулированы. Для многих 
планы Руцкого — это банальные личные ам-
биции, обернутые в потерто-дырявую красно-
розовую упаковку. 

Претензии к Ельцину. Не пора ли погово-
рить о непрозвучавших претензиях к Ельцину? 
Какие вопросы остались к победителю кон-
фликта? Сформулирую некоторые из них.

Почему президент только в 93-м году осо-
знал, что старых квазизаконодателей и ста-
рые Советы необходимо распустить и вернуть 
российскую Думу? Почему он одобрил такой 
избирательный закон, который, как оказалось, 
нетрудно полностью выхолостить, а новая Кон-
ституция свелась, вполне в духе ушедшего от 
нас на днях Карцева, к трагикомической дис-
куссии: «два раза, но подряд» или «два раза, но 
вообще». Важнейший для любого государства 
механизм смены власти, четко разработанный и 
действовавший в Российской империи, ни в Со-
ветском Союзе, ни в РФ так и не был создан!

Почему Ельцин бесконечно переимено-
вывал, но не распустил тайную политическую 
полицию? Без ее упразднения в посттотали-
тарном государстве любые изменения — это 
не демонтаж, а банальное обновление и вос-
произведение режима.

Еще вопрос: почему Борис Николаевич не 
провел люстрацию и не вычистил из госуправ-
ления прежнюю «национальную серость» — де-
морализованных чиновников, приведших СССР 
к краху и распаду? Он что, истеричный вопль 
Александра Яковлева: «Не допустим охоты на 
ведьм!» — принял за глас народа?..

Ельцин запретил КПСС, но потом пере-
думал и разрешил ей вернуться. Он приоткрыл 
архивы. Однако народ, лишенный национальной 
памяти, еще не успел ее восстановить, когда 
«архивный ГУЛАГ» вернулся. Провозгласив 
возвращение священного права на частную 
собственность, настоящими собственниками 
страны он и его команда оставили советскую 
бюрократию. А отказавшись от плановой эко-
номики и придя к свободе рынка, ельцинские 
реформаторы зажали зарождавшийся рынок 
в тисках сохраняемых монополий. Словом, 
Мавзолей был и остался…

Все здесь перечисленные и неосущест-
вленные действия были достаточно удачно 
реализованы в бывших соцстранах и респу-
бликах Балтии. Напомню, что у последних нет 
ни нефти, ни газа, однако средняя зарплата 
там уже перевалила за 1000 евро. В два раза 
больше, чем у нас!

А что Ельцин сделал? Было бы неспра-
ведливо считать, что Ельцин вообще ничего 
не сделал. Его главная заслуга — сохранение 
целостности России. Проявив государствен-
ную мудрость, он не затеял драку за Крым, 
хорошо понимая, во что она может вылиться. 
Тут уместно сослаться на пример «бархатно» 
разделившихся демократических Чехии и 

Словакии. Несмотря на развод, воевать они не 
собираются — напротив, сегодня это два самых 
дружественных и близких государства Европы! 
Ельцину удалось остановить бессмысленные 
и крайне опасные выплески провинциально-
номенклатурной шизофрении, названные 
«парадами суверенитетов». Правда, и здесь 
успех был далеко не полный: президент, приняв 
позицию военного лобби, развязал кровавую 
войну в Чечне…

Ельцин и пустота. Президент с опоздани-
ем, но понял, что страна не может существовать 
без патриотической, национальной идеи, без 
идентичности, или, как говорили раньше, без 
собственной самобытности. Однако вакуум 
норм и правил, получивший в народе название 
«беспредел», его помощники не позволили за-
полнить принятием выявленной и разработан-
ной независимыми учеными российской идеи. 
Фактически при Ельцине громкие разговоры о 
значимости СВОБОДЫ и РЫНКА на практике 
заменила абсолютизация роли ДЕНЕГ. Реаль-
ным символом и главной ценностью страны 
стал официально полностью отрицавшийся в 
СССР, но второстепенный для традиционной 
русской культуры золотой телец!

Важнейшее для любого государства по-
нятие «патриотизм» — как забота о своей земле, 
языке, культуре, истории, народе — было прак-
тически полностью удалено из лексикона.

Октябрь и история. Пытаться дать оценку 
тому или иному социальному явлению можно 
только в определенной шкале измерения, в 
данном случае — в контексте истории. По-
скольку наша история постоянно переписы-
вается и уничтожается, нынешние политологи 
октябрь-93 даже не пытаются вписать в какой-то 
историософский контекст. Но без этого полито-
логические построения лишаются смысла.

Тысячелетнее развитие российской ци-
вилизации было прервано и остановлено в 
Октябре 1917-го. Россию попытались заменить 
на СССР. С этого момента хроника страны — 
это не история съездов и пятилеток, как уверял 
советский официоз, а история сопротивления 
нашего народа. За прошедшее столетие на-
родный протест четырежды ставил власть на 
грань падения.

В результате восстаний в Кронштадте и 
Тамбове в 1921 году советский «военный ком-
мунизм» почти на десять лет заменила Новая 
экономическая политика.

С 1941-го по 1946-й, в ответ на нападение 
фашистской Германии, Сталин не мог требовать 
от народа защищать колхозы и ГУЛАГ и был 
вынужден частично отказаться от коммунисти-
ческой идеологии. Война получила название 
Отечественной (третья Отечественная — после 
войн 1812 и 1914–1918 годов). Сталин распоря-
дился написать национальный гимн (вместо 
«Интернационала»). Были возвращены офи-
церские погоны и звания, восстановлены имена 
героев прошлого (ордена Кутузова, Алексан-
дра Невского), восстановлена РПЦ, распущен 
Коминтерн. СССР вступил в демократическую 
антигитлеровскую коалицию…

С лета 1953-го, после восстаний в ГУЛАГе, 
Воркуте и Норильске, и до 1964 года — хрущев-
ская «оттепель».

Четвертый протест — это диссиденты и 
«революция анекдотов», ответом на которые 
в 1985 году стали перестройка и гласность, 
переросшие в ельцинскую демократизацию. 
Однако Ельцин оказался слабым и непосле-
довательным политиком. Неудивительно, что 
с его уходом в России начался новый номен-
клатурный накат. 

Нас ждут большие перемены. Просчеты и 
ошибки Ельцина мы не повторим!

(Подробнее об этом — в новой кни-
ге автора «Русская история, беседы о 
смыслах».)

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ОКТЯБРЬ-93: 
НЕПОДВЕДЕННЫЕ ИТОГИ 

Российская история последних ста лет — это история 
сопротивления народа власти
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ГАДКАЯ ПАРОЧКА
Во что еще вляпаются 
футболисты Мамаев  
и Кокорин?
В новый скандал с криминальным укло-
ном вляпались, похоже, два известных 
своим «зажигательным» поведением 
ведущих российских футболиста — 
Александр Кокорин и Павел Мамаев. 
В понедельник телеграм-канал Mash 
сообщил, что спортсмены приняли 
участие в бытовом конфликте в кафе 
на северо-западе Москвы. Роль их не 
слишком завидная: в результате ссоры 
получил по лицу посторонний человек 
— совсем не футболист, а достаточно 
высокопоставленный чиновник, руко-
водитель Департамента автомобиль-
ной промышленности и железнодорож-
ного машиностроения Денис Пак.

Предварительная информация выглядит 
так: Мамаев и Кокорин отдыхали в кофейне 
после напряженного воскресенья. Напомним, 
7 октября они играли в Питере матч чемпионата 
России, причем друг против друга (Кокорин — за 
«Зенит», Мамаев — за «Краснодар»). Затем на 
«Сапсане» футболисты приехали в Москву — 
Кокорин даже запостил фотографию из поезда  
на своей страничке в соцсети (см. фото). 

Что делали друзья в дальнейшем — история 
умалчивает. Но вчера их имена всплыли именно 

в связи со скандалом. Якобы большая компания, 
в которой были Александр и Павел, повздорила 
с неким мужчиной. Посетители кофейни вели 
себя шумно, и посторонний человек восточной 
внешности сделал им замечание. Его обозва-
ли китайцем и ударили по лицу. На самом же 
деле пострадавший имеет корейскую фамилию 
Пак и работает директором департамента в 
Минпромторге.

Кто именно нанес удар, Мамаев ли, Кокорин 
либо третье лицо, — еще предстоит выяснить. 
Но вот что примечательно: двое, прямо скажем, 
не самых великих футболистов современности 

(на последний чемпионат мира они не попали) 
регулярно вляпываются в то, что на русском 
языке называют «дерьмом». Перечислим скоро-
говоркой: скандальная вечеринка с шампанским 
в Монако после провала на Евро-2016, футболка 
с изображением наркобарона Эскобара, гонки 
на «Бентли» с нарушением правил, странное 
заявление о разводе и не менее странное ан-
нулирование заявления… Не слишком ли много, 
господа?

Великий Довлатов писал: «Нельзя быть 
одновременно евреем и пьяницей. Хулиганом 
и беспартийным». Вот и Кокорину с Мамаевым, 
наверное, пора определиться, кто они — фут-
болисты или герои скандальных хроник? По 
крайней мере, хотя бы журналисты будут знать, 
в какую рубрику помещать новости о них. А то 
многовато получается приключений на две за-
дницы… Пардон, на головы.

Станислав ЮРЬЕВ.

КОМУ НУЖЕН ФЕЙК 
О ПЕДОФИЛАХ
Специалисты рассказали «МК», 
как отличить фальшивую 
новость
Кто из нас не получал в мессендже-
ре сообщений об активизации шайки 
педофилов или охотников за детскими 
органами на продажу? В естественном 
стремлении хоть как-то противостоять 
этому злу мы пересылаем эти жуткие 
вести своим друзьям и знакомым. Одна-
ко специалисты предупреждают: среди 
подобной информации полным-полно 
фейков. И если за невольное распро-
странение ложных сведений о якобы 
пропавшем ребенке или несуществую-
щей опасности его похищения с после-
дующей разборкой на органы уголовное 
преследование, скорее всего, нам не 
угрожает, то перепостить фейковую 
инфу с конкретными данными конкрет-
ного «педофила» — отличный повод 
угодить под суд. И не ему, а тому, кто 
поделился этой информацией.

Статистики интернет-фейков «детской тема-
тики» никто не ведет. Однако замечено: их вброс 
усиливается в начале учебного года и в канику-
лярное время. К числу самых известных фейков, 
распространенных посредством мессенджеров 
в последнее время, специалисты относят такие, 
как игры «Беги или умри!» или появившуюся со-
всем недавно «Потеряйся на 24 часа». Уточнять 
их суть не станем, дабы не создавать рекламы. 
Однако, по словам председателя Национального 
родительского комитета Ирины Волынец, до-
стоверно установлено: «Это — «утки» и фейки: 
реального наличия таких игр среди детей не 
подтвердилось». 

С одной стороны, конечно, хорошо, что ужа-
стики оказались фейком. Однако с другой — по 
закону лавина взаимных предостережений граж-
дан о несуществующих опасностях имеет четкое 
юридическое определение: распространение 
ложной информации. И если после задеклариро-
ванной на самом верху декриминализации пере-
сылки мессенджер-сообщений уголовной от-
ветственности основной массе добросовестных 
пересыльщиков «горячих новостей» опасаться, 
похоже, не приходится, то кое-кто все же может 
влипнуть в уголовное дело. И влипнуть крепко.

— Все эти перепосты в соцсетях идут на 
грани нарушения закона, — разъяснил суть про-
блемы руководитель рабочей группы по вопросам 
свободы распространения информации обще-
российского движения «За реальные дела!» Ми-
хаил Сафронов. — Однако лишь до тех пор, пока 
информация не носит конкретного характера. 
А вот, например, распространение конкретных 
обвинений в педофилии — с личными данными 
обвиняемого и его «жертв», их возрасте, местах 
проживания, фотографий и т.п. — влечет за собой 
уголовную ответственность по обвинениям в кле-
вете и распространении личных данных детей.

И пусть, пересылая кому-то эту информацию, 
в отличие от первоначального автора фейка, че-
ловек действовал из самых лучших побуждений 
— предупредить кого-то, предостеречь, — увы, 
ему это не поможет и от уголовной ответствен-
ности не спасет. Да и гражданин, несправед-
ливо или по чьей-то злой воле обвиненный в 
педофилии, пусть впоследствии и официально 
оправданный, от этого пятна уже не отмоется. 
Ведь именно «обвинения в педофилии, — под-
черкнула «МК» Волынец, — прекрасный способ 
сломать жизнь и карьеру человеку, хотя совер-
шенно не факт, что он действительно совершал 
подобные действия».

Мнения специалистов, по какой причине 
люди запускают в соцсети фейки, расходятся. Да, 
наверное, единого гнезда распространения этой 
скверны и не существует. Кто-то и правда мочит 
недруга как «педофила». Кто-то упивается вла-
стью: вот, мол, я какой — вбросил в Сеть какую-то 
хрень, а миллионы людей это схавали и теперь 
истерят. Кто-то наращивает число подписчиков 
в своих аккаунтах. Кто-то просто развлекается 
«по приколу». Кто-то пытается кого-то спрово-
цировать. А люди всерьез ведутся…

Заподозрить, что новость — фальшивка, 
рассказала «МК» завкафедрой психотерапии 
Московского института психоанализа Наталья 
Фомичева, позволяет сам ее текст. Например, 
если он все время долбит в мозг призывами типа: 
«Нужно немедленно что-то сделать, иначе все 
умрут!» Или содержит массу эмоций и страшных, 
громких слов, но не конкретных фактов. Или 
факты вроде имеются, но проверить их нельзя: 
скажем, утверждается, что шайка торговцев дет-
скими органами орудует на улице Ленина в нена-
званном городе. А такие улицы есть почти всюду. 
Важно не торопиться немедленно пересылать 
сообщение, а взять паузу хотя бы на 15 минут и, 
например, ввести данные в поисковик. Если это 
фейк, тут же выяснится: подобная информация 
уже появлялась три, пять и т.д. лет назад. 

Впрочем, не стоит кидать камень в добросо-
вестных людей, пытающихся поделиться друг с 
другом информацией, представляющейся важной 
для всех. «Это происходит из-за информационно-
го вакуума, — считает председатель Экспертного 
совета по безопасности и взаимоотношениям 
граждан с правоохранительными ведомствами 
Антон Цветков. — Силовые ведомства крайне 
плохо информируют граждан. А это надо делать 
системно: как МЧС рассылает неблагоприят-
ные прогнозы погоды на все телефоны, так и 
правоохранительные органы должны уведомлять 
граждан, что такая-то информация в соцсетях не 
соответствует действительности».

Марина ЛЕМУТКИНА.

БОЛГАРИЯ 
ЛИШИЛАСЬ 
«ДЕТЕКТОРА» 
ЛЖИ
Журналистка найдена мертвой 
после эфира программы  
о коррупции
Смерть 30-летней болгарской журна-
листки Виктории Мариновой потрясла 
Евросоюз. Ее тело нашли в парке сразу 
после эфира программы «Детектор», 
где было рассказано о масштабной 
коррупционной схеме хищения средств 
из фондов ЕС. Как рассказали «МК» в 
Союзе болгарских журналистов, убий-
ство могло быть связано с профессио-
нальной деятельностью Мариновой. В 
ОБСЕ пообещали пристально следить 
за расследованием ее смерти. 

Тело журналистки было обнаружено в пар-
ке приграничного города Русе, где она жила и 
работала на региональном телеканале TVN. 
Полиция установила, что женщина умерла от 
удара по голове и удушения, а перед этим была 
изнасилована. У нее также похитили ключи от 
машины, телефон, очки и часть одежды.

По словам министра внутренних дел Болга-
рии Младена Маринова, нет причин связывать 
смерть Мариновой с ее профессиональной 
деятельностью. «Речь идет об изнасиловании 
и убийстве», — заявил он, добавив, что она не 
получала угроз. Коллеги репортера подтвердили 
агентству AFP, что ведущей «Детектора» до сих 
пор никто не угрожал, хотя ее программа цели-
ком была посвящена борьбе с коррупцией.

На последний выпуск «Детектора» с участи-
ем Виктории Мариновой были приглашены ее 
коллеги из издания «Буйвол» Димитар Стоянов 

и Атилла Биро. Они рассказали о своем рассле-
довании хищения средств Евросоюза. Суть дела 
была в том, что распределением средств Брюс-
селя на инфраструктурные проекты в Болгарии 
занималась компания GP Group. Она подбирала 
подрядчиков на строительные работы и, как 
считают Стоянов и Биро, заметно экономила 
на материалах и рабочих, а разницу выводила 
в офшоры.

 В эту масштабную схему были вовлечены 
влиятельные лица, в том числе связанные с 
государством и русскими олигархами, пришли 
к выводу журналисты. Они стали свидетелями 
того, как компания пыталась уничтожить целый 
грузовик документов, и именно в этот момент 
их арестовала полиция. Они вышли на свободу 
только спустя семь часов.

Владелец «Буйвола» Асен Йорданов в раз-
говоре с AFP выразил уверенность, что убийство 
Мариновой было предупреждением для болгар-
ских журналистов-расследователей. «Крайне 
жестокое убийство Виктории — это казнь. Она 
должна была служить примером, чем-то вроде 
предупреждения», — считает Йорданов. 

«Случившееся просто ужасно, — под-
черкнула в комментарии «МК» президент 
Союза болгарских журналистов Снежана 
ТОДОРОВА. — Даже опытные следователи 
говорят, что никогда не сталкивались с та-
ким зверством. Такое мог совершить либо 
полнейший психопат, либо тот, кто готов на 
все ради своих личных интересов. Расследо-
вание еще идет, но есть свидетельства, что 
это чудовищное преступление может быть 

связано с профессиональной деятельностью 
Мариновой. Она являлась административным 
директором регионального телевидения в го-
роде Русе. Один из последних ее комментариев 
был по поводу незаконного ареста журнали-
стов Стоянова и Биро со стороны болгарских 
административных лиц.

 Это ни в коем случае не означает, что мы 
перестанем бороться и выступать за права 
журналистов. Полтора года назад мы внесли 
предложение в наш парламент о том, чтобы за-
щитить журналистов: давление на журналиста, 
особенно физическое, должно приравниваться 
в тяжкому преступлению. К сожалению, ответа 
на наше предложение до сих пор нет».
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Турецкие власти заявили, что сау-
довский журналист Джамаль Ха-
шогги, весьма вероятно, был убит 
в здании консульства Саудовской 
Аравии в Стамбуле. Он прославился 

как критик политики Эр-Рияда и лично наслед-
ного принца Мохаммеда бин Салмана. Во втор-
ник, 2 октября, он зашел в здание саудовского 
консульства в Стамбуле, чтобы получить брач-
ные документы, попросив свою невесту подо-
ждать снаружи. Женщина простояла возле 
здания более 12 часов, а затем забила тревогу. 
Турецкие полицейские просмотрели записи 
камер наблюдения и пришли к выводу, что Ха-
шогги не покидал консульство самостоятельно. 
Эр-Рияд утверждает, что журналист все-таки 
вышел из здания, и теперь они сами готовы 
подключиться к его поискам. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

НОБЕЛЕВСКИХ 
ЛАУРЕАТОВ 
ВЫБРАЛИ  
ЗА РОСТ
Обладателями премии 
по экономике стали 
американские ученые Уильям 
Нордхаус и Пол Ромер
Юбилейную, пятидесятую Нобелев-
скую премию по экономике получили 
американские ученые Уильям Норд-
хаус и Пол Ромер с формулировкой: 
«за интеграцию инноваций и влияния 
климата с экономическим ростом». 
Предмет их изучения — циклы эко-
номического роста и их влияние на 
социальные и природные явления. 
В рамках отстаиваемой ими теории 
финансово-экономические кризисы, 
которые периодически случаются, — не 
беда, а окно для новых возможностей 
экономического роста. Ученым пред-
стоит поделить награду от Шведского 
государственного банка в 9 млн крон, 
или 1 млн долларов США. 

Как известно, Нобелевские премии по 
экономике стоят наособицу: их вручают уже за 
пределами собственно Нобелевской недели 
— в следующий за ней понедельник. Все дело 
в том, что сам основатель премии Альфред 
Нобель никаких заветов по поводу поощре-
ния экономистов не оставлял и, более того, 
говорят, их недолюбливал из-за тех проблем, 
которые он имел при жизни как бизнесмен. Во 
всяком случае, некоторые из его потомков до 
сих пор борются против присуждения премии 
его имени (официально она называется премией 
памяти Альфреда Нобеля) лучшим теоретикам-
экономистам.

Тем не менее благодаря усилиям шведского 
госбанка эта премия присуждается в 2018 году 
уже в 50-й раз. И в профессиональном сообще-
стве она пользуется безусловным авторитетом. 
Хотя критики и не устают отмечать абсолютный 
приоритет западных, и особенно американских 
ученых в этой дисциплине — что нравится не 
всему остальному миру.

Лауреаты нынешнего года — также вы-
ходцы из американских университетов: Пол 
Ромер — из Нью-Йоркского, Уильям Нордхаус 
— из Йельского. Их лауреатство ни в коей мере 
не стало сенсацией: оба фигурировали во все-
возможных шорт- и лонг-листах претендентов, 
регулярно составляемых накануне Нобелевской 
недели как в профессиональных сообществах, 
так и в букмекерских конторах.

62-летний Пол Ромер вообще значится 
в списках потенциальных нобелевцев уже не 
один год. В экономических кругах его почитают 
как автора новейшей теории экономического 
роста. «Ромер построил первую модель эн-
догенного (то есть движимого техническим 
прогрессом) экономического роста. Без этой 
модели невозможно было бы объяснить рост 
развитых стран во второй половине ХХ века», 
— поясняет Константин Сонин, профессор Чи-
кагского университета и российской ВШЭ. Суть 
модели Ромера — в том, что в ней основным 
фактором экономического роста является рост 
капиталовложений в научно-исследовательские 
разработки и в человеческий капитал.

Заметим, что Пол Ромер — сын бывшего 
губернатора штата Колорадо. Кроме того, из-
вестен в мире он отнюдь не только как теоретик: 
в течение двух лет — с 2016-го по январь 2018-го 
— он занимал пост шеф-экономиста Всемирного 
банка, отвечая за блок макроэкономического 
анализа и прогнозирования этого авторитетного 
международного финансового института.

На близкой с Ромером экономической «по-
ляне» работает и второй лауреат — 77-летний 
Уильям Нордхаус, что и дало возможность орга-
низаторам объединить их в одной премиальной 
номинации. Только Нордхаус изучает процессы 
экономического роста с точки зрения их влияния 
на благосостояние человека и природу: он ра-
ботает над моделями расчета экономического 

благосостояния с учетом «природного капита-
ла», включая, например, дефицит свободного 
времени у людей. Нордхаус был первым ученым, 
который создал количественную модель, опи-
сывающую глобальное взаимодействие между 
экономикой и климатом. Именно Нордхаус по-
казал, что наиболее эффективное решение 
проблемы изменения климата, вызванного дея-
тельностью человека, — глобальная система 
углеродных налогов на выбросы парниковых 
газов для всех стран. 

Опрошенные «МК» эксперты отмечают не-
случайность того факта, что ныне были отмечены 
исследования именно в области экономического 
роста. Текущая ситуация такова, что развитые 
экономики во главе с американской сейчас 
демонстрируют неплохой рост ВВП, и в то же 
время в мире сложилось немало факторов, 
которые заставляют финансистов опасаться 
нового глобального кризиса. Отсюда явная 
неуверенность рынков в завтрашнем дне, по-
буждающая всех заинтересованных лиц искать 
подходящие рецепты на ближайшее будущее 
в научных трудах экономистов. Вдвойне акту-
альны работы Ромеро и Нордхауса для России, 
которая хоть и вышла формально из кризиса, 
но никак не нащупает траекторию уверенного 
экономического роста, необходимого стране 
для того, чтобы не отстать от темпов мирового 
развития.

Насколько помогут в реальной жизни тео-
ретические модели, разработанные нынешними 
нобелиатами? Лучший ответ на этот вопрос 
дается в комментарии самого Нобелевского 
комитета: «Лауреаты не дают окончательных 
ответов, однако результаты их исследований 
приблизили нас к ответу на вопрос о том, как 
можно достичь устойчивого глобального эко-
номического роста». 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

c 1-й стр.
— Почему только сейчас вы по-
дали ходатайство об аресте 
счетов Степаненко? Что вам ме-
шало раньше наложить арест? 

— Я уговаривал Евгения Вагановича это сде-
лать с того момента, как Степаненко потребовала 
заблокировать его счета. Сначала Петросян был 
категорически против. Только недавно согласился 
со мной. В понедельник суд удовлетворил наше 
ходатайство. У Степаненко заблокировали не 
только счета, но арестованы все вклады, депо-
зиты и ячейки. 

— Что стало последней каплей? 
— Расскажу по порядку. Елена Григорьевна 

живет в самой большой, дорогой квартире, кото-
рая оформлена на Петросяна. Мало того что она не 
пускает туда Евгения Вагановича, но отказывается 
оплачивать коммунальные услуги. 

— Приличная сумма набегает за 
коммуналку?

— Приличная. Это ведь очень дорогая кварти-
ра, с большой площадью, находится в престижном 
районе Москвы. Мы с трудом получили разреше-
ние на опись имущества. Когда арестовали счета 
Евгения Вагановича, он предупредил жену, что 
больше не будет иметь возможности платить за 
квартиру. Мы решили: пусть она сама и оплачивает 
коммуналку. Когда настал момент очередной раз 
оплатить услуги ЖКХ, Степаненко отказалась, 
сославшись на то, что квартира оформлена на 
Петросяна. Наша сторона возразила: «Хорошо, мы 

заплатим. Но тогда пусть Петросян там и живет». 
Елена Григорьевна отказала. Где логика? И вот 
когда пришел очередной платеж, мы решили — 
если Степаненко не хочет платить, значит, счета 
ей не нужны. На этот раз Евгений Ваганович со-
гласился. На прошлой неделе я подал ходатайство 
об аресте ее счетов. Елена Григорьевна находится 
не в самом выигрышном положении. Может быть, 
теперь она наконец-то сочтет разумным сесть за 
стол переговоров? Мы считаем, что любые пере-
говоры лучше открытого противостояния. 

— Прижали вы ее.
— Ну а что делать?
— Если никто из них не станет платить 

коммуналку, долги по ЖКХ будут расти?
— Естественно, и в итоге в квартире отключат 

воду. Она об этом узнает, когда захочет принять 
душ. Это было понятно изначально. Еще полгода 
назад, когда не было никакого суда, мы с ней 
беседовали у нее на кухне, она поила нас чаем, 
кормила колбаской и сырком, намекала Петро-
сяну: мол, скандал ему невыгоден. Мы не стали 
с ней спорить. Но она не учла, что рубила сук, на 
котором сидела вместе с Евгением Вагановичем. 
В итоге она отпилила сук, но упала сама. В жизни 
Петросяна ничего не изменилось — его любят 
зрители, на его концертах аншлаги. На днях на 
его выступлении собрался полный зал, концерт 
длился 5–6 часов. Евгений Ваганович бодр и полон 
сил, он даже шутит по поводу своего развода. А 
вот Степаненко пришлось отменить гастрольный 

тур. Официальная версия, что Степаненко якобы 
заболела. Скандал ударил больше по Степанен-
ко. Но она может остановить все в один момент, 
просто сесть за стол переговоров, а не нагнетать 
обстановку. 

— Много денег было на ее счетах?
— Прилично.
— Несколько миллионов?
— Побольше. 
— Если у нее нет наличных денег, как же 

она будет жить? 
— Мы не знаем, есть у нее наличные или нет. 

Если есть, то попросим суд и на них наложить 
арест. Но если серьезно, она ведь не думает, на 
что живет Петросян. 

— Правда, что общая сумма коммуналь-
ных долгов за всю недвижимость, которая 
есть у четы юмористов, составляет порядка 
500 тысяч рублей ежемесячно?

— Да, речь идет о большой сумме. Причем 
львиная доля этих денег уходила как раз на оплату 
коммуналки за квартиру, где живет Степаненко. 
Это самый дорогой актив. 

— Сколько стоит содержание той квар-
тиры? Больше 100 тысяч рублей?

— Та квартира стоит гораздо дороже. И Пе-
тросян с радостью бы платил за нее. Но Степа-
ненко предпочла конфликтовать. Хотя с Евгением 
Вагановичем грех не договориться, он готов к 
любому компромиссу. 

— Степаненко еще не звонила вам, не 
возмущалась по поводу ареста счетов? 

— Нам не звонила. Если позвонит, скажу, 
что наши действия вполне логичны. Но если она 
завтра согласится сесть за стол переговоров, то, 
возможно, конфликт будет исчерпан.

Ирина БОБРОВА.
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Игорь ЧУБАЙС, доктор философских наук

Виктория 
Маринова.

Уильям Нордхаус. Пол Ромер.
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...БЕДНА, КАК ПЕТРОСЯН

Павел Мамаев и Александр Кокорин: 
к новым приключениям спешим, 
друзья!

Пострадавший «китаец» Денис Пак.
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— Помимо торговых войн с Китаем дав-
ление на рынки оказывает растущая вслед 
за ужесточением монетарной политики ФРС 
США доходность американских гособлигаций. 
Вчера доходность 10-летних бондов составляла 
3,23%, что при дивидендной доходности S&P 
500 на уровне 1,81% (P/E 23,6) явно не спо-
собствует спросу на акции. Впрочем, здесь 
многое также зависит от роста корпоративных 
прибылей, в том числе в рамках стартующего 
сезона дивидендных отчетов.

Фьючерсы на основные сорта нефти де-
монстрируют негативную динамику, теряя в 
пределах 0,3%. Баррель Brent стоит $83,3, а 

баррель Light — $73,8. Рынок нефти перегрет 
из-за спекуляций вокруг иранских санкций 
и потому демонстрирует повышенную вола-
тильность на новостях и данных статистики. 
В пятницу Baker Hughes опубликовал отчет по 
количеству нефтяных буровых установок в США 
(-2, до 861 шт.). 

Вчера в фокусе участников рынка были 
акции «Новатэка», понедельник был послед-
ним днем для попадания в реестр акционеров 
компании перед дивидендной отсечкой (9,25 
руб.). 

С учетом негативного внешнего фона, 
санкционного давления и снижения цен на 
нефть индекс Мосбиржи может оказаться под 
умеренным давлением. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Тимур НИГМАТУЛЛИН,  
аналитик «Открытие Брокер»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Индекс доллара подбирался на про-
шлой неделе к максимумам с середины авгу-
ста. Обеспечивали поддержку американской 
валюте два фактора: продолжение политиче-
ских проблем в Италии и слегка неожиданное 
заявление главы Федрезерва Дж.Пауэлла, 
подстегнувшее рост ставок на долговом рын-
ке. Валюты развивающихся стран, в том числе 
рубля, демонстрировали преимущественно 
негативную динамику. Еще один интересный 
внешний фактор — вновь обостряется санк-
ционная история. В минувший четверг Нацио-
нальный центр кибербезопасности Велико-
британии заявил, что за хакерскими взломами 
по всему миру стоит ГРУ, действующий через 

множество хакерских группировок. 
Из внутренних новостей отметим публи-

кацию информационного сообщения Минфина 
РФ, в котором министерство оценило объем 
дополнительных нефтегазовых доходов на 
ближайший месяц в размере 475,7 млрд руб. 
Напомним, что ЦБ РФ в сентябре объявил, что 
до конца года не будет осуществлять покупки 
валюты для Минфина на открытом рынке. 
Фактически происходит перевод валюты из 
своих резервов на счет казначейства, со-
ответственно, объем ЗВР не меняется. Но 
влияние этой новости на валютный курс — 
практически нулевое. 

На наш взгляд, в ближайшие недели 
корреляция рубля с нефтяными котировка-
ми может постепенно восстанавливаться. 
Обратим внимание, что в период с января 
по август объем покупок валюты в размере 
дополнительных нефтегазовых доходов со-
ставлял в среднем около 60% от размера по-
ложительного сальдо счета текущих операций. 
Следовательно, отказ Банка России от покупок 
на открытом рынке с учетом сезонного улуч-
шения текущего счета в IV квартале создает 
предпосылки для восстановления корреляции 
рубля и нефтяных цен.

На горизонте ближайшей недели в паре 
доллар/рубль ориентируемся на диапазон 66–
67,50 руб./долл. В среднесрочной перспективе 
по-прежнему считаем рубль недооцененным 
и видим предпосылки для восстановления по-
зиций российской валюты в случае сохранения 
текущих цен на нефть.
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Михаил ПОДДУБСКИЙ,  
аналитик Промсвязьбанка:
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   Игорь МЕЛЬНИКОВ

Формально рынок автокаско в пер-
вом полугодии вырос. Однако из-за 
падения доходов все меньше граж-
дан покупают полисы. Участники 
рынка уловили эту тенденцию и 
предложили новые варианты эко-
номии страховок. 

По данным Центробанка, за первое полуго-
дие 2018 года страховые сборы по каско в России 
выросли на 3,1% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. По мнению экспертов, 
рост в основном обеспечен корпоративным 
сегментом, в частности, лизингом, где прирост 
объемов страховых сборов составил 15%. В то 
же время сборы по автокаско для физических лиц 
упали на 3%. Поэтому говорить о восстановлении 
розничного сегмента каско рано. «Несмотря на 
двузначные темпы роста продаж новых автомоби-
лей число автовладельцев, имеющих полис каско, 
продолжает снижаться. Если пару лет назад по-
лис имели 10% автовладельцев, то сейчас этот 
показатель находится на уровне 7%», — сообщил 
замдиректора по маркетингу и аналитики «Зетта 
Страхование» Павел Нефедов.

По-прежнему сохраняется тенденция на 
падение средней премии, вызванная ростом 
объемов продаж усеченных и франшизных 
продуктов. «Некоторые банки рассматривают 
варианты страхования залоговых машин не по 
полной программе каско, а только от риска угона 
и тотального ущерба. Покупка страховки от огра-
ниченного круга рисков — это один из инстру-
ментов, позволяющих сэкономить на стоимости 
полиса», — отметила заместитель гендиректора 

по имущественным видам страхования компании 
«ЭРГО» Мария Барсова. 

Сегодня на рынке представлен огромный 
спектр продуктовых предложений по каско, что 
называется, на любой кошелек. Самый эконо-
мичный вариант при этом — застраховаться от 
каких-то определенных двух-трех рисков. Такие 
страховые программы позволяют сэкономить 
на стоимости полиса каско от 30 до 80% по срав-
нению со стоимостью полиса на полную «круго-
вую» страховку. Как признают участники рынка, 
сегодня это востребованные предложения: доля 
усеченных и франшизных продуктов уже превы-
шает 50% рынка. 

Также страховщики предлагают так называе-
мое динамическое страхование — то есть когда 
клиент обеспечен страховой защитой по всем 
рискам каско на весь срок действия договора, 

при этом платит он только за фактическое вре-
мя, в течение которого автомобиль находился 
в движении. «Сейчас это востребовано среди 
каршеринговых компаний, у которых основные 
расходы напрямую зависят от интенсивности экс-
плуатации автомобиля, в перспективе практика 
будет распространяться и на обычных клиентов, 
приобретающих полис каско для своего авто» — 
уверена Мария Барсова.

Чтобы сэкономить расходы и при этом по-
лучить надежную страховую защиту своего ав-
томобиля, эксперты из страховых компаний по-
прежнему советуют обратить внимание на каско с 
франшизой. Франшиза — это сумма, которую при 
возникновении убытка клиент оплачивает само-
стоятельно. Этот продукт позволит сэкономить до 
15–20% в зависимости от размера франшизы. Чем 
выше ее размер, тем ниже цена страховки.

Еще один тренд — персонализация тари-
фов. В борьбе за клиента страховщики стара-
ются каждому клиенту сделать индивидуаль-
ное справедливое предложение. «Если еще 
несколько лет назад для тарификации исполь-
зовались только возраст и стаж, а также исто-
рия страхования в компании, то в настоящее 
время существует порядка десяти факторов, 
влияющих на решение об итоговой стоимости 
полиса», — пояснил Павел Нефедов. В первую 
очередь на стоимость полиса факторов влияют 
страховая и кредитная истории, а также фак-
торы, отражающие продолжительность и стиль 
управления автомобилем.

Среди новшеств, которые предлагают стра-
ховщики, отмечается все больший акцент на 
сервис — например, мобильные приложения, 
которые позволяют получить услугу, не выходя 
из дома: от оформления и оплаты полиса до 
заявления о страховом случае и отслеживании 
статуса убытка и записи на ремонт. «С помо-
щью мобильного приложения можно покупать 
продукты формата on-demand. Если проще, 
клиенты получают доступ к продуктам, которые 
можно оплачивать за использование в коротком 
промежутку времени. Например, покупать в 
каско покрытие риска «угон» на время ночной 
парковки, и риска «ущерб» — на время поезд-
ки», — рассказал официальный представитель 
«АльфаСтрахование» Юрий Нехайчук.

Удорожания полисов в 2019 году эксперты 
не прогнозируют. «В целом покупательская спо-
собность снижается. Для большинства клиентов 
фактор цены имеет решающее значение, поэтому 
роста стоимости каско мы не ожидаем. Клиенты 
продолжат экономить за счет франшизы и отказа 
от некоторых опций», — отметил заместитель 
генерального директора «Либерти Страхование» 
Александр Потитов. По его словам, страховые 
компании по-прежнему будут конкурировать за 
хорошие сегменты, дифференцировать про-
дукты по сегментам, добавлять как платные, так 
и бесплатные сервисные опции в премиальные 
продукты, предлагать варианты очень дешевых 
продуктов с ограниченным покрытием.

   Николай ВАРДУЛЬ

Правительство рассматривает 
«программу дедолларизации эко-
номики». Не в первый раз. Теперь с 
подачи главы ВТБ Андрея Костина. 
Примечательно, что ЦБ всячески от 
нее дистанцируется. В чем фишка? 

Начать стоит с того, что на самом деле 
инициатива дедолларизации вместе с деоф-
шоризацией российской экономики выдвинута 
не сегодня и не вчера. С ней не раз выступал 
президент страны Владимир Путин. Еще в 2002 
году, обращаясь к российским крупным пред-
принимателям, он произнес наполовину проро-
ческую, наполовину крылатую фразу: «Не скажу, 
что уже завтра заморозят ваши капиталы… За-
хлебнетесь пыль глотать, бегая по судам, чтобы 
их разблокировать!»

Президент прямо указал, что у программы 
«Де» помимо внутреннего (больший контроль, 
включая налоговый, за крупными капиталами) 
был и внешний двигатель. Точно так же внешний 
двигатель есть у нее и теперь. Тогда — это все-
мирная борьба с офшорами и со схемами финан-
сирования терроризма. Теперь это антироссий-
ская кампания все нарастающих санкций. 

Какой из двигателей — внутренний или 
внешний — мощнее? Обороты внешнего гром-
че, но без внутренних достижений — подавле-
ния инфляции, где российские успехи налицо, 
стабилизации валютного курса, до которой еще 
далеко, а также потепления делового климата, 
который меняется медленнее, чем хотелось бы, 
прогресс в реализации программы «Де» был бы 
недостижим. 

Но инфляция — главный объект воздействия 
со стороны ЦБ, валютный курс — также. Так по-
чему же сегодня финансовый регулятор пред-
почитает хранить гордое молчание по поводу 

очередной программы «Де»? 
Главная отличительная черта нынешней про-

граммы — переход в российских внешнеэконо-
мических расчетах с долларов на евро, рубли, 
юани или другие национальные валюты. Андрей 
Костин считает, что такой переход «займет 5 лет». 
ЦБ молчит, призывая не торопиться и проявить 
большую осторожность.

Казалось бы, на стороне Костина играет 
президент США Дональд Трамп. Именно его 
неуемная тяга к использованию против кого угод-
но санкций, первичных, вторичных и прочих, под-
талкивает не только Россию, но и другие страны 
к отходу от доллара как актива, использование 
которого могут ограничить американские власти 
под нажимом Трампа. Фактор Трампа действи-
тельно налицо. Но тот же фактор имеет и обрат-
ное действие. Торговые войны, поджигателем 
которых является Трамп, вызывают торможение 

внешней торговли, а значит, и мировой эконо-
мики в целом. А если наступит экономическая 
турбулентность, то капиталы будут стремиться 
укрыться в надежных активах, где доллар пока 
вне конкуренции.

Стоит напомнить: сегодняшняя доля дол-
лара в мировых резервных валютах близка к 
67%, евро — к 20%, английского фунта — к 5%, 
юаня — к 2%. Трампу вряд ли позволят своей 
политикой всерьез поставить под удар главное 
достояние американской экономики — доллар 
как мировую валюту номер один. Его могут по-
просту не переизбрать. 

Молчаливая позиция ЦБ имеет под собой 
основания. По сути, с ЦБ солидарно и прави-
тельство. Есть очень красноречивые совпадения 
в сроках. Если, по Костину, напомним, переход на 
недолларовые расчеты возможен в 2024 году, то 
первый вице-премьер Антон Силуанов анонсиро-
вал на 2024 год введение мер стимулирования к 
такому переходу: упрощенный порядок возврата 
НДС экспортерам, ведущим расчеты в рублях, и 
отмена для них обязательного возврата в Россию 
экспортной выручки. Назвать эти стимулы сверх-
эффективными вряд ли можно, особенно отмену 
обязательного возврата рублевой экспортной 
выручки — ее и так будут возвращать. К тому 
же пока непонятно, будут ли стимулироваться 
расчеты, например, в юанях. В любом случае 
правительство переход к недолларовым рас-
четам явно не форсирует. 

Тем не менее резонен вопрос: кому 
выгоден пер еход на не дол лар овые 

внешнеэкономические расчеты? С геополити-
кой все ясно, а с экономикой?

Представим себе экспорт нефти за рубли. 
У покупателя рублей нет, он их покупает за те 
же доллары. Скорее всего, эта сделка пройдет 
одновременно с покупкой нефти, чтобы избежать 
рисков, связанных с мало предсказуемым пове-
дением курса рубля, так что фактически покупка 
будет осуществлена за доллары при появлении 
промежуточной валютообменной стадии. 

Кто в выигрыше? Банк, который вовлечен в 
эту сделку. Неудивительно, что программу «Де» в 
нынешней редакции выдвинул именно банкир.

А как же интересы экспортеров и бюдже-
та? Они, скорее всего, проиграют. Покупатель, 
столкнувшись с новой формой расчетов, будет 
настаивать на том, чтобы за новизну и сопутству-
ющие риски (прежде всего рублевые) заплатил 
продавец скидкой с цены. Эту опасность уже 
называл глава «Роснефти» Игорь Сечин.

Распространится ли дедолларизация на ва-
лютные вклады граждан? Со стороны некоторых 
банкиров прозвучали весьма настораживающие 
заявления о том, что долларовые вкладчики «ни-
чего не проиграют», так как их вклады в крайнем 
случае будут переведены в рубли. Но надо иметь 
в виду, что подобные опасности связаны не с 
обсуждаемой программой «Де», а с рисками, с 
которыми могут столкнуться крупнейшие россий-
ские госбанки, если новые американские санкции 
отлучат их от расчетов с долларами. 

Хотя и этот случай на расчеты банков с 
вкладчиками в России не распространяется. 
Пострадать могут владельцы карточек, эми-
тированных подсанкционными банками, при 
расчетах за рубежом или владельцы счетов в 
этих банках при платежах в долларах за услуги, 
оказываемые за рубежом. 

Что же касается перспектив рублевых расче-
тов граждан за услуги и товары, приобретаемые 
за рубежом, то они будут тем ближе, чем крепче 
будет российская экономика.

   Николай ВАРДУЛЬ

На рынке крепнут прогнозы роста 
цены нефти до $100 за баррель. 
Для России это хорошая новость, 
несмотря на то что основной мотор 
разгона нефтяной цены — все те же 
американские санкции, только на 
этот раз антииранские. Для миро-
вой экономики новость плохая: 
импортеров нефти гораздо боль-
ше, чем экспортеров, а интересы 
экономики США далеко не ис-
черпываются интересами произ-
водителей сланцевой нефти. Что 
же перевесит — раж санкций или 
экономический интерес?

Экономика оказалась в плену политики. 
Прогноз роста цены нефти к высотам 2014 года 
обосновывается, во-первых, американскими 
санкциями, накладывающими запрет на импорт 
иранской нефти и грозящими покарать всех, а 
не только американцев, кто этот запрет нару-
шит. Во-вторых, ветер в паруса нефти приносит 
недавнее решение картеля ОПЕК+ не снимать 
ограничитель добычи нефти на уровне минус 
1,8 миллиона баррелей в сутки от показате-
лей октября 2016 года. В итоге, как показывает 
Bloomberg, на нефтяном рынке доля опционов 
с исполнением до декабря 2018 года по цене 
выше $100 составляет уже 11%, а среди январ-
ских опционов — и вовсе 79%. Есть прогнозы 
взятия ценового рубежа в $100 за баррель уже 
на рубеже 2018–2019 годов.

Но от прогнозов до реальных цен огромная 
дистанция. Очень многое зависит от того, на-
сколько герметичными окажутся американские 
антииранские санкции. Ни для кого не секрет, что 
все крупнейшие потребители иранской нефти 
далеко не в восторге от американских запретов. 
Пока идет война нервов. США громогласно на-
поминают, что день Х наступит 4 ноября, именно 
тогда санкции вступят в силу. ЕС грозится за-
пустить механизм обхода санкций через отказ 
от расчетов за иранскую нефть в долларах США. 
Однако контуры этого механизма расплывчаты, 
а компании ЕС уже сворачивают свое сотруд-
ничество с Ираном, его нефтяной экспорт в ЕС 
падает, не дожидаясь санкций. 

Но крупнейшие потребители иранской нефти 
не в Европе, это Китай и Индия. Китай уже заявил 
о том, что не собирается прекращать закупку 
нефти из Ирана, и для США, учитывая состояние 
торговой войны с Поднебесной, это не стало от-
кровением. Вашингтон ведет переговоры о том, 
чтобы объемы закупок хотя бы не увеличивались, 
да и то без особой надежды на успех. Реальный 
камень преткновения — Индия. 

С 2014 года Индия реализует программу 
премьер-министра Нарендра Моди «Make in 
India», ее стержень — развитие производствен-
ного потенциала страны за счет дешевой рабочей 
силы. Успех налицо — в четвертом квартале 2017 
года темп роста индийского ВВП превзошел ки-
тайский рубеж, поднявшись до 7,7%. В 2018 году, 
как ожидается, Индия продолжит расти быстрее 
Китая, хотя темп несколько замедлился до 7,3%, 
причина — подорожание нефти. 

Сейчас между Дели и Вашингтоном идет 
напряженный диалог. Вашингтон настаивает на 
санкциях, Дели не намерен прекращать импорт 

нефти из Ирана. Помимо прочего еще в 2008 году 
индийский консорциум открыл в Иране газовое 
месторождение Farzad B, Индия надеется на бу-
дущие перспективы добычи нефти. В Вашингтоне 
говорят о готовности «работать с Индией, чтобы 
снизить уровень импорта иранской нефти». 

Но для Индии важен вопрос цены. В Дели 
уже подсчитали: повышение нефтяных цен на $10 
за баррель приводит к снижению ВВП на 0,3%. 
Иран же по понятным причинам готов к много-
численным уступкам: это не только льготные 
цены, но и предоставление транспортировки и 
страхования грузов, готовность рассчитываться 

в рупиях, любой другой валюте или в рамках 
бартерных схем. Пока Индия не сокращает, а 
наращивает импорт иранской нефти.

Резонно задаться вопросом, кто в принципе 
может возместить рынку потерю иранской нефти? 
Понятно, что в первую очередь взоры обраща-
ются к Саудовской Аравии. Ее официальные 
представители не раз заявляли о готовности на-
растить добычу. Но среди экспертов есть сомне-
вающиеся. И у них есть аргументы. В 2016 году, 
в разгар войны с американскими сланцевиками, 
добыча нефти в Саудовской Аравии составляла 
10,6 млн баррелей в сутки, а сейчас — 10,53 млн, 
то есть близко к «военному уровню». С другой 
стороны, запасы нефти в саудовских хранилищах 
снизились с 330 млн баррелей в 2015 году до 229 
млн в июле 2018 года. Другими словами, коро-
левство использует запасы, поскольку добывает 
меньше нефти, чем требовали потребители. Все 
это заставляет отказаться от полного доверия 
официальным заявлениям.

А что же Россия? В начале октября друг за 
другом выступили глава «Лукойла» Вагит Алек-
перов и министр энергетики Александр Новак. 
Первый говорил: «Российские компании уже 
вышли на максимум добычи», второй: «У нас 
прогнозы, что мы можем увеличить добычу, при 
том что сейчас прорабатываются меры стиму-
лирования». Противоречия, как ни странно, нет. 
Алекперов говорит о максимуме добычи в рамках 
российской квоты ОПЕК+, Новак прогнозирует 
рост добычи, поддержанной стимулированием. 
Но в любом случае возместить иранские потери 
Россия не сможет.

Что же получается? Китайское и индийское 
«окна» в американских антииранских санкциях в 
значительной мере их обессмысливают, потому 
что увеличивают возможности их обхода и дру-
гими странами. Значит, роль санкций не стоит 
переоценивать. Они в любом случае подтолкнут 
цены на нефть вверх, может быть, даже до $100 
за баррель, но вряд ли надолго. 

Дыры в санкциях могут подтолкнуть США 
к меньшему ими жонглированию. Ведь, в конце 
концов, санкции размывают главное экономи-
ческое достояние США — позиции доллара как 
главной мировой валюты. Беда только в том, 
что охлаждение к санкциям точно не коснется 
России. В конце года, если американские выборы 
не помешают (а они могут лишь перенести новые 
санкции, но никак не отменить их), Россию ждет 
новый вал ограничений. И смягчить их давление, 
прежде всего на рубль и банки, смогут только 
цены на нефть.

Где сильнее всего 
подорожали услуги ЖКХ?

Стоимость жилищно-коммунальных услуг 
в РФ выросла в среднем на 3,56% по сравне-
нию с прошлым годом, при этом темпы роста 
цен на такие услуги в разных регионах могут 
отличаться более чем в десять раз, следует из 
исследования компании «Финэкспертиза». Так, 
в Чечне и Кировской области рост стоимости 
услуг ЖКХ составил 9,19% и 8,65% соответ-
ственно, а в Ханты-Мансийском и Ненецком 
автономном округах — 1,15% и 0,85%. Есть 
регионы, где, напротив, аналитики отмеча-
ют некоторое снижение стоимости услуг: в 
Севастополе, Камчатском крае и Тюменской 
области. В Москве рост стоимости услуг ЖКХ 
на август соответствовал среднероссийскому 
росту (+3,39%), а вот в Санкт-Петербурге он 
был выше (+5,07%).

Онлайн-магазины обяжут 
принимать карты 
С 2021 года все интернет-магазины вне 

зависимости от оборота планируют обязать 
принимать к оплате банковские карты. Соот-
ветствующий законопроект разработал Коми-
тет Госдумы по финансовому рынку. Поправки 
планируется внести в Закон «О защите прав 
потребителей». Сейчас к оплате банковские 
карты должны принимать интернет-магазины 
с оборотом от 40 млн рублей. Законопроектом 
планируется с 1 июля 2019 года обязать при-
нимать к оплате «пластик» все онлайн-точки 
торговли с оборотом не менее 20 млн рублей, 
а с 2021 года снизить этот порог до нуля. Цен-
тробанк поддержал инициативу по уменьшению 
оборота до 20 млн рублей, а в дальнейшем и 
ниже, поскольку это в том числе содействует 
росту безналичных операций. По прогнозу ЦБ, в 
2018 году доля безналичного оборота в стране 
превысит 55%. 

Региональные операторы 
против отмены роуминга
Реформа системы роуминга в сотовой связи, 

которой уже пришлось подчиниться федеральным 
сотовым операторам, вызвала жесткий протест 
региональных компаний, обслуживающих около 
3,5 млн абонентов. Они предупреждают прави-
тельство о будущих убытках от отмены платы за 
входящие в роуминге, которую предполагает 
принятый летом в первом чтении законопроект. 
Региональные операторы уверены, что не смогут 
компенсировать потери, поскольку по-прежнему 
вынуждены будут платить полную стоимость 
роуминга партнерам в регионах, где не имеют 
сети. По мнению экспертов, нововведения могут 
привести к уходу с рынка региональных компаний 
или резкому росту их тарифов.

Курильщиков отодвинут 
подальше от входа  
в торговые центры
Министерство здравоохранения предложи-

ло увеличить возрастной ценз на покупку сигарет 
до 21 года. Аргумент за повышение планки: если 
человек не начинает курить в юности, в зрелом 
возрасте риск закурить становится меньше. 
Электронные сигареты и кальяны могут при-
равнять к обычной табачной продукции со всеми 
вытекающими. Кроме того, сигареты нельзя 
будет купить на бегу — в киоске или маленьком 
магазинчике, для такой покупки необходимо 
будет выбраться в торговый центр и потратить 
время. Также предлагается расширить список 
помещений, территорий и объектов, свободных 
от табачного дыма. Например, запрет курения 
на междугородних и международных автобусных 
маршрутах, отодвинуть разрешенные площадки 
для курения не менее чем на три метра от входов 
в торговые центры, запретить курить на останов-
ках городского транспорта, в подземных и над-
земных пешеходных переходах, ввести запрет 
на курение в общих помещениях коммунальных 
квартир, например на кухнях. Отметим, что пока 
это не готовые решения, а только идеи и пред-
ложения, выдвинутые Минздравом в развитие 
концепции антитабачной политики. 

Льготную ипотеку  
для многодетных семей 
продлят 
Действие программы льготной ипотеки по 

ставке в 6% для семей при рождении второ-
го и третьего ребенка продлят как минимум 
до конца 2024 года, сообщили в секретариате 
вице-премьера Татьяны Голиковой. Кроме того, 
за шесть лет планируется увеличить число кре-
дитных организаций, которые будут выдавать 
такую ипотеку, в пять раз. Отмечается, что эта 
программа вошла в национальный проект «Де-
мография». Напомним, госпрограмма поддержки 
семей с детьми предусматривает сниженную 
ипотечную ставку 6% годовых в течение трех лет 
при рождении второго ребенка и пяти лет при 
рождении третьего ребенка. В случае если в пе-
риод действия льготной ставки в семье родится 
третий ребенок, общий льготный период будет 
достигать восьми лет. Затем ставка по кредиту 
будет установлена на уровне ключевой ставки 
ЦБ на дату заключения кредитного договора, 
увеличенной на 2 процентных пункта.

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ  НА  НАБЕРЕЖНОЙ
от 3,8 млн  руб. в жилом комплексе

комфорт-класса

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

Как сэкономить на каско
СТРАХОВКА С СЮРПРИЗОМ

Какие риски для граждан несет программа 
дедолларизации?

ПРОЩАЙ, «АМЕРИКАНЕЦ»! 

СУДЬБА БАРРЕЛЯ НЕФТИ В РУКАХ ИНДИИ
Куда мировую экономику заведут санкции Вашингтона?
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«Как можно бояться пуговиц? Бред. Такого не 
бывает. Это фантазии», — реакция нормального 
человека на откровения кумпунофоба. Над ними 
смеются, им не верят, многие считают таких людей 
ненормальными. Хотя не секрет, что почти все 
люди подвержены той или иной фобии. У каждого 
своя. Одни боятся пауков, другие клоунов, третьи 
высоты, кто-то не переносит замкнутого про-
странства или не может преодолеть страх перед 
полетом. Распространенным фобиям худо-бедно 
можно найти объяснения. Но существуют 
страхи, которые не в силах трактовать 
даже психологи, потому и панацеи от 
этой фобии не найдено. 

— Чтобы понять нас, надо очутить-
ся в нашей шкуре, — поясняет одна из 
девушек, страдающая необъяснимым 
недугом. — Причем это не страх в чистом 
виде, скорее отвращение. Представьте, 
человек боится змей. Один вид кожи реп-
тилии вгоняет его в ступор, вызывает непри-
ятные ощущения. Примерно такое отвращение 
мы испытываем от пуговиц.

Несколько дней я общалась с мужчинами, 
женщинами, которые боятся пуговиц. Через три 
дня тесного общения показалось, что у меня тоже 
появилось отвращение к этим безобидным пред-
метам одежды. 

«Самое сильное 
отвращение вызывают 
желтые с четырьмя 
дырочками»
Люди с такой необычной формой страха, как 

боязнь пуговиц, долгое время чувствовали себя 
одинокими. Отыскать человека с такой же пробле-
мой непросто. Несколько лет назад они нашлись в 
виртуальном пространстве, создали сообщество, 
где поделились наболевшим. Стало легче. 

«Я выдохнула, что, оказывается, не одна такая 
чокнутая, — делилась одна из девушек. — Това-
рищей по несчастью хватает. Мы в одной лодке, 
хотя какие-то отличия есть. Например, одни из 
нас не воспринимают абсолютно все пуговицы, 
а другие испытывают отвращение только к тем, 
которые с дырочками». 

Мы опросили несколько десятков людей с 
данной проблемой. Каждому задавали одни и те 
же вопросы — когда появился страх, создает ли 
он проблемы по жизни и как с ним бороться. Все 
собеседники легко шли на контакт, даже шутили: 
«Страна должна знать своих «героев», а то многие 
считают нас фантазерами». 

Их рассказы и правда кажутся фантасти-
ческими. Может, поэтому большинство из них, 
чтобы не показаться сумасшедшими, скрывают 
проблему даже от близких людей.

Наира Налбандян из Тбилиси. Девушка уве-
рена, что боязнь пуговиц — родом из детства. 

— Я была любопытным ребенком, лазала 
везде, где только можно. Чтобы отгородить меня от 
ящиков, куда я периодически залезала, родители 
повесили на них пуговицы на нитках. Это меня 
страшно испугало. Больше я не приближалась к 
ящикам. Возможно, это стало толчком к фобии. 
В 9 лет мне на пуговицы было тошно смотреть. 
Мама замечала такую особенность и перешивала 
любую мою одежду, где находились пуговицы, 

— рассказывает Наира. — Сейчас я пы-
таюсь преодолеть страх, заставляю 
себя носить рубашки, брюки, пальто, 
куртки. Получается. Единственное, 
что не могу до сих пор надеть, так это 
пижамы. Еще не терплю пуговицы на 
подушках и матрасах. Одна мысль о 

том, что буду лежать и на груди будут 
пуговицы, вызывает отвращение. Это 

мешает по жизни. В гостиницах ведь всегда 
есть такие подушки, одеяла. Просто жуть. Самое 
сильное отвращение вызывают пластмассовые 
с дырочками, а если они еще и с желтоватым от-
тенком, то пиши пропало. Даже на картинке тошно 
такое видеть. 

С психологами Наира не общалась. Считает, 
пустое занятие, проблема редкой фобии не изуче-
на. У близких тоже не нашла поддержки. 

— Нашла в Сети единомышленников, думала, 
они мне подскажут, как избавиться от проблемы. 
Ошибалась. Оказывается, все просто смирились 
с фобией, — подытожила собеседница. 

Ксения Евстафьева из Петрозаводска — 
подруга по несчастью предыдущей девушки. 

— Я даже произносить это слово не могу, — 
начала разговор Ксения. — Помню, в детстве мама 
надевала на меня платье, где спереди они были в 
качестве декора. Я ревела, не могла его носить. 
Сейчас тоже покупаю одежду, чтобы там не было 
их. Джинсы ношу на болтах. Кнопки меня не сму-
щают. Муж понимает, поэтому редко носит одежду 
с ними. Старшая дочь уже взрослая, на ее одежду 
я не обращаю внимания. А младшей практически 
не покупаю вещи с этими штучками. Если ей при-
ходится носить рубашки, их застегивает муж. 

Ксения не скрывает от друзей и знакомых 
свою неприязнь к пуговицам. 

— Я ведь даже смотреть на них не могу. Когда 
вижу на ком-то, испытываю отвращение и брез-
гливость. Поэтому при общении с людьми смотрю 
им в глаза, а не на их одежду, — добавляет собе-
седница. — Мне советовали, чтобы преодолеть 
страх, нужно чаще держать их в руках, мастерить 
поделки из них. Но я не смогла. Как представлю 
их в руках, меня начинает тошнить. Даже если в 
книжке увижу это слово, стараюсь скорей забыть. 
Поэтому никто из моих друзей и родных при мне 
не произносит это слово. Причем меня раздра-
жают абсолютно все — блестящие, матовые, с 
дырочками и на ножке. Знаете, на что похоже это 
чувство? Если бы вам предложили откусить яблоко 
после того, как часть фрукта погрыз грязный и 
дурно пахнущий человек. Смогли бы? Не скажу, 
что фобия мешает моей жизни. Наверное, я при-
выкла. Другой жизни не знаю.

«Мне противно было 
подходить к своей девушке, 
когда  
она надевала рубашку»
30-летний Евгений Пивоваров из Иркут-

ска. Мужчина хорошо помнит, когда начались 
его проблемы. 

— Уже в пять лет мне не хотелось надевать 
рубашки. Пальцы сами отказывались прикасаться 
к пуговицам. Но в ранние школьные годы меня 
заставляли носить рубашки. Если ходил в них 
долго, то меня начинало тошнить. Меня вырвало 
несколько раз во время урока. Я тогда не осозна-
вал причину. Хотя родителям пытался объяснить, 
что одежду с пуговицами не люблю, мне в ней 
некомфортно. 

Евгений не раз анализировал причину 
появления кумпунофобии. И кажется, нашел 
объяснение.

— Мне было 5 лет. Я ходил в детсад, где 
общался с мальчиком Вовой. Он был не самым 

чистоплотным парнем: под носом на верхней губе 
он носил «усы» из соплей, руки и лицо мыл из-
под палки, часами мог колупаться в своих носу и 
ушах, — вспоминает Пивоваров. — Иногда Вовка 
приходил в садик в зеленой рубашке, которая до 
определенного времени не вызывала моего ин-
тереса. Все изменилось, когда я задержал свой 
взгляд на его пуговицах. Они не испугали меня, 
наоборот, мне хотелось рассмотреть их поближе 
и потрогать. Это я и сделал. Пуговицы на ней были 
нестандартной формы — каждая выглядела уни-
кальной. Верхняя часть их была бугристой и при 
взгляде сбоку напоминала силуэты каких-то скал 
или горных массивов. Я стал завидовать приятелю, 
ведь ни у кого больше таких пуговиц на рубашке не 
было. Закончилось мое увлеченное восхищение 
так же быстро, как и началось. Однажды я заметил 
Вовку, который стоял в углу, опустил голову вниз 
и что-то пристально рассматривал на кончиках 
своих пальцев. Я побежал к нему. На пальцах Во-
вчика были козявки из его же носа, которые он, как 
оказалось, изо дня в день старательно доставал и 
размазывал по своим пуговицам. И вот, засыхая 
на поверхности самых обычных мерзких и плоских 
пуговиц, его козявки со временем образовали не-
кое уменьшенное подобие скалистых гор. После 
этого случая моей дружбе с ним пришел конец. 
Сам Вовка с тех пор вызывал у меня лишь чувство 
труднопреодолимой тошноты. 

Со временем воспоминания о Вовке стерлись, 
а вот фобия осталась. 

— С годами страх не улетучился. Одежду я по-
купаю без пуговиц. Рубашки не ношу, брюки всегда 
на молнии, а вместо пуговиц — крючки. Пальто у 
меня никогда в гардеробе не было, а куртки — на 
кнопках или «молниях». Хотя есть некоторые ис-
ключения. Я нормально воспринимаю пуговицы 
на джинсах — только они должны быть метал-
лические, прикрепленные к материалу клепкой. 
Близкие, друзья или девушки, с которыми я был 
в отношениях, старались не надевать вещей с пу-
говицами. Со временем я научился фокусировать 
взгляд только на лицах людей, в одежде которых 
присутствуют пуговицы. Смотрю исключительно 
в глаза и держу с ними определенную дистанцию, 
чтобы, не дай бог, пуговицы не коснулись меня. 

По словам собеседника, с людьми, которые 
не носят одежду с пуговицами, ему общаться 
гораздо комфортнее.

— Когда вижу на ком-то одежду с пуговицами, 
то внутри появляется тревога, учащается пульс. 
Если случайно прикоснулся к пуговице, например 
в магазине, перебирая вещи на вешалке, рука на-
чинает чесаться, хочется снять с себя кожу. Меня 
пугают все пуговицы, пришитые нитками. Осо-
бенно если они большие, белые или прозрачные, 

с четырьмя дырочками, еще ненавижу всякие 
узорчатые, тканевые с петелькой. 

Евгений пробовал обращаться со своей про-
блемой к специалистам. 

— В какой-то момент фобия стала приносить 
мне дискомфорт. Я заметил, что не получался 
контакт с близким человеком. Мог обнять подругу, 
только когда она носила свитера. Но стоило ей 
нарядиться в блузку, мне было страшно прибли-
жаться к ней. Она будто переставала быть моей 
девушкой. Фобия портила восприятие от человека. 
Даже красивую девушку я вряд ли смогу адекватно 
оценить, если на ней будут пуговицы. Тогда я об-
ратился к психологам. Все специалисты твердили 
заученные по учебнику фразы: может быть, это 
травма из детства или, может, вы проглотили од-
нажды пуговицу и чуть не задохнулись и так далее. 
Справиться с фобией мне не помогли.

Преодолевать свои страхи Евгений не 
рекомендует. 

— Психологи советовали бороться 
с фобией одним способом — чаще тро-

гать пуговицы. Ерунда. Представьте, 
что вы боитесь темноты. Хотелось бы 
вам остаться одной в темной комна-
те по собственной воле? Вряд ли. 
Я пробовал смотреть мультфильм 
«Коралина в Стране Кошмаров», где 

девочке хотели вместо глаз пришить 
пуговицы. Не продержался и двух 

минут. Более мерзкое зрелище трудно 
представить. 

Не все знакомые Евгения верят ему, кто-
то смеется над фобией, сочувствуют мужчине 
единицы. 

— Жутко раздражает, когда некоторые люди, 
узнав о моей фобии, начинают шутить по этому 
поводу. Например, находят где-нибудь пуговицу 
и пытаются ею меня коснуться. Однажды коллеги 
решили позабавиться. Утром положили мне на 
клавиатуру компьютера всяких разных пуговиц. 
Стояли недалеко и наблюдали за моей тошнотвор-
ной реакцией. В другой раз подарили мне печенье 
в форме пуговицы, — вспоминает мужчина. — 
Страхом я бы это не назвал. Скорее, отвращение, 
неприязнь, нетерпимость. Вот представьте во-
лосатую гусеницу. Хотелось бы вам наблюдать, 
как она ползет по вашей руке? И уж точно вам бы 
никогда не захотелось облепиться этими гусени-
цами и жить с ними в мире и гармонии. Вот такие 
пуговицы для меня все равно что гусеницы.

«Когда на меня надели 
халат с пуговицами, 
показалось, что меня 
облили помоями»
Виктория из Санкт-Петербурга до сих пор 

вспоминает, как ненавидела в детстве красную 
куртку с пуговицами. Которая впоследствии и 
стала причиной ее бед. 

— В детстве я наотрез отказывалась надевать 
красную куртку с металлическими пуговицами на 
ножках. Эту куртку я помню до сих пор. Тогда же 
меня стали пугать самодельные куклы с пугови-
цами в дырочку вместо глаз, — говорит Викто-
рия. — Одежду ношу без пуговиц, с крючками и 
кнопками. Металлическую пуговицу на джинсах 
воспринимаю нормально, ее считаю заклепкой. 
Самые ужасные для меня — маленькие, полупро-
зрачные, с дырочками, которые используются на 
рубашках. Пальто, шубы, пиджаки — на крючках 
и завязках. Все рубашки, блузки на кнопках. Но 
иногда пересиливаю себя и надеваю одежду с 
пуговицами, правда, редко и только деловую. В 
гардеробе сейчас у меня есть немного таких ве-
щей. Это вынужденно, чтобы бороться со страхом. 
Но это фобию не лечит. Она остается. 

Своими проблемами женщина делится и с 
родителями, и с друзьями. Не считает фобию 
чем-то постыдным.

— Мне повезло, я довольно быстро научи-
лась не замечать пуговицы на одежде у других. 
Главное, чтобы «это» ко мне не прикасалось. Если 
же случайно касаюсь, то сразу мурашки по коже. 
Писать, слышать и произносить это слово непри-
ятно. Видеть картинку с пуговицами — и вовсе ад. 
Смотрела как-то программу по «Дискавери». Там 
как раз пытались лечить кумпунофобов обсыпа-
нием пуговицами. Мне стало жутко. 

Анне Скутиной 25 лет, она из города Арте-
мовский Свердловской области.

— С четырех лет я устраивала истерики роди-
телям, которые пытались нарядить меня в одежду 
с пуговицами. Постепенно моя бабушка заменила 
на всех моих вещах пуговицы на «молнии», — 
рассказывает девушка. — Мне было лет восемь, 
когда меня вынудили надеть в школу блузку с 
пуговицами. Весь день я чувствовала себя ужасно, 
как будто на мне надето что-то грязное, мне было 
некомфортно. После этого момента фобия стала 
сильнее. Сейчас я привыкла к этому страху, не 
пытаюсь избавиться или что-то изменить, срос-
лась с ним. Родственники в курсе моей фобии, 
относятся нейтрально. Пуговицы для меня — нечто 
крайне мерзкое, грязное, тошнотворное. Бывают 
ситуации, когда я случайно прикоснулась к пуго-
вице и мне кажется, будто запачкала руку, хочется 
быстрее помыть. От этой фобии я не пробовала 
избавиться. Кто знает, чем обернется для меня 
такое избавление? Вдруг страх еще больше усу-
губится и тогда я начну избегать людей, которые 
носят одежду с пуговицами или, что еще страшнее, 
эти люди станут мне омерзительны? Знаю, что 

кумпунофобия не изучена. Искать проблему нужно 
в подсознании. Но я живу в маленьком городе, у нас 
здесь нет хороших специалистов. Самые ужасные 
для меня — старые белые пуговицы с четырьмя 
дырочками. Я сразу представляю, как в эти дыроч-
ки забиваются грязь, пыль, нитки уже потрепаны. 
Ей богу, ведро с червями вызвало бы меньшее 
отвращение, чем увидеть такую пуговицу.

Анна работает учителем. С пуговицами на 
рубашках школьников сталкивается ежедневно.

— Однажды ученик перед уроком ИЗО по-
просил меня помочь ему закатать рукава на его 
рубашке и застегнуть пуговицы на манжетах. У 
меня аж в глазах потемнело, думала, не смогу. Но 
у меня получилось, — говорит женщина. — Еще 
был случай недавно. Этим летом я со свекровью 
пошла в лес за грибами. Мы надели спортивные 
костюмы и зашли к знакомой, чтобы взять у нее 
ведра. Она увидела, что мы одеты не по погоде, 
и кинулась искать свои старые длинные халаты. 
Я долго сопротивлялась, но женщина оказалась 
упертой. Я перестала спорить и надела халат. И 
с этого момента мне стало не до грибов — всю 
прогулку по лесу мне казалось, что меня облили 
помоями. Когда я его скинула, нахлынули необъ-
яснимые ощущения — сродни тому, будто заново 
родилась, очистилась.

«Только и ждал окончания 
свадьбы, чтобы снять 
ненавистный костюм»
Вячеславу 34 года. Он из маленького города 

Осташков. Фамилию свою просил не называть. Не 
хочет становиться местным посмешищем. 

— Мне было 4 года, когда я увидел, как дет-
ском саду во время завтрака один мальчик срыгнул 
на свою рубашку с пуговицами. После этого случая 
у меня возникла неприязнь. Когда мать надевала 
на меня рубашку, у меня стоял ком в горле. Когда 
на других видел рубашки, ощущения были такие 
же. Мать не понимала, почему я не хочу носить 
рубашку. По утрам ей нужно было тоже спешить 
на работу, она нервничала, когда я просил за-
менить рубашку на свитер. Поэтому мама всегда 
настаивала на своем. В итоге я отправлялся в сад 
со слезами, весь день чувствовал гадкое отвра-
щение. Мысли о пуговицах мешали мне отвлечься 
на детские игры. 

Фобия достигла своего апогея в школе. 
— В какой-то момент мать все-таки поняла, 

что я не люблю рубашки, но с пуговицами эту не-
приязнь не сопоставила, — продолжает Вячеслав. 
— Я начал носить свитера и футболки. Почувство-
вал облегчение и свободу. Но при виде рубашки 
на других людях меня все равно накрывало. Ког-
да мне было необходимо общаться с человеком 
в костюме, приходилось чуть ли не изгибаться, 
чтобы не видеть эти предметы. Сейчас мне 34 
года, кома в горле нет, но неприязнь осталась. 
Конечно, я уже не капризничаю по этому поводу, 
научился терпеть. К сожалению, на моей работе 
существует дресс-код, я обязан носить спецовку. 
Приходится игнорировать правила, договорился 
с начальством. Если все-таки надеваю форму, то 
стараюсь не прикасаться к пуговицам и не смо-
треть на них лишний раз. 

Одним из самых тяжелых моральных испы-
таний стала для Вячеслава собственная свадьба. 
Мужчина нарядился на торжество в белую рубашку 
и пиджак. 

— Пуговицу на брюках я прикрыл ремнем, 
на рубашке закрыл галстуком. Единственное, что 
напрягало, так это чертовы пуговицы на рукавах 
пиджака, — вспоминает собеседник. — Считал 
часы до окончания свадьбы, чтобы наконец из-
бавиться от костюма. 

Супруга Вячеслава относится к странностям 
мужа с пониманием. Остальных родственников 
мужчина огородил от своих проблем. 

— Родные уверены, что я просто не люблю 
рубашки. А вот жене я во всем признался. Сначала 
она смеялась, подкалывала меня, потом мы вме-
сте стали шутить на эту тему. Кстати, она иногда 
носит вещи с пуговицами, я научился на это не 
реагировать. На других людях меня такие шмотки 
раздражают, но я держу себя в руках. Справляюсь 
с эмоциями. Хотя случаются непредсказуемые 
эпизоды. Однажды в подъезде гастарбайтеры 
поднимали мебель. После того как они ушли, я 
спускался по лестнице и заметил мелкую грязную 
пуговицу на ступеньке, которая оторвалась от ра-
бочей одежды грузчиков. У меня начался рвотный 
рефлекс, хотя дело до рвоты и не дошло. Но потом 
меня еще схватывало на следующий день, когда 

я вспоминал о той пуговице, пропадал аппетит. 
И сейчас, когда это вспоминаю, мне немного не 
по себе. 

Советы психологов, что клин клином можно 
вышибить, Вячеслав считает ерундой. 

— Неприязнь не пройдет, а от постоянного 
контакта с пуговицами фобия только усилится. 
Если я стану носить рубашки, то перестану чувство-
вать себя свободно, упадет работоспособность, я 
не смогу сосредоточиться на деле. Больше всего 
раздражают пуговицы с двумя дырочками. К без-
дырочным отношусь спокойно. Скорее всего это 
связано с тем, что в дырочки может забиваться 
грязь — вот об этом противно даже думать. 

«Когда думаю о них, 
подступает тошнота, 
состояние, близкое  
к обморочному»

Артур Кукуй живет в Нью-Йорке. Жена, дети 
давно привыкли к чудачествам мужчины, махнули 
рукой.

— Впервые я столкнулся с этим явлением 
в школе, в классе 7–8-м, когда ввели школьную 
форму — рубашки, пиджаки и брюки. Сейчас ношу 
только футболки, спортивные штаны, свитера. 
Очень редко, когда требует работа, надеваю поло, 
но никогда не застегиваю. Если думаю о пуговицах, 
то наступает состояние, близкое к обморочному. 
Наверное, я могу объяснить появление фобии. 
У моей бабушки была коробочка со всякими ни-
точками, иголочками, пуговичками. Я с детства не 
мог смотреть на них. Родители же не разрешали 
мне трогать мелкие предметы, боясь удушья или 
что смогу подавиться. Постоянно пугали меня. 
Видимо, перестарались. Кстати, моя стадия страха 
совсем запущенная. Я даже мелкие предметы не 
могу трогать — монеты, украшения, невыносимо 
скручивать бумажки в комочек. 

Ольга из Кузнецка может прикасаться к пу-
говицам только с помощью салфетки. 

— У меня два сына, приходится застегивать 
им рубахи. Но стараюсь это делать вслепую, не 
смотреть на них. Прикасаюсь к пуговицам, если в 
руках салфетка. Правда, после этого всегда бегу 
мыть руки. Остается ощущение грязи на руках. 
Начинают гореть подушечки пальцев. Если пу-
говица лежит на столе, мне не будет покоя, пока 
я ее не выброшу. Часто думала, откуда появился 
этот страх. Склоняюсь к тому, что, когда была ма-
ленькой, ходила в гости к дяде. Его жена работала 
швеей, у них дома было очень грязно и пыльно. И 
повсюду в грязи валялись пуговицы.

27-летний Артем Солопаев из Нижнего Нов-
города до сих пор с содроганием вспоминает 
службу в армии, которая ассоциируется у него 
только с пуговицами.

— Армия стала для меня настоящим стрес-
сом: кругом были они, и первое время я постоян-
но чувствовал себя так, будто оказался в самом 
жутком кошмаре, как в фильме ужасов. Со време-
нем боязнь усилилась. Люди в рубашках начали 
вызывать у меня отвращение. Вот смотрю даже 
на весьма положительного человека и понимаю: 
его внешний вид выводит из себя, общаться с 
ним мне трудно. Я и работу искал, чтобы не было 
дресс-кода. Ношу только спортивные вещи. Моя 
девушка и некоторые друзья знают о моей фобии, 
остальные, боюсь, не смогут понять. Хотя что 
тут стесняться. С такой фобией я чувствую себя 
особенным.

Мы опросили многих психологов, специа-
листов по фобии. Все сходились во мнении: кум-
пунофобия — неизученная проблема. В целом же 
любой непреодолимый страх можно сравнить 
с вирусом, от которого еще никто не умирал, а 
чтобы жить с ним, можно приспособиться. 

Ирина БОБРОВА.

Художественных преувеличений 
здесь, увы, нет. Недавно к нам в 
редакцию обратилась читатель-
ница — возвращалась вечером 

от друзей, живущих в конце Ленинского проспекта, 
но до собственной машины не дошла. «Дом не 
освещен, фонари на дороге не горели, только 
вывеска отделения банка слегка подсвечива-
ла дорогу. Я на ходу начала включать фонарик 
на телефоне, но, видимо, споткнулась о корень 
дерева и упала», — рассказала девушка. Упала, 
к сожалению, неудачно: сразу три сломанные 
кости в ноге. 

«Много лет жители Болотниковской улицы 
просят руководство района сделать любое осве-
щение по дороге, проходящей от остановки авто-
буса «Болотниковская, 45», вдоль торцов домов 
45к 1, 2, 3, ведущей к школе и детскому саду №554. 
Сотни детей и родителей идут в школу и детский 
сад в полной темноте», — пишут в наказе мэру 
Москвы жители района Зюзино. Им, живущим на 
Болотниковской, вторят остальные — с Одесской, 
Керченской улиц, с Чонгарского и Черноморского 
бульваров... Выбираешь соответствующую рубри-
ку жалоб на портале «Наш город» — здравствуйте, 
коллеги, у всех одинаковые проблемы! 

Если прогуляться по указанным адресам 
«после отбоя», возмущение жителей становится 
понятно: Черноморский бульвар, к примеру, пре-
красно благоустроен, приведен в порядок, подсве-
чен уютными фонарями... строго вдоль дорожек. 
Тем, кто гуляет, наслаждаясь ночной Москвой, 
— отлично. Тем, кто живет здесь и должен каждый 
вечер возвращаться домой — ужасно. Качество 
жизни в первом и пятом подъездах одного и того 
же дома может отличаться в разы — именно в зави-
симости от удаленности от освещенной дороги. 

«Срочно нужно освещение от домов по улице 
Довженко через заказник «Долина реки Сетунь» 
к метро «Минская» и автобусной остановке!!! Пи-
шем во все инстанции с 2013 года!!! Все эти годы 
вечерами и особенно зимой просто опасно ходить 
по дороге», — читаем среди наказов Собянину 
просьбу жителей района Раменки.

— В нашем районе достаточно плохо освещен-
ных улиц и переулков, например, северная часть 
Качновского проезда, — говорит муниципальный 
депутат района Аэропорт Леонид Балановский. — 
Существует программа по установке фонарей, она 
более ли менее плавно проходит. Но некоторые 
участки — отчасти, вероятно, в силу ограниченных 
ресурсов, в эту программу не попадают. Поче-
му там изначально не было фонарей? Говорить 
сложно, возможно, была другая схема застройки. 
Процесс включения улиц в список претендующих 
на освещение — интерактивный. Поступают об-
ращения жителей в управу, к нам и в режиме диа-
лога — управа выносит на префектуру, префектура 
отдает в соответствующие ведомства... Один из 
моментов, который смущает, — непрозрачность 
процесса. По каким критериям какой-то участок 
согласуют, а какой-то не согласуют?  

За уличное освещение в Москве отвечают 
сразу несколько служб. Если темно в парке, то 
обращаться нужно в дирекцию зеленой зоны. 
Причем, судя по количеству жалоб на портале 
«Наш город», именно парки — самые плохо осве-
щенные места. Например, в сентябре этого года 
перед судом предстал экс-директор парка «Фили». 
В 2015 году на благоустройство зеленой зоны 
выделили 26 миллионов рублей. В частности, в 
Суворовском парке, что в составе «Фили», должны 
были появиться фонари. Не появились. 

«На отличной новой детской площадке нет ни 
одного фонаря — вечером на ней очень темно!» 
— пишут жители дома №64 по Ленинскому про-
спекту. Им вторят с Бирюлевской улицы: «Прошу 
обеспечить детскую площадку искусственным 
светом, места, где карусели и качели, находятся 
в полной темноте!»

Фонари в придомовой территории находятся 
под контролем управляющих компаний. У каждого 
дома она своя, и обращаться надо непосред-
ственно туда. Для большинства домов — это ГБУ 
«Жилищник». 

«Когда обходишь дом с торца по парковке, 
то неудобно, особенно в темное время суток. 
Просьба установить фонарь или сделать лампы 
с торца дома», — сообщают жители Большого 
Коптевского проезда, 10, корпус 2.

Фонари, освещающие магистрали, под кры-
лом ГБУ «Автомобильные дороги». Остальное ре-
гулирует Моссвет. При таком раскладе и разделе 
имущества проще позвонить в Моссвет, а заодно 
написать жалобу на «Наш город». 

Со своей стороны, «МК» направил запросы в 
столичный Департамент ЖКХ и Моссвет: узнать, 
кто и как решает, где в столице будет светло, а 
где хоть глаз выколи. 

В пресс-службе нам ответили, что «работы 
по устройству дополнительного наружного осве-
щения выполняются на основании обращений и 
пожеланий жителей», с учетом тех адресов тех то-
чек, которые представляет префектура. С другой 
стороны, улицы освещаются в рамках «комплекс-
ного благоустройства» по заказу Департамента 
капремонта, префектур и управ: «Освещение 
новых развязок, дорог производится Департа-
ментом строительства города Москвы».

— На Большой Юшуньской улице имеется 
функциональное освещение, проезжая часть и 
тротуары освещены в соответствии с требова-
ниями нормативно-технической документации. 
На примыкающем участке территории с «народ-
ными тропами» будет проведено дополнительное 
обследование, при необходимости устройства 
освещения данные мероприятия будут предусмо-
трены в плане работ на 2019 год.

Если переводить с чиновничьего на русский: 
на Большой Юшуньской вообще-то все нормально 
освещено. Но если вы хотите, то мы посмотрим 
на те дороги, по которым действительно ходят 
люди, и, может быть, в следующем году поставим 
там фонари. 

Могут обрадоваться и жители Болотников-
ской. Как им ответили на портале «Наш город»: 
«...адрес в программу благоустройства района 
Зюзино на 2018 г. установка дополнительных опор 
освещения на дворовой территории. Работы будут 
выполнены в срок до 26.11.2018 г.». 

В сообщении на портале говорится, что, об-
становка с фонарями на Большом Коптевском 
проезде, 10 в общем-то все хорошо: «В ходе обсле-
дования территории установлено: неисправных 
элементов внутридворового освещения не вы-
явлено. На указанной в обращении детской пло-
щадке отсутствуют опоры наружного освещения. 
Текущий ремонт светового оборудования не тре-
буется. Дворовая территория (детская площадка) 
по вышеуказанному адресу будет включена в план 
благоустройства по установке опор наружного 
освещения в районе Аэропорт в 2019 году. Срок 
устранения проблемы 04.09.2019 г.». В общем, 
ждать москвичам год в темноте... 

На наш вопрос по поводу оперативности 
ремонта фонарей в пресс-службе ответили, что 
осмотры наружного освещения осуществля-
ются каждый день. И если техники обнаружат 
замечания, то устранят их в течение нескольких 
часов. Но при этом по  Регламенту технической 
эксплуатации наружного освещения города 
Москвы на магистральных улицах светильники 
должны чиниться за сутки, на остальных объ-
ектах — в течение пяти рабочих дней с момента 
выявления проблемы. Не очень понятно в итоге, 
когда же ремонтируют фонари: в течение часа 
или пяти дней? 

Спросили мы и про парки, а точнее, про тем-
ноту в парковых зонах Москвы. Ответ получили 
закономерный: «Возникающие неисправности в 
сети наружного освещения на территории города, 
в том числе парковых территорий, оперативно 
устраняются». 

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
9 октября 2018 года 

  стр.

АНАТОМИЯ СТРАХА 5

ГОРОД

ТЬМА МОСКОВСКАЯc 1-й стр.

«У меня к вам просьба — не произносите 
это слово вслух, называйте их просто 
«штучки». Я не могу их не только видеть, 
прикасаться к ним, но и слышать», — 
первое, о чем попросила меня одна из 
собеседниц. Речь шла всего-навсего о 
пуговицах. 
У страха перед пуговицами есть научное 
название — кумпунофобия. Имеется ста-
тистика — пугающее отвращение к этим 
предметам испытывает 1 человек из 75 
тысяч. Кумпунофобы не носят одежду с 
пуговицами, стороной обходят магазины 
тканей, если видят на ком-то рубашку 
с пуговицами, отводят глаза, а сопри-
косновение с этими деталями и вовсе 
вызывает у них непреодолимый ужас и 
приступ тошноты. 
«МК» разыскал людей с таким недугом, 
который откровенно рассказали, откуда 
возникла боязнь пуговиц, почему они не 
обращаются к психологам и как при-
ходится жить в мире, когда пуговицы 
окружают повсюду.

« МОЯ ФОБИЯ МЕШАЕТ 
ОЦЕНИТЬ КРАСОТУ 
ДЕВУШКИ» «МК» нашел людей, 

которые боятся пуговиц
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Наира Налбандян.

Евгений Пивоваров.

Анне Скутиной.

Артур Кукуй.

Артем Солопаев.
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КОМСОМОЛЬСКИЙ ВЕК6
Была ли комсомольская жизнь в ГУЛАГе? 
Казалось бы, единственный возможный 
вариант — наличие членов Всесоюзного 
ленинского коммунистического среди 
охраны лагерей, среди вольнонаемных 
сотрудников. Однако в действительно-
сти молодежная организация «пустила 
корни» даже по другую сторону лагерной 
ограды. 

В этом корреспондент «МК» убедился, ока-
завшись много лет назад в составе экспедиции ЦК 
ВЛКСМ, отправившейся в сибирское приполярье 
на заброшенную «великую сталинскую стройку», 
которая получила среди местных жителей страш-
новатое название — «Мертвая дорога».

Лето 1989 года. Мы не знали еще тогда, что 
одолеваем финишный участок марафона под на-
званием «СССР» и что совсем скоро почти все 
советские реалии канут в небытие. Однако ветры 
перестройки уже задували вовсю. 

Под их порывами приподнялась завеса, тща-
тельно маскировавшая прежде страшную эпоху 
«большого террора», и все больше удивительных, 
пугающих открытий из истории «архипелага ГУ-
ЛАГ» преподносили жителям страны краеведы, 
журналисты, писатели... Среди лагерных мест, 
адреса которых всплывали в публикациях и теле-
передачах, изредка упоминалась и недостроен-
ная железная дорога Салехард — Игарка.

Тема «сталинских ужасов» оказалась на пике 
популярности. От нее в конце 1980-х не откре-
щивались даже официальные идеологические 
инстанции. Вот почему возникшая у нескольких 
энтузиастов идея поискать в сибирской глухо-
мани уцелевшие следы грандиозной заполярной 
магистрали — одного из «островов» «гулаговского 
архипелага» — нашла горячую поддержку среди 
сотрудников аппарата ЦК ВЛКСМ. В итоге под эги-
дой этого высшего комсомольского органа была 
проведена поисковая историко-краеведческая 
экспедиция по трассе «сталинки» — от Енисея 
до Оби. 

Сибирский фантом
Ее начали строить вскоре после оконча-

ния Великой Отечественной, когда по инициа-
тиве Сталина было решено создать «в одном 
из районов побережья Сибири крупную базу 
морских коммуникаций». Этот порт предпола-
галось использовать также для размещения 
основных сил Северного флота. На совещании 
под руководством «кремлевского хозяина» в ка-
честве места для столь важного стратегического 
объекта выбрали заполярный городок Игарка 
в низовьях Енисея. Вождь потребовал связать 
его с «большой землей» надежной сухопутной 
магистралью. Так появилась идея прокладки 
1300-километровой железной дороги из района 
Северного Урала.

Для реализации сталинского плана в структу-
ре ГУЛАГа было создано два новых строительных 
управления: обское №501 и енисейское №503. Они 
должны были обеспечивать прокладку рельсовой 
колеи сразу с двух сторон. Грандиозный проект 
засекретили, о заполярном рельсовом пути не 
писали газеты, не сообщало радио.  

Работы пришлось вести в очень сложных 
природных условиях, при катастрофической 
нехватке строительной техники и материалов в 
разоренной войной стране. Но, несмотря на это, 
темпы сооружения железной дороги были очень 
высокими — главным образом за счет масштаб-
ного использования ручного труда десятков тысяч 
«серых бушлатов», которых согнали сюда.

К весне 1953 года поезда ходили уже на 400 
километров на восток от Оби, на енисейском участ-
ке трассы было построено почти 200 километров 
путей — от Енисея до реки Большой Блудной. 
Казалось, еще буквально пара лет — и припо-
лярная «чугунка» будет полностью готова. Но тут 
грянул март 53-го...

Едва не стало Иосифа Виссарионовича, его 
любимое детище сразу же оказалось в загоне. 
Морская база в Игарке к тому времени суще-
ствовала лишь на бумаге, а потому было ясно: 
возить по новой трассе пока некого и нечего. В 
такой ситуации по решению советского прави-
тельства работы по сооружению магистрали были 
приостановлены, а в 1954 году эту стройку вовсе 
ликвидировали. Многочисленные лаггородки и 
поселки на трассе обезлюдели — их обитатели 
отправились по новым адресам. Большая часть 
техники и материалов оказались брошенными 
в приполярной глухомани: сотни километров 
рельсов, станки, паровозы, запасы одежды... 
Остались дома, склады, мастерские... Год за 
годом недостроенная «сталинка» постепенно 
зарастала, терялась среди тайги и болот, превра-
щаясь в какой-то тысячекилометровый фантом, 
которому немногочисленные местные жители 
дали меткое прозвище «Мертвая дорога».

«Стахановцы» ГУЛАГа
Как ни трудно в это поверить, но на громадной 

гулаговской стройке существовали — причем 
официально! — комсомольско-молодежные от-
деления! Одно из них, работавшее на сооружении 
моста через реку Надым, возглавлял недавний 
выпускник вуза Марк Кантор. 

Во время нашей встречи с ним весной 1989 
года Марк Яковлевич вспоминал: «По окончании 
Института инженеров железнодорожного транс-
порта меня распределили на работу в ГУЛЖДС — 
Главное управление лагерей железнодорожного 
строительства. А уже оттуда в 1950-м направили 
на одну из считавшихся важнейшими в СССР 
строек — на прокладку магистрали Салехард — 
Игарка. Будучи дипломированным специалистом-
мостовиком, попал на строительство большого 
мостового перехода через реку Надым. И там 
меня, недавнего студента, комсомольца, произ-
вели в большие начальники. Поручили руководить 
целым комсомольско-молодежным отделени-
ем, объединявшим несколько бригад! В составе 
этого отделения было помимо меня еще около 
полусотни молодых «вольняшек» — вольнонаем-
ных инженеров и мастеров, а кроме того, около 
тысячи зэков, в основном из числа осужденных 
по печально знаменитой «антисоветской» 58-й 
статье. Причем возраст большинства этих «серых 
бушлатов» далеко не соответствовал комсомоль-
скому. Но такая мелочь начальников стройки не 

волновала: возраст заключенных не в счет, 
главное, чтобы все «вольняшки» были членами 
ВЛКСМ...»

Так и хочется сказать: настоящий театр аб-
сурда! Однако услышанная от ветерана-строителя 
история получила развитие уже по ходу нашей 
экспедиции на «Мертвую дорогу».

Оказывается, даже вернувшись после тру-
дового дня за колючую проволоку, в свои бараки, 
заключенные — члены комсомольско-молодежных 
бригад оставались для лагерного начальства 
«активными участниками общественной жизни, 
борцами за социалистические идеалы». Иначе 
как объяснить содержание тех распоряжений 
Управления стройкой, которые удалось прочитать 
в обнаруженной нами тетради принятых телефо-
нограмм, валявшейся на полу одного из забро-
шенных бараков на трассе «Мертвой дороги»?

«30 апреля 1952 г. Начальникам лагпунктов. 
Обращение центрального штаба трудового со-
ревнования строителей. ...Центральный штаб 
трудового соревнования обращается ко всем 
строителям, участникам ударных и комсомольско-
молодежных бригад с призывом …активно вклю-
читься в трудовое соревнование за образцовую 
подготовку жилых бараков, столовых, кухонь, 
культуголков, бань, прачечных, дезокамер (ка-
мер дезинфекции одежды. — А.Д.) и других 
помещений к весенне-летнему периоду... Штаб 
призывает строителей своими силами произ-
вести текущий ремонт и побелку жилых секций, 
бараков... Новыми трудовыми успехами будем 
крепить могущество нашей Великой Советской 
Родины — несокрушимого оплота мира во всем 
мире! Настоящее обращение передать на все 
лагпункты не позднее 4 мая 1952 года. Довести до 
сведения заключенных. Начальник ИТЛ и строи-
тельства №503 МВД СССР Боровицкий».

И куда денешься, если гражданин начальник 
велит соревноваться? «Комсомольцы-ударники» 
вынуждены были в свои законные выходные дни 
— не такие уж частые у подневольных тружеников 
— вместо того чтобы хоть чуть-чуть отоспаться, 
отдохнуть от изматывающего труда, идти и за-
ниматься «образцовой подготовкой» построек 
в своей лагерной зоне. Другие их коллеги по за-
ключению — блатные, воры, бытовики... — при 
этом оставались «бить баклуши» на своих местах 
и только отпускали ядреные замечания, явно из-
деваясь над работягами, оказавшимися в «идео-
логическом доверии» у начальства.

Хотя для победителей соревнования су-
ществовали некоторые весьма существенные 

поощре-
ния. Речь 

идет, напри-
мер, об услови-

ях проживания: 
лучших ударников 

начальство перево-
дило в так называе-

мые коечные комнаты 
бараков, где вместо 

двухэтажных дощатых 
нар стояли хоть и плохонь-

кие, но все-таки отдельные 
кровати. (Увы, так красиво 

это выглядело зачастую лишь 
на словах. Всемогущие лагерные 

урки, даже не участвуя в ударных 
вахтах, умудрялись становиться «пе-

редовиками» — благодаря припискам 
подчинявшихся их влиянию нормировщиков и 
бригадиров. Так что в «элитных» коечных комнатах 
обитала в основном блатная публика.)

Социалистическое соревнование отнюдь не 
понарошку было организовано на самой трассе 
строительства. 

По воспоминаниям ветеранов «сталин-
ской магистрали», на многих зонах начальство 
устраивало отдельные бараки для размещения 
образцово-показательных «стахановских» бригад. 
В эти бригады набирали самый сознательный 
контингент, в том числе много было молодежи из 
числа бывших комсомольцев. А вот бригадирами 
«стахановцев» порой назначали весьма неодно-
значных личностей. Одну из таких образцово-
показательных возглавлял, например, бывший 
власовец.

Существовали на строительстве и рычаги 
воздействия на менее сознательных зэков. В этом 
смысле руководители пятьсот первой и пятьсот 
третьей продемонстрировали настоящий талант 
по части креатива. Вот что вспоминал один из 
подневольных участников «великой сталинской», 
бывший военнопленный Георгий Кондаков, с ко-
торым нам довелось встречаться:

«По норме за рабочую смену требовалось 
уложить, скажем, километр рельсов. Так вот кто-
нибудь из начальства отсчитывал по насыпи 1200 
или 1300 метров, и в конце этого отрезка ставили 
стол с угощением: хлеб, консервы, спирт... (а ино-
гда и просто мешок с махоркой привязывали к 
воткнутому шесту). Потом бригаде ударников 
объявляли: «Если успеете довести укладку до 
стола — все ваше будет!» Ну, конечно, мужики-
бригадники старались...»

Еще одним очень серьезным стимулом, повы-
шающим трудолюбие контингента, была введен-
ная с подачи первого начальника строительства 
полковника Барабанова система так называемых 
«зачетов». Арифметика простая: выполнил нор-
му более чем на 125% — засчитывается день за 
два, а если дал полтора задания — день за три. 
Благодаря барабановскому правилу некоторым 
заключенным удалось сократить срок отсидки на 
год-другой. В лагерях висели лозунги: «Помните, 
вы можете получить сокращение срока наказа-
ния. Будьте передовиками!». Стремясь получить 

вожделенные проценты, зэки вовсю «гнали туфту»: 
в карьерах грузили неполные машины песка и 
гравия, бросали в основание насыпи ветки (для 
большего объема земляных работ), укладывали 
шпалы пореже... Конечно, потом такие огрехи, 
такую «туфту» приходилось исправлять, компен-
сировать. Но это делали уже другие ударники — за 
свои проценты...

Крепостные артисты
Был в лагерном царстве очень ответствен-

ный в идеологическом плане род деятельности, 
к которому местное начальство старалось при-
влекать в том числе и оказавшихся на зоне быв-
ших комсомольцев, которые мотали теперь срок 
по 58-й, — проведение мероприятий в рамках 
культурно-воспитательной деятельности. 

Попасть в ряды таких «избранников» счита-
лось за счастье. Ведь вместо того чтобы долгие 
часы трудовой смены «пурхаться в снегу», месить 
грязь, таскать тяжелые рельсы и шпалы, люди 
занимались «чистой», неизнурительной работой 
в теплом, светлом помещении. 

Кто-то из везунчиков, например, рисовал 
транспаранты, плакаты и портреты для настенной 
агитации. Лагерное руководство, конечно, такие 
свои творческие кадры ценило, однако гарантий 
безопасной и спокойной жизни у этих людей все-
таки не было. От одного из бывших строителей 
«Мертвой дороги» Ивана Лукина довелось услы-
шать о воистину анекдотической ситуации. 

Парню из числа зэков (он угодил в лагерь, 
так и не доучившись в художественном училище) 
поручили к очередной красной дате календаря 
обновить идеологическое оформление столовой, 
которая в случае необходимости использовалась 
как актовый зал. Среди прочего требовалось на-
рисовать новый портрет товарища Сталина. На 
зонах всегда ощущался хронический дефицит 
красок, а потому «подневольный Репин» вынуж-
ден был прибегнуть к лагерному ноу-хау: раство-
рил в воде таблетки анальгина и использовал 
получившуюся красновато-бурую массу вместо 
акварели. Портрет получился отличный. Его вста-
вили в раму и повесили на самом видном месте. 
Однако уже на следующий день по непонятной 
прихоти природы коварный анальгиновый рас-
твор вдруг в нескольких местах поменял оттенок, 
в результате чего на шевелюре запечатленного 
вождя явственно проступили какие-то незапла-
нированные автором штрихи, которые сложились 
в подобие букв, образовавших короткое нецен-
зурное слово. Зоркое начальство это заметило 
и приняло безотлагательные меры. Крамольное 
произведение искусства срочно сняли со стены 
и отправили в печку, а бедолага живописец уже 
через час после такого ЧП «прохлаждался» в 
карцере и затем был сослан грузить песок в 
карьере.

В «хозяйстве» полковника Барабанова суще-
ствовал и еще один «оазис культурной жизни», 
куда мечтали попасть на работу многие, — ла-
герный театр.

Согласно утвержденным руководством НКВД 
нормам на каждого зэка ежемесячно выделя-
лось около 50 копеек для проведения культурно-
воспитательной работы. Сама по себе сумма, 
конечно, мизерная. Но если помножить этот 
полтинник на десятки тысяч осужденных, на-
ходящихся в лагерях на данном строительстве, 
получается довольно солидный капитал. Часть 
этих денег Барабанов и распорядился потра-
тить на создание «театра заключенных». Среди 
подведомственного ему контингента нашлись 
музыканты, режиссеры, певцы... А необходимый 
сценический реквизит полковник ухитрился по-
лучить аж в Большом театре! 

«Крепостной театр» базировался в Сале-
харде, во Дворце культуры строителей. Там же 
часто организовывали выступления перед офи-
церами, инженерным составом управления 501-й 
стройки и вольными жителями поселка. Кроме 
того, артистическая бригада постоянно ездила 
в специально выделенном агитвагоне по трассе 
строительства и давала концерты в лагпунктах. 
По воспоминаниям участников коллектива, на 
таких гастролях конвойные солдаты, сторожившие 
зэков-актеров, трудились по совместительству 
билетерами и даже статистами на сцене.

Но и здесь творческих работников поджидали 
опасности. Скажем, репетировали однажды фраг-
менты пьесы Островского «Без вины виноватые», 
а какой-то бдительный товарищ усмотрел вдруг 
в самом названии спектакля провокационный 
намек. К счастью, в тот раз обошлось без ссылки 
руководителей театра на общие работы, но ста-
вить спектакль запретили.

А вот одну из молодых артисток, красавицу 
Валентину Иевлеву, театральная карьера чуть 
не довела до трагедии. Валя угодила под 58-ю 
статью за то, что в годы войны, будучи молодень-
кой комсомолкой-активисткой, она получила в 

райкоме направление на работу в Архангельск 
— в интерклуб, где отдыхали моряки союзных 
государств с конвоев, доставлявших грузы по 
ленд-лизу. Конечно, девушке при этом приходи-
лось часто общаться с иностранцами, за что она 
позднее и поплатилась: «компетентные органы» 
объявили Иевлеву английской и американской 
шпионкой. Сменив несколько лагерных зон, Ва-
лентина оказалась на пятьсот первой стройке. 
Здесь ей, благодаря выигрышной внешности и 
неоконченному курсу обучения в драматической 
студии, удалось попасть в театральную труппу. 

«Однако в конце 1951 года вышел приказ 
Берии: всем, кто по 58-й осужден, только на общих 
основаниях работать, — вспоминала впоследствии 
Валентина. — И отправили меня на лагзону, да не 
простую, а 313-ю, штрафную. Видимо, аукнулось 
то, что частенько позволяла себе дерзить «граж-
данину начальнику». Оказавшись на штрафной, я 
с отчаяния даже пыталась отравиться — наглота-
лась негашеной извести, но меня откачали... Потом 
неоднократно отказывалась выходить на работу 
и за это всякий раз получала трое суток карцера. 
В общем, вполне могла умереть в столь тяже-
лых условиях, но организм со всеми невзгодами 
справлялся — мне ведь тогда немногим больше 
20 было. Смертельная опасность подстерегала 
и с другой стороны...»

Симпатичная экс-комсомолка, а ныне заклю-
ченная вызывала повышенный интерес у офице-
ров и солдат охраны, у воров. До поры до времени 
Иевлевой удавалось избегать неприятностей. К 
ней стал назойливо приставать один из конвойных. 
Не сумев добиться успеха, мужик пригрозил: «Раз 
так — пеняй на себя! Тебе не жить!» И однажды 
решил-таки привести угрозу в исполнение и ими-
тировать побег Валентины. Днем, когда колонну 
вели на объект, он вдруг вывел Иевлеву из строя 
и велел ей остановиться. Когда все остальные 
ушли вперед, приказал: «Сходи с насыпи! Беги к 
лесу!» И передернул затвор винтовки. Девушка 
вынуждена была подчиниться. «Бегу и слышу 
выстрел, пуля около головы просвистела. Потом 
щелчок — осечка у него... Еще осечка... Ну и при-
шлось эту затею оставить. Велел мне конвоир 
возвращаться...»

Женщина в итоге отделалась лишь сильным 
испугом. А пару лет спустя ее выпустили на волю, 
правда, «с поражением в гражданских правах». Как 
рассказывала Иевлева, впоследствии довелось 
познакомиться с Ларисой Шепитько. На известно-
го сценариста и кинорежиссера непростая судьба 
Валентины произвела столь сильное впечатление, 
что возникла даже идея снять художественный 
фильм. Однако этому помешала случившаяся 
вскоре трагическая гибель Шепитько.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Комитет по культуре городской админи-
страции подготовил законопроект о согла-
совании всех культмассовых мероприятий в 
Санкт-Петербурге. Речь идет об уличных акциях, 
флешмобах и концертах. Звучит это как благое 
намерение: город должен быть в курсе, где и 
когда проходят концерты и мероприятия, чтобы, 
допустим, оповещать о них население. В коми-
тете по культуре и ЗакСе отмечают, что сейчас 
уличная активность регулируются устаревшим 
законом времен Анатолия Собчака, который пора 
корректировать. Как сообщают в комитете, речь 
идет о подаче заявки на проведение мероприятий 
(сейчас уличные концерты происходят стихийно). 
Но вот незадача: при таком раскладе музыкант, 
выступающий на улице, должен будет согла-
совывать с чиновниками каждое выступление. 
Начинать бюрократическую волокиту ради того, 
чтобы пару часов на ветру петь и играть, никто, 
конечно, не хочет.

Столичный опыт
Корреспондент «МК» поинтересовалась у 

самих уличных музыкантов, готовы ли они к кон-
тролю со стороны властей и нужен ли он.

— Есть ведь очень простой вариант реше-
ния проблемы, — отвечает известный городской 
музыкант Саша Джемующий. — В Москве он уже 
работает. Там есть проект «Музыка в метро», 
благодаря которому можно зайти на сайт, пройти 
отбор (это не цензура, а именно отбор по качеству 
звучания) и на пару часов забронировать для себя 
специально отведенную площадку на какой-либо 
станции. Я понимаю, что в Петербурге не очень 
любят перенимать что-то московское, но здесь, 
мне кажется, тот случай, когда в столице приду-
мали вариант, устраивающий всех: и музыкантов, 
и власти, и полицию, и слушателей.

— А как у нас в городе происходит взаимо-
действие с властью? От полиции бегаете? 

— Раньше, когда еще была милиция, а не 
полиция, на определенных местах от тебя жда-
ли, что ты дашь взятку. И это не обязательно 
«хлебные места» — от людей зависит. В метро и 
сейчас можно побегать от полиции, напороться на 
штраф. У станции «Горьковская», например, почти 
невозможно встать и играть: выгонят. Сейчас в 
основном так делают: просто просят уйти из-за 
жалоб местных жителей на шум. 

— Почему уличные музыканты стали 
проблемой?

— В последние пару лет стало очень много 
музыкантов. Я не так давно прошелся по Не-
вскому: на каждом углу играют, буквально встать 
некуда, — раньше такого не было. Думаю, это свя-
зано с развитием Интернета и соцсетей. Раньше 
бытовал стереотип, что уличный музыкант — это 

такой забулдыга, непри-
ятного вида человек, который пьян- ствует. А 
чем больше людей снимают уличные концерты на 
телефоны, тем большая аудитория узнает, что на 
улице зачастую играют профессионалы, что это 
отдельный жанр. Я, например, люблю именно 
улицу, играю даже на морозе. Можно заработать, 

играя в кабаке, но это не то. В кабаке ты 
просто развлекаешь пьяных людей. А на 

улице очень тонкий контакт с аудито-
рией. Я играю, вижу, как люди идут, 

например, с работы, и слышат мою 
музыку, у них взгляд меняется, я 
вижу эти глаза и очень ценю имен-
но эти моменты. Так или иначе, у 
многих, кто раньше сомневался, 
идти ли играть на улицу, барьер 
пропал. В итоге площадок на всех 

не хватает.
Действительно, качествен-

но уличная музыка выросла на 
две головы — и это несмотря 

на петербургские дожди, 
способные навредить 

инструменту, а самого 
музыканта довести до 

пневмонии. Я спра-
шиваю знакомых 

о любимых улич-
ных музыкантах, 
и мне присы-
лают десят-
ки записей 
«пианиста с 
Рубинштей-
на» (парень 
виртуозно 
играет на 
улице на 
профессио-
нальном ин-
струменте), 
«гитариста 

у Катькиного 
садика» (мо-

лодой человек, 
выдающий по-

трясающие соло 
на дорогущей ги-

таре Fender цвета 
морской волны)… 

Ценители классиче-
ской музыки вспомина-

ют выступления студентов-
музыкантов в подземном 

переходе на Сенной площади. 
— Я практически отказался от 

игры в метро, — продолжает Саша. — 
Раньше это все казалось романтикой: ну знаете, 
побегать от полиции, всякое такое… А сейчас 
мне хочется спокойно играть свои песни и быть, 
как бы это ни звучало, добропорядочным за-
конопослушным гражданином, занимающимся 
своим делом. А меня автоматически ставят вне 
закона…

«Закручивание гаек»  
в культурной столице
Действительно, не далее как весной 2018 

года губернатор Полтавченко внес законопроект 
об увеличении штрафов за игру музыкантов в 
метро (предполагается, что за «создание помехи 
движению пассажиров» будут штрафовать на 3 
тыс. рублей), а депутаты ЗакСа Денис Четыр-
бок и Мария Щербакова предложили увеличить 
штрафы за «приставание к гражданам на тер-
ритории Петербургского метрополитена в целях 
гадания» до 5 тыс. рублей. Навязчивые продажи 
в законопроекте также прописаны, что ставит 
вне закона так называемых аскеров — людей, 
которые просят у прохожих и пассажиров ме-
тро деньги, пока артист выступает. Несложно 
заметить, что петербургские законодательные 
инициативы, в отличие от московской идеи ле-
гализации концертов в метро, ведут к полной 
«зачистке» подземки от богемы.

И это, конечно, вызывает негодование 
горожан. После возмущенных комментари-
ев петербуржцев о грядущем ограничении, 
которое многие восприняли как очередной 
запрет, придуманный властью, продвигать за-
конопроект взялись парламентарии. Все тот же 
депутат Денис Четырбок, комментируя проект, 
ссылается на европейский опыт: там уличные 
музыканты получают лицензии и выступают 
официально.

«Я знаю, что в Европе музыкант может 
прийти, например, с утра, оплатить взнос в 20 
евро и играть хоть весь день, — говорит Саша 
Джемующий. — Но в наших реалиях такие сум-
мы — это грабеж, да и в нашем климате сложно 
играть целый день, для уличного музыканта 
три-четыре часа — это максимум». Музыкант 
признается, что сам играет в том числе и на 
холоде, отчего у него часто болят руки.

К слову, старожилы петербургской улич-
ной сцены поведали «МК», что это не первая 
попытка городских властей «закрутить гай-
ки» и официально получать какой-то процент 
с прибыли уличных музыкантов. Известный 
в городе «человек-оркестр» Михаил Каретко 
рассказывает, как его и коллег уже пытались 
обязать получать лицензии.

— Года четыре, если не ошибаюсь, на-
зад в Смольном была создана комиссия для 
создания закона именно о лицензировании 
уличных музыкантов, — рассказывает Каретко. 
— Затрудняясь в вопросе о том, к какой именно 
категории трудящихся причислить музыкантов, 
решили, что они похожи на малые предприятия 
(не помню сейчас уже точную формулировку), 

и решили выдавать лицензии за 60 тысяч ру-
блей в год. Но, похоже, поняли, что дело не 
выгорит, и проект тихо сгинул, к счастью. Я с 
чиновниками на эту тему не общался: судьбу 
уличных музыкантов они предпочитают решать 
без общения с музыкантами, в своем тихом 
кругу, чтоб меньше беспокойства…

— А как у вас сейчас происходит обще-
ние с властью — с полицией, например?

— С исполнительной властью (полицией) 
периодически общаемся, с законодательной 
— никогда: кто мы такие, чтобы до нас снисхо-
дить? Общение с полицией фактически всегда 
напрямую зависит от того, как расположен к 
уличным музыкантам начальник данного отдела 
полиции. Если положительно — проблем нет; 
если отрицательно — проблемы есть, и там 
никто не играет.

Отношение к идее комитета с разовыми 
разрешениями у Каретко тоже негативное: 
«Вводить бюрократическую волокиту в столь 
хрупкое дело, как музыкальное творчество, на 
мой взгляд, не только аморально, но и эконо-
мически невыгодно. Представители комитета 
по культуре получат дополнительную рабочую 
нагрузку, смысла же в таких разрешениях нет 
никакого. Следует добавить, что заместитель 
председателя комитета по культуре Болтин 
старается привлечь к своему замыслу предста-
вителей силовых ведомств — по-видимому, с 
тем, чтобы жестоко штрафовать музыкантов без 
выданного им разрешения, чтобы неповадно 
было. Выступления уличных музыкантов, в от-
личие от разовых рекламных или праздничных 
мероприятий, носят циклический, системати-
ческий характер, уличному музыканту необхо-
димо часто играть, чтобы прокормить себя, и 
каждый раз согласовывать у чиновников свою 
игру — абсурд».

При этом Каретко уверен, что только ради 
денег никто не пойдет играть на улицу: «Это 
очень нелегкий хлеб, многие из моих знако-
мых имеют травмы от постоянной игры. Если 
не любишь это дело само по себе, ради денег 
нет смысла играть».

Сейчас ситуация находится в подвешенном 
состоянии: на очередном заседании петер-
бургского парламента сформируют рабочую 
группу, которая будет подробно расписывать 
законопроект. Что город будет так или иначе 
регламентировать выступления уличных му-
зыкантов, уже ясно. Решатся ли перенять опыт 
Москвы или же будут «торговаться» по пово-
ду ценника за лицензию — вопрос открытый. 
Остается надеяться, что музыканты смогут 
заниматься любимым делом в любимом городе 
— и в рамках закона.

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Во время чемпионата мира по футболу в Петербурге 
болельщиков из Марокко покорил трубач, ко-
торый играл на Невском гимн их страны. В 

Сети до сих пор набирают просмотры записи 
с танцующими марокканцами и «зажигаю-
щим» от души пожилым мужчиной.
78-летний дядя Миша — профессио-
нальный музыкант, который знает на 
память, кажется, тысячи песен (и 
гимны разных стран, не только Ма-
рокко). Его в городе любят и знают 
давно. На питерских улицах тру-
бач выступает больше 30 лет. 
Но народная любовь, как и сам 
дядя Миша, скоро могут ока-
заться вне закона. Вместе с 
другими уличными музыкан-
тами, которых в Петербурге 
очень и очень много, трубач 
может попасть под действие 
нового закона о регулирова-
нии культурно-массовых ме-
роприятий.

НЕ СТРЕЛЯЙТЕ 
В ПИАНИСТА

Уличных  
музыкантов  

в Санкт-Петербурге 
хотят обязать 

делиться  
с чиновниками

Александр 
Джемующий 

играет  
на улице даже 

в морозы.

Человек-
оркестр 
Михаил 
Каретко.

ПРОБЛЕМА

Как организовывали 
социалистическое 
соревнование 
за колючей 
проволокой

УДАРНИКИ
ПОДНЕВОЛЬНОГО 

ТРУДА

Артистка Валентина Иевлева, 
попавшая в лагерь: «В 1951 году 
вышел приказ Берии: всем, кто 
по 58-й осужден, только на общих 
основаниях работать».

Среди строителей дороги было 
множество узников ГУЛАГа.

«Великую сталинскую 
стройку» в народе 

прозвали «мертвой 
дорогой».

Сталин потребовал 
связать 
заполярный 
городок  
Игарка  
 с «большой 
землей» 
железнодорожной 
магистралью.

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG
W

IK
IP

ED
IA

.O
RG



“Московский коМсоМолец”    
9 октября 2018 года 

  стр.

ПЕРСОНА 7

ПРЕМИЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горбатый Карп в банде 
«Черная кошка». 4. Опытный специалист, у ко-
торого консультируются. 10. Посланец царства 
теней. 11. Весенний неказистый гриб. 13. Серая 
«панировка» на печенной в костре картошке. 
14. Две ложки микстуры на один прием. 15. 
Раннехристианское сочинение, повествующее 
о жизни Иисуса Христа. 16. Выпускник меди-
цинского вуза на последипломной стажировке. 
18. «Шитье» металлоконструкций. 20. Фобия 
малыша, спящего при горящем ночнике. 22. 
Распространение спама. 23. Снос временных 
трибун на стадионе. 24. Медный всадник на 
Сенатской площади в Санкт-Петербурге. 27. За-
печенное свиное филе особого приготовления. 
30. Знахарь, лечащий саврасок. 32. «Вендетта» 
на спортивном поприще. 34. Лучшее «угощение» 
для крыс. 35. Карточная игра со взятками. 36. 
Полосатая «указка» регулировщика. 38. Белый 
шматок к горилке. 39. «Футбол» на железных 
конях. 40. Владелец телефонного номера. 41. 
Бум вокруг дефицитного товара. 42. Напильник 
с крупной насечкой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Тяжелоатлет», таскающий 
мебель при переезде. 2. Девочка — хозяйка 
обезьянки Анфиски в мультфильме. 3. «Пре-
вращение» тысячи рублей в десять сотенных 
купюр. 5. Недуг, превращающий зубы в про-
тезы. 6. Объект изучения карпологии. 7. Рыжий 
и усатый монстр в сказке Корнея Чуковского. 
8. Рачительная домоправительница в богатом 
доме. 9. Другое название малой планеты. 10. 
Благородный драгоценный металл, что дороже 
золота. 12. Любимое зрелище испанцев. 17. 
Каждый гражданин, которому адресовано ново-
годнее обращение Путина. 19. Контора, с порога 
которой начинается путь в армию. 20. Гаврюша 
среди персонажей мультфильма «Каникулы в 
Простоквашино». 21. Звание Крузенштерна и 
Колчака. 25. Сплошной волосяной покров на 
теле человека. 26. Смолистое вещество для на-
тирания смычка. 27. Беспорядок и неразбериха 
в доме. 28. Кассовый «чекист» в супермаркете. 
29. Добровольная народная «рать», помогавшая 
советской милиции. 31. Ликование ребенка, ко-
торого повели в зоопарк. 33. Копченная рыбешка 
в масле. 34. Выправка бравого военного. 37. 
Семейная игра, в которой на карту ставятся бо-
чонки. 38. «Вязанка» в копне.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

8 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вензель. 4. Уступка. 
10. Просьба. 11. Абрикос. 13. Гиря. 14. Вече. 
15. Насмешник. 16. Аджика. 18. Строфа. 20. 
Патриот. 22. Мансарда. 23. Изабелла. 24. На-
водчик. 27. Безволие. 30. Комитет. 32. Кризис. 
34. Железа. 35. Плюрализм. 36. Офис. 38. 
Утес. 39. Консоме. 40. Очередь. 41. Цигарка. 
42. Гидрант.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Возглас. 2. Заря. 3. Лыси-
на. 5. Сфинкс. 6. Улов. 7. Арсенал. 8. Разметка. 
9. Наушники. 10. Пружина. 12. Сеновал. 17. 
Кроссовки. 19. Троеборье. 20. Поручик. 21. 
Транзит. 25. Алхимик. 26. Камергер. 27. Бата-
льон. 28. Известь. 29. Скворец. 31. Рассвет. 
33. Список. 34. Жмурки. 37. Соха. 38. Удар.

Во вторник, 9 октября, c 13.00 до 14.00 
в пресс-центре «МК» состоится онлайн-
конференция военного комиссара Москвы 
Виктора ЩЕПИЛОВА, военного комиссара 
Московской области Вячеслава МИРО-
ШНИЧЕНКО, а также заместителя военного 
прокурора 231-й прокуратуры гарнизона 
Алексея ЕГУНЕВА и заместителя военного 
прокурора Балашихинского района Игоря 
СИМАЧКОВА.

Призыв на службу проходит в нашей стране 
регулярно и всегда в одни и те же даты, поэтому 
заранее подготовиться к нему морально и «тех-
нически» при желании может каждый, кого это ка-
сается. И все равно у многих молодых москвичей 

и их близких именно с началом нового призыва 
появляются «горячие» вопросы. Кому положена 
отсрочка? Как попасть в спецназ? Что брать с 
собой на отправку? Куда жаловаться, если на-
рушаются права призывника? 

Эти и другие вопросы призывники могут 
задать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.
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КОМИССАРЫ И ВОЕННЫЕ 
ПРОКУРОРЫ ОТВЕТЯТ  
НА ВОПРОСЫ ПРИЗЫВНИКОВ

ПРЕСС-ЦЕНТР

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! Все районы 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

куплю
 разъемы, СП, КМ, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

 реле, микросхемы, 
разъемы  
т. (499)126-02-60

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ часы,
значки б/у 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т. 8-925-472-26-74

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

Анна Якунина, острохарактерная ак-
триса театра «Ленком», звезда сериа-
ла «Склифосовский», 9 октября отме-
чает юбилей. Накануне дня рождения 
мы встретились с ней в гримерке «Лен-
кома» и поговорили о творческих пла-
нах, дружбе с Максимом Авериным и 
эротических танцах в бурные 90-е.

— Вам 50 лет, и примерно 45 из них вы 
провели на сцене. Помните свои первые 
впечатления от театра?

— Сцена была для меня домом. Мама — 
режиссер Театра Станиславского, бабушка 
— актриса Театра на Малой Бронной. Я бук-
вально выросла в этом театре. В шесть лет уже 
выходила на сцену в спектакле «Женитьба». А 
таскали туда меня не то что с пяти, а с коля-
сочного возраста. Поэтому для меня театр не 
был чем-то необычным: бабушка играла — я 
сидела за кулисами, бабушка репетировала 
— я сидела у гримеров… Очень любила бута-
форию, всякие аксессуары, — мне обязательно 
дарили разноцветные пластиковые детальки 
от софитов. К такому быстро привыкаешь: все 
постоянно с тобой играют, просят что-нибудь 
изобразить. А поскольку я тогда уже занималась 
балетом, меня часто просили то ногу поднять, 
то на шпагат сесть… Театр для меня был чем-то 
вроде развлечения. Бабушка с утра говорила: 
«Давай не пойдем в школу, а пойдем в театр!» 
Какой же ребенок откажется?! Вот и для меня 
это было самым большим наслаждением. Так 
что я практически выросла за кулисами.

— А когда первый раз к зрителю вышли 
— тоже страшно не было?

— Да что вы! Это все развлечение. Мы с 
моей подругой Аленой Лямпе, дочкой Григо-
рия Лямпе, выходили в спектакле «Покровские 
ворота». Так там прямо на сцене можно было 
кататься на коньках, на санках… Одно веселье, 
а вы говорите!

— Четыре года вы учились в Ваганов-
ском училище: монастырский образ жизни, 
большие нагрузки — все ради красивой меч-
ты. А сейчас, будучи матерью двух дочерей, 
как вы относитесь к такому детскому труду? 
Отдали бы своих дочек в балет?

— А я и отдавала. И одну, и другую отдава-
ла. Вообще, мне это кажется не просто нормой, 
а чем-то должным для девочки.

— Так я не про кружок, а про профес-
сиональный балет.

— если бы у них были какие-то фантасти-
ческие для этого данные и сильное желание, 
то я совершенно не была бы против. Это дис-
циплинирует, развивает, воспитывает, приви-
вает культуру. Это занятие делом, а не лабудой 
какой-то.

— Проблемы выбора профессии у вас 
не стояло. Какими секретами ремесла с 
вами делилась актерская семья во вре-
мя учебы в ГИТИСе и первых лет работы в 
«Сатириконе»?

— Секретов никаких не раскрывали и не 
делились. Я, например, всегда очень любила 
смотреть, как играет бабушка. Только сейчас 
понимаю, какой блистательной актрисой она 
была. К сожалению, судьба ее сложилась очень 
сложно, но на сцене она всегда расцветала. Все 
то, что я когда-то у нее подсмотрела, отклады-
валось у меня в подкорке. С этого и училась. Я 
помню, как она играла в спектакле «Занавески» 
Льва Дурова. Там роль была очень смешная — 
мне невероятно нравилась. И сейчас, когда 
я что-то подобное играю, то чувствую в себе 
бабушкины нотки. Специально мне никто ни-
чего не советовал. Я вообще терпеть не могу 

советы. Все слышу, вижу, восприни-
маю, но предпочитаю сделать так, как 
я считаю нужным.

— Это единственно верный 
путь?

— Конечно! Главное — не надо 
бояться.

— Максим Аверин в интервью 
одной дальневосточной газете назвал 
вас отважным человеком, бросаю-
щимся в новые эксперименты. Секс-
танцы в ночных клубах и «Сатирикон-
шоу» на круизных лайнерах — тот самый 
«отважный» период в жизни?

— Я бы назвала их скорее эротиче-
скими. Да, у нас было такое «Сатирикон-
шоу». Я сейчас даже хотела бы найти эти 
записи. На самом деле мы с девчонками 
зарабатывали деньги. Это были 90-е годы, 
начало клубной жизни в Москве. У меня уже 
родилась старшая дочь, поэтому нужно было 
элементарно зарабатывать. Вот мы и ходили со 
своими костюмами и кассетами по клубам, по-
казывали себя и просились на работу. Молодые 
же были и красивые. Вот и пользовались своей 
сексуальностью в благих целях.

— И много зарабатывали?
— Да, очень даже неплохо. В свои 22 года я 

купила первую шубу. Она стоила где-то 400$. Мы 
тогда с «Сатирикон-шоу» выступали на круизных 
лайнерах и часто останавливались в разных 
странах. А будучи девушками состоятельными, 
могли себе такое позволить. Это было чем-то 
феерическим. Шуба до сих пор где-то хранится 
как память.

— Долго вы так танцевали?
— Года два-три. Пока не встретила своего 

второго супруга, который меня из этих клубов 
и забрал.

— Вы 13 лет проработали у Константина 
Райкина и были задействованы в 8 спекта-
клях. Смогли профессионально реализо-
ваться в театре за эти годы?

— Когда мы туда пришли, то все хотели себя 
реализовать. Грех жаловаться, я получила тогда 
первую главную роль в спектакле «Такие сво-
бодные бабочки», который поставил Константин 
Аркадьевич. Я обожала этот спектакль. Только 
сейчас понимаю, насколько тогда еще была 
«зеленой» артисткой. Сейчас я бы никому не 
дала смотреть, как тогда играла. К сожалению, 
это была моя первая и единственная главная 
роль в «Сатириконе». Остальные спектакли были 
в основном танцевальные: «Багдадский вор», 
«Сатирикон-шоу», «Шантеклер»… Мы вообще 
очень много плясали. Мне, конечно, это легко 
давалось, но в какой-то момент взрослеешь, и 
танцы начинают надоедать. А потом я родила 
свою вторую дочь и, к сожалению, надолго вы-
пала из профессии (Анна не играла в театре 
7 лет. — «МК»). Спасением стало подаренное 
Константином Аркадьевичем «Доходное место», 
где я сыграла Кукушкину.

— Эта роль стала вашим билетом в 
«Ленком»?

— Да. На одном из спектаклей присут-
ствовал Марк Захаров и спустя какое-то время 
позвал меня к себе. Поэтому не могу сказать, 

что я там реализовалась. Артист реализуется 
всю жизнь. И у каждого свои претензии: кому-
то достаточно малого, и он счастлив, а кому-то 
категорически недостаточно того, что он имеет. 
Я и сейчас-то не реализовалась.

— Многие актеры всю жизнь служат 
одному театру. А чем для вас стал переход 
в «Ленком»?

— Подарком! Приглашение Марка Анато-
льевича — это безусловный подарок судьбы. 
Здесь сложилось сразу все: переход в новую 
жизнь, в театр, который стал домом для це-
лой плеяды артистов: Абдулова, Янковского, 
Збруева, Захарова, Шейнца… Это был важный 
переход в другую ипостасью, в другую форму 
театра, в другую структуру. Нервно, гордо и 
страшно интересно.

— Сейчас тоже страшно?..
— А мне всегда страшно, всю жизнь, где 

бы я ни была. Конечно, переход в «Ленком» 
перевернул мою жизнь. Я счастлива, что так 
произошло, потому что этот театр подарил мне 
себя. Ты ведь не всегда будешь получать роли: 
где-то дадут, а где-то нет. Случаются пробелы, 
провалы, но все это дарит тебе вопросы и от-
веты. Так что благодаря «Ленкому» я понимаю, 
что теперь мне нужно делать дальше. 

— Что можете, что еще сможете… 
— Да и могу ли вообще. Я вообще считаю, 

что каждый человек должен меньше трепаться, а 
идти и пробовать. А то все любят только сидеть и 
обсуждать. А ты попробуй на сцену выйти и хоть 
слово сказать. Так что не надо никого осуждать. 
Только выходишь сам и доказываешь то, что ты 
можешь сам. Существует только один рабочий ва-
риант: бери и делай. И не бойся ошибаться. И это 
говорит вам человек, который все время чего-то 
боится. Тем более когда сама судьба подталкива-
ет тебя к чему-то — надо идти и пробовать.

— Так вы попробовали себя в сериале 
«Склифосовский» — и очень скоро обре-
ли всенародную известность. Насколько я 
знаю, роль Нины не была прописана изна-
чально. Вы сами создавали героиню?

— Да, так и получилось. Нина существовала 
как персонаж, но не более. Да и то, что сериал 
уйдет уже на седьмой год, никто не мог пред-
положить. Был просто некий персонаж, и мне 
дали волю над ней творить. Поэтому отчасти 
она родилась вместе со мной и переняла мою 

природу. Это такой собирательный герой, под-
смотренный мною в больницах, на улицах… 
Поэтому здесь все «по чесноку».

— Ре п л и к и т оже в ы д л я н е е 
прописывали?

— Полно. У нас в «Склифе» в этом смысле 
полная свобода. Мы много сочиняем на площад-
ке. У нас нет жесткой привязанности к тексту. 
Поэтому мы говорим абсолютно своим языком, 
основываясь на сценарном каркасе. У нас даже 
сцены есть, лично нами придуманные, которые 
не были прописаны. Может, в этом и есть секрет 
популярности сериала. 

— В одном из интервью вы говорите: 
«Мои героини — женщины, которым со-
переживаешь». Как много в вас от этих 
женщин?

— Я вообще подглядывающий человек. В 
детстве, например, я очень много пародирова-
ла. Мне все это очень интересно. Ведь даже в 
самой ужасной женщине есть обратная сторона. 
Поэтому я стараюсь искать, где играть обрат-
ное. Персонаж не может быть просто плохим. 
Он плохой — почему-то. А когда всецело хоро-
ший — тоже странно: значит, надо покопаться и 
найти в нем подвох. Поэтому в каждой героине 
есть то, что я встречала в миллионах женщин, 
да и в себе самой. Мы все боимся доставать 
свое нутро. Именно поэтому я люблю такие 
«неумытые» роли. В них — правда.

— Какие у вас планы на этот сезон?
— Планы… пусть они будут. Мы ведь не зна-

ем, что случится завтра: могут предложить не-
вероятную роль прямо через день, а можешь не-
сколько лет сидеть без работы. На сегодняшний 

день я продолжаю сниматься в «Склифосов-
ском» и с самым ответственный чувством 
подхожу к своему юбилею. Мы с Максимом 
Авериным, моим замечательным другом, 
работаем над моноспектаклем «Монолог 
женщины». Идея его создания возникла, 
когда я начала читать «Монолог женщины» 
Роберта Рождественского. Меня часто 
просили создать для него конкретную 
форму. Вот я и обратилась за помощью 
к Максиму Аверину, потому что никого 
другого вместо него я не представляю. 
Это монолог от лица женщины, о ее судь-
бе в поэтах и в музыке. В лице всего, 
что я нахожу близкого себе в литера-
туре и в культуре в целом. Это очень 
личная история, поэтому я так сильно 
нервничаю.

— Что будет с «Монологом жен-
щины» после его исполнения в день 
рождения?

— Сначала будет премьера, а потом я пла-
нирую его совершенствовать, показать в разных 
городах России. Но это все потом. Сейчас важно 
выпустить наше с Максом детище.

— Я знаю, что с Максимом вы не только 
давно дружите, но и работаете вместе. А с 
недавнего времени даже живете рядом. 
Так с чего же все началось: с дружбы или 
с работы? 

— С работы, конечно. Мы вместе играли в 
«Сатириконе». Я пришла чуть раньше, Максим 
— чуть позже. С тех пор не расстаемся.

— В соцсетях у вас — армия поклон-
ников. Какие самые необычные или при-
ятные проявления фанатской любви вы 
получали?

— Вот попала так попала! Мне невероятно 
приятна такая любовь поклонников, но сама 
я очень далека от социальных сетей. Иногда 
могу что-то выложить, куда-то пригласить, но 
не более. Я не хочу никого обижать и всегда 
стараюсь для каждого найти время, ответить, 
после спектакля поговорить. Но, если честно, 
иногда люди забывают, что мы не все 24 часа 
артисты. Бывает, когда они не понимают, что 
ты, выйдя со сцены, не готов еще столько же 
времени «светить». Это физически очень тя-
жело. Да и сидеть в соцсетях часами, чтобы 
ответить каждому на вопросы, нет ни сил, ни 
времени. У нас тоже есть семьи: мужья, дети, 
которым надо уделять время. Поэтому мне 
хочется один раз и навсегда ответить, что я 
очень это ценю и именно для них работаю. Но 
не хочется распыляться по мелочам. Надо же 
мастерство совершенствовать, чтобы доносить 
свое творчество до зрителя.

— Судя по такому количеству поклон-
ников, у вас это хорошо получается.

— Да, слава богу! Я этому очень рада. Для 
них же все…

— В день рождения одни мечтают и ста-
вят цели, а другие подводят промежуточные 
итоги и оглядываются на прожитые годы. А 
что для вас число 50?

— Ужасно дурацкое число. Совсем не хо-
чется о нем думать. Я его понимаю, но совсем 
не ощущаю. Я хочу, чтобы сейчас, возможно, 
все началось. Мне кажется, у меня ничего того, 
что есть сейчас, в юности и не было. Поэтому 
я благодарна этим цифрам, благодарна всем 
ошибкам. И пусть 50 будут для меня стартом. 

Иветта НЕВИННАЯ.

В четверг, 11 октября, в 14.00 состоит-
ся вручение эксклюзивной театральной 
премии «Московского комсомольца». 
Несмотря на 23-летний стаж, она прой-
дет по обыкновению весело и нефор-
мально. В редакции газеты соберутся 
лауреаты — мэтры и молодые актеры, 
наиболее отличившиеся в прошедшем 
сезоне. Им вручат традиционные фар-
форовые тарелки. 

Свой выбор одна из старейших и читае-
мых газет в стране сделала еще в конце про-
шлого сезона, но награждать фаворитов по 
традиции будет в начале нового. Чьи работы в 
этом году пришлись по вкусу читателям и кого 
отметили коллеги и эксперты — мы узнаем 
очень скоро. 

На этот раз лауреатами «МК» стали актриса 
Рената Литвинова («Северный ветер» в МХТ 
им. Чехова) и режиссер Сергей Женовач («За-
поведник» в СТИ), а также совместная работа 
Сергея Степанченко и Александры Захаровой 
в спектакле «Фальстаф» театра «Ленком». Вла-
димир Панков и его молодые актеры — Алексей 
Лысенков, Анастасия Сычева, Антон Пахомов 
— тоже привлекли внимание зрителей («Старый 
дом» в ЦДР Казанцева и Рощина).

Номинация «Лучший ансамбль» раздели-
лась на мужской и женский составы. Мужской 

— из спектакля «Где мы?» Театра сатиры в лице 
Александра Ширвиндта, Федора Добронра-
вова и Александра Олешко, а женский — из 
«Трех сестер» в Студии театрального искус-
ства в исполнении Марии Корытовой, Дарьи 
Муреевой, елизаветы Кондаковой и екатерины 
Копыловой.

Отмечены работы Павла Деревянко и 
Юлии Хлыниной в спектакле «Великодушный 

рогоносец» на сцене Театра им. Моссовета. Не 
обошел своим вниманием «Московский ком-
сомолец» и детские спектакли. Здесь два по-
бедителя: «Синяя, синяя птица» в Театре наций 
и «Японская сказка. Меч самурая» в Театриуме 
на Серпуховке.

Два проекта также получают фарфоро-
вую тарелку «Комсомольца»: эксперимен-
тальный «Орфические игры» (Электротеатр 

«Станиславский») и «Театротерапия. Потому что 
ты нужен» (НИИ организации здравоохранения 
и медицинского менеджмента).

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обяза-
тельно иметь следующие документы: удо-
стоверение/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 
7, стр. 1.

В редакции «МК» 
вручат театральную 
премию 

ЖДЕМ РЕНАТУ 
ЛИТВИНОВУ  
И АЛЕКСАНДРА 
ШИРВИНДТА

Рената 
Литвинова.

Александр 
Ширвиндт.

МОНОЛОГ ЖЕНЩИНЫ  
О НЕУМЫТЫХ РОЛЯХ

Актриса Анна ЯКУНИНА:  
«Пусть 50 для меня будут стартом»

Сцена из спектакля «Визит дамы».  
С Александром Лазаревым.

Сцена из спектакля 
«Пролетая над 

гнездом кукушки». 
С Александром 

Абдуловым.

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495) 128-16-32;   8–800–100–81–75 

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2019 Г., ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 50%, СКИДКА!!!

11.06.2019-
24.06.2019

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА - КАЛЯЗИН (СОЛЬБА) – УГЛИЧ – МЫШКИН -ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖ-
НА) – ГОРИЦЫ – КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)-О. КИЙ – СОСНОВЕЦ – 
ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ -ВАЛААМ – КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 63840 р.

24.06.2019-
06.07.2019

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ КРАЙ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ) – 
КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)- АРХАНГЕЛЬСК (2 дня)– 
СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ - ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
от 59280 р.

17.07.2019-
29.07.2019

«СЕВЕРНЫЕ ПИЛИГРИМЫ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ – КИЖИ – СОСНОВЕЦ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2дня)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК - ПОВЕНЕЦ- СВИРЬ-
СТРОЙ (СТАРАЯ ЛАДОГА) - ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ – ВАЛААМ – КОНЕВЕЦ 
- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 59280 р.

29.07.2019-
12.08.2019

«АРХАНГЕЛЬСК - МОРСКИЕ ВОРОТА 
АРКТИКИ» САНКТ-ПЕТЕРБУГ -  СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ШЛИС-
СЕЛЬБУРГ)- КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)-АРХАНГЕЛЬСК 
(2 дня)-О.КИЙ - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ - СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, 
ПУДОЖ) - МЫШКИН - МОСКВА      от 68400 р.         

06.07.2019-
17.07.2019

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 
дня)-ПОВЕНЕЦ- СВИРЬСТРОЙ - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬ-
БУРГ, В.НОВГОРОД) - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 54720 р.

23.05.2019-
10.06.2019

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»  
 МОСКВА – КАЛЯЗИН-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК - ВАЛААМ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
- СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)- КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)-
АРХАНГЕЛЬСК (2 дня)-СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ -МЫШКИН - МОСКВА от 72200 р.
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ДЕКАДА ПОДПИСКИ — ВЫГОДНЫЕ ЦЕНЫ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 октября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
напротив управы, на автостоянке
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
10 октября с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2 «А», у кафе «Петтина»
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у м-на «Любимый»
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7,  
у к/т «Ангара»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход» 
11 октября с 8.00 до 20.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
12 октября с 8.00 до 20.00
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16 «А»,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 16 по 19 октября, с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 23 по 26 октября, с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4 (вход с набережной)

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

Во всех почтовых отделениях Москвы и Подмосковья и в подписных 
пунктах «МК» по 14 октября проходит декада подписки на первое полугодие  

и на весь 2019 год по специальным ценам.
индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 

«Московский Комсомолец» (понедельник-суббота, 6 выходов в неделю)
55061  на первое полугодие (январь–июнь) 964,16 руб. 950,00 руб.
10171  на год (январь–декабрь) 2020,04 руб. 1950,00 руб.

«Московский Комсомолец» (понедельник-пятница, 5 выходов в неделю)
38686  на первое полугодие (январь–июнь) 845,50 руб.. 850,00 руб.
17999  на год (январь–декабрь) 1767,05 руб. 1700,00 руб.

Внимание! Для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп на почте и в пунктах «МК» действуют 
дополнительные скидки.
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УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Выписывайте «МК» на 2019 год в декаду подписки 
в любом почтовом отделении Московского региона 
или редакционном пункте по специальным ценам 
и получайте ПОДАРОК от газеты — приглашение на 
спектакль в «Московский Губернский театр» или вы-
ставку в Музей Москвы, фирменную футболку, кепку, 
диски-коллекции «МК» и многое другое!  
Приходите на встречу с «Московским комсомольцем» 
13 октября с 10 до 15 часов в 191-е почтовое 
отделение (Москва, ул. Большая Тульская, д. 2), 
один из подарков ждет именно Вас!
Спешите быть первым, количество приглаше-
ний ограничено. Все подробности по телефону  
редакции (495)665-40-80.
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Нач-
нем с ли-
дера. Сергей 
Семак вместе 
со своей коман-
дой находится в 
футбольном зените, 
с приличным отры-
вом опережая идущий 
в турнирной таблице вто-
рым «Краснодар». Команду, 
представляющую столицу трех 
революций, периодически по-
тряхивает, как, например, это было 
в Минске, где сине-бело-голубые в 
рамках квалификации Лиги Европы 
были нещадно биты командой Сергея 
Гуренко — 0:4. Но это вовсе не мешает, как 
и годом ранее, большинству специали-
стов и болельщиков именно «Зенит» 
называть главным фаворитом золо-
той гонки. На небольшой перерыв 
питерцы уходят в прекрасном рас-
положении духа, обыграв в край-
нем туре не просто ближайшего 
преследователя из Краснодара, а 
команду, которая небезоснователь-
но конкурировала с подопечными 
Семака за звание самого играющего 
коллектива РПЛ.

Вслед за «Зенитом» в турнирной та-
блице расположилась группа претендентов 
на медали и еврокубковые места. Идущий вторым 
«Краснодар» и занимающий восьмую строчку 
««Оренбург» разделяют всего 5 очков, так 
что можно не сомневаться, что нас ждет на 
финише первенства увлекательная драка 
за место под солнцем. А кто в этой гонке на 
данный момент имеет наиболее значимые 
шансы на успех?

Самым интересным коллективом РПЛ 
в текущем сезоне является ЦСКА. Команда 
Виктора Ганчаренко, потерявшая в межсезонье 
добрую половину игроков основы, прогрессирует 
семимильными шагами. Историческая домаш-
няя победа над мадридским «Реалом» — лишь 
вишенка на армейском торте. В плане развития 
клуба в стане красно-синих сейчас происходят 
куда более важные процессы. Тренерский штаб 
не боится отказываться от, казалось бы, незыбле-
мой схемы с тремя центральными защитниками, а 
многочисленная молодежь, получив редкий в со-
временном футболе шанс, не стесняется заявлять 
о себе во весь голос. Довольно показательно, но 
за действиями пионеротряда Виктора Ганчаренко 
на поле смотреть интересно практически всегда 
вне зависимости от исхода матча, в то время как 
гораздо более опытные и сыгранные «Локо» и 
«Спартак» порой превращают свои матчи в на-
стоящую пытку для зрителей.

Действующий и экс-чемпионы, «Локомотив» и 
«Спартак», испытывают во много схожие проблемы. 
И «железнодорожники», и красно-белые никак не 
найдут свою игру, хотя подбор исполнителей в со-
ставах обеих московских команд позволяет ставить 
во внутреннем первенстве самые высокие цели. Но 
если команде Юрия Семина (с ним или без него на 
тренерском мостике) традиционно не привыкать 
выжимать из себя максимум при не самой яркой 
игре, то вымучивающий голы «Спартак» — явление 
отнюдь не обыденное.

Массимо Каррера потерял свою главную звез-
ду. Квинси Промес перебрался в «Севилью», а без 
него атака красно-белых осиротела. Добавим сюда 
пропавшую эффективность в заключительной 
стадии атак Луиса Адриано и помножим все это на 

ста-
ратель-

ного, но никог-
да не выделявшегося 

высокой результативно-
стью Зе Луиша. И получим на выходе 

голы, залетающие в ворота соперни-
ков исключительно после розыгрышей 

стандартных положений. Лишь Софьян Ханни 
периодически пытается примерить на себя 
роль игрового лидера, но эффективность 
потуг игрока сборной Алжира крайне низ-
кая. Полузащитник за все проведенное в 
«Спартаке» время может занести себе в 
актив разве что матч с «Вильярреалом». 
Матч, в котором, напомним, «Спартак» 
так и не выиграл. 

В свое время Станислав Черче-
сов, будучи еще тренером «Дина-
мо», на претензии относительно 
того, что бело-голубые забивают 
лишь со стандартов, искренне 
удивился: «А разве мы таким 
образом нарушаем какие-то 
правила?» Вот и Каррера по-
сле победы в Красноярске 
(3:2) говорил, что ему нет 
абсолютно никакого дела, 
как влетают мячи в воро-
та противников. Главное, 
чтобы влетали. Фор-
мально тренер прав, 
но его слова можно 
истолковать и как 

удо-
влетво-

рение атаку-
ющими действиями 

команды, игроки которой 
раз за разом словно упираются в 

невидимую стену на подходе к штраф-
ной соперника. Создавай спартаковцы по 

10 голевых моментов в каждом матче, не забивая 
при этом из-за проблем с реализацией, — одно 
дело. Так бывает, и это необходимо перетерпеть. 
Но на что надеяться болельщикам, если моментов 
этих нет? Что должно появиться в игре команды и, 
главное, откуда оно возьмется — вот вопрос.

Что касается «Локо», то переживать за коман-
ду Семина особо не стоит. Красивая, пусть и не 
совсем заслуженная победа в 10-м туре над ЦСКА 
подняла настроение в коллективе. Принципиаль-

но рисунок игры «железнодорожников» вряд 
ли может измениться. Семину необходимо 
лишь эмоционально встряхнуть игроков, не 

все из которых, возможно, еще отошли от 
празднования чемпионства. И победа над 
ЦСКА может стать одной из причин такой 

встряски. Футбольные боги вернули в 
матче с армейцами «Локо» должок за 
игру с «Шальке», досадно проигранную 

в самой концовке. Вот только почему 
это произошло за счет ЦСКА? Впро-
чем, армейские болельщики в нашей 

редакции прошептали мне ответ на 
этот вопрос: это была расплата 

за «Реал», обыграть который в 
«Лужниках» красно-синие смог-
ли не без поддержки госпожи 

Удачи.
Александр ПОКАЧУЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Николай Бухарин (1888–1938), политик, госу-
дарственный и партийный деятель
Виталий Дубинин (1958), рок-музыкант, бас-
гитарист группы «Ария»
Джон Леннон (1940–1980), певец, поэт, компози-
тор, один из основателей группы The Beatles
Николай Рерих (1874–1947), художник, 
философ
Николай Станкевич (1813–1840), философ, поэт, 
публицист
Гильермо дель Торо (1964), кинорежиссер, 
сценарист, лауреат двух премий «Оскар»
Анна Якунина (1968), актриса театра и кино, 
заслуженная артистка России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 0…2°, днем 
— 9…11°. Переменная облачность, без осадков, 

ветер ночью западный, северо-западный, 3–8 
м/с, днем западный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 6.45, заход Солнца — 17.47, 
долгота дня — 11.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, на протяжении суток ожидаются 
слабые геомагнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк

Всемирный день почты
1773 г. — в гости к Екатерине II прибыл фран-
цузский просветитель Дени Дидро.
1883 г. — на Волковом кладбище Санкт-
Петербурга прошли похороны И.С.Тургенева, 
скончавшегося в начале сентября в Париже. 
1888 г. — открыт огромный мраморный па-
мятник Джорджу Вашингтону работы Роберта 
Миллса.
1943 г. — полное освобождение Таманского по-
луострова, завершившее битву за Кавказ.

1948 г. — на полигоне Капустин Яр произведен 
первый пуск баллистической ракеты Р-1, раз-
работанной в НИИ-88.
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Имя этого художника знакомо каждому со 
школьной скамьи. Однако, если разобрать-
ся, мы очень мало знаем об этом хресто-
матийном авторе. Даже год его рождения 
— и тот загадка. Не говоря уж о том, почему 
художник на пике славы ушел в затворни-
чество на три десятка лет. Теперь, спустя 
более чем столетие после единственной 
большой выставки мастера, зрителям пред-
ставился шанс увидеть наследие великого 
художника ХIХ века в Третьяковской гале-
рее. И открыть нового Куинджи — философа 
и новатора, предвидевшего новую эпоху в 
искусстве.

Последняя выставка знаменитого мастера 
состоялась здесь 26 лет назад. На ней была 
представлена малая часть его работ, однако 
очереди на Куинджи тянулись бесконечные, 
несмотря на то, что вернисаж открылся в разгар 
лета 1992-го (спрос был так велик, что проект 
продлили на месяц). Нынешняя первая ретро-
спектива художника, в которую вошло 180 работ 
из 24 собраний, обещает побить все рекорды: 
столь масштабно работы пейзажиста пока-
зывались лишь на его посмертной выставке 
в 1913 году!

Экспозиция заняла два этажа в Инженер-
ном корпусе. Обычно ретроспективные проекты 
строят по хронологическому принципу: так 
проще увидеть творчество в развитии. В случае 
Архипа Куинджи это просто невозможно. Дело 
в том, что большинство своих работ он не дати-
ровал, не подписывал и не давал им названия. 
Большую часть жизни он работал тайно, не пока-
зывая никому свои картины. Лишь после смерти 
мастера его ученики из Общества художников 
имени Куинджи, которое он 
создал за год 
до кончины и 
которому за-
вещал все свое 
имущество, об-
наружили, что 
художник никог-
да не переставал 
писать и оставил 
огромное насле-
дие — около 500 
живописных и 
300 графических 
работ. Изучение 
творчества Куин-
джи и датировку 
его произведений 
осложняет и тот 
факт, что в отличие 
от большинства сво-
их современников 
Архип Иванович не 
вел дневников и поч-
ти не писал писем. 
По сей день Куин-
джи остается одним 
из самых загадочных 
авторов ХIХ века.

Многие его работы были куплены братьями 
Третьяковыми и с тех самых пор хранятся в 
галерее. Его работы восхищали Репина, До-
стоевского и Менделеева. С последним, кстати, 
связана еще одна легенда. Якобы ученый помог 
Куинджи изобрести особые краски, которые 
словно светятся изнутри. Именно этот эффект 
больше всего поражает в его картинах, особен-
но ночных, как знаменитые «Ночь на Днепре» 
и «Христос в Гефсиманском саду». Однако, как 
уверяет куратор выставки, это вымысел. Куин-
джи — художник-самоучка — сам нашел тот 
зеленовато-белый, изумрудный цвет, с помо-
щью которого добивался эффекта свечения.

Зато есть другая, достоверная история 
про Куинджи и Менделеева. Однажды в ка-
бинете физика Федора Петрушевского они с 
Дмитрием Ивановичем устроили эксперимент: 
на приборе, который определяет светочув-
ствительность глаза, тестировали художников-
передвижников. Участник эксперимента Илья 
Репин потом записал: «Куинджи побивал рекорд 
в чувствительности до идеальных тонкостей». 
Он был вне академической традиции и обладал 
удивительным природным зрением. Наверное, 
именно это позволило ему придумать множе-
ство новаторских приемов, опередивших свое 
время, — таких, как фрагментарная композиция 
и деление на цветовые поля. Он стал предтечей 
таких направлений, как символизм, экспрес-
сионизм, примитивизм и фовизм. 

Это сегодня мы воспринимаем пейзаж как 
традиционный и привычный жанр искусства: 
есть портрет, есть натюрморт, а есть пейзаж. 
Но современники смотрели на него иначе. Дело 
в том, что много веков кряду человек оставался 
в центре внимания художников, а окружаю-
щая среда служила фоном, рамкой. В ХIХ веке 
пейзаж становится самостоятельным героем, 
целой философией. «Бесконечное, высшее, 
разумнейшее, божественное и вдохновляющее 
нашлось вне человека, в понимании, изобра-
жении, изучении и образе природы», — на-
писал тот же Менделеев под впечатлением от 
картины Куинджи «Ночь над Днепром» в своей 
единственной статье на тему искусства (опу-
бликована в газете «Голос» 13 ноября 1880 г.). 
Пейзаж стал для Куинджи методом постичь 
Вселенную, мироздание. Говорят, он был кос-
мистом, как и его ученик Николай Рерих, но 
опять же документальных подтверждений тому 
нет — только косвенные.

Ночные сюжеты мастера на выставке в Тре-
тьяковской галерее представлены именно так, 
как их видели Менделеев и его современники. В 
темном зале картины подсвечивает направлен-
ный свет. Именно при таком освещении краски 
начинают словно сиять изнутри, а контуры, 
процарапанные сухой кистью, обретают ре-
льеф. В 1882 году он перестал показывать свои 
работы, ушел в затворничество на три десятка 
лет. Это единственный случай в истории, когда 

художник осознанно стал писать «в стол». К тому 
моменту Куинджи уже мог себе это позволить: 
он разбогател на продаже картин и благодаря 
удачным вложениям в недвижимость (как-то 
купил несколько домов в Петербурге, а позже 
продал их в сто раз дороже). Многие посчитали, 
что как художник Куинджи умер.

Лишь однажды, в 1901 году, художник на-
рушил затворничество, чтобы показать четыре 
картины — «Христос в Гефсиманском саду», 
«Вечер на Украине», «Днепр утром» и «Бере-
зовую рощу» (вариант №3). Последняя работа, 
привезенная из Национального музея Бело-
руссии в Минске, открывает ретроспективу в 
Третьяковке. Ярко освещенный солнцем ручей 
разрезает темный лес напополам. Он впадает в 
реку, по которой будто идут по пояс в воде два 
могучих исполина-древа. Домашний верни-
саж, устроенный для учеников и друзей, среди 
которых были Репин, Маковский, Менделеев 
и Боткин, критик Иероним Ясинский назвал 
«магическим сеансом».

После 1901 года и до конца своих дней он 
больше ничего не показывал. Купил 245 десятин 
земли (!) в Крыму, в поселке Кикинеиз под Ял-
той, построил там себе шалаш на дереве и жил 
там как аскет до конца 

своих дней, изредка выезжая в столицу. Он 
мечтал построить там большой дом, куда могли 
бы приезжать на пленэры его друзья и ученики, 
но задумка так и не была осуществлена.

Своим состоянием, которое вызывало 
зависть и даже злость у многих современни-
ков, он почти не пользовался: большую часть 
жертвовал на нужды художников, в церкви и 
школы. Детей у Куинджи и его супруги Веры 
Кетчерджи-Шаповаловой, дочери богатого 
мариупольского купца, которую он полюбил 
в юности и на которой женился в 1875 году, 
не было.

В 1909-м Куинджи заболел воспалением 
легких, от которого так и не смог оправиться. 
Через год он скончался в Петербурге. Все со-
стояние (больше 400 тысяч рублей) он завещал 
обществу своего имени, а жене назначил еже-
годную пенсию в размере 2500 рублей. Вера 
Леонтьевна умерла через десять лет после 
смерти мужа, в 1920 году, от голода…

Он разработал собственную теорию: нуж-
но идти от темного к светлому, как это делали 
иконописцы. Потому часто работал на черном 
картоне или делал темный подмалевок, кото-
рый просвечивал сквозь светлые облака или 
дали, придавая особый колорит пейзажу. Ку-
инджи не писал людей — раскрывал мир и его 
сущность через пейзаж. Один и тот же сюжет 
порой повторял десятки раз: рассвет, день, 
закат, ночь, радуга — вот основные мотивы. 
Если глядеть на его работы вкупе, обнаружи-
вается удивительное сходство пейзажей Волги 
и Днепра, Эльбруса и Казбека… Натура была 
только способом раскрыть суть природы, ее 
величие и непостижимость. Мы лишь песчинки 
в огромной Вселенной — художник понял это 
очень рано. 

Многие его работы написаны на грани с 
реальностью. Вот туманный пейзаж — кажется, 
еще чуть-чуть, и он превратится в совершенно 
белый холст, «Белое на белом», как у Малевича. 
Или морской пейзаж: темное небо, полоска 
света на горизонте и черное море на перед-
нем плане. Если стереть облака, то останутся 
только цветовые поля, схожие с абстрактными 
работами Марка Ротко. Взглянем на зимний 
закатный пейзаж с яркими красными пятнами 
света — это почти экспрессионизм: в подобном 
цвете сделан закат на картине Мунка «Крик». 
А вот редкий для Куинджи городской пейзаж, 
написанный из квартиры на Васильевском 
острове незадолго до смерти, — это сплош-
ная геометрия: коричневые прямоугольники 
домов пересекают светлые линии труб. Один 
шаг до абстракции.

Куинджи считается классиком реализма, 
однако первая ретроспектива его творчества 
открывает перед зрителем невероятного но-
ватора, ставшего предвестником революции в 
изобразительном искусстве ХХ столетия.

Мария МОСКВИЧЕВА.

пРЕДВЕстНИк аБстРакЦИИ
В третьяковке 
открылась 
ретроспектива архипа 
куинджи

куРЬЕР кулЬтуРЫ

— Мои знакомые девчонки зовут меня обыч-
но «урод». Но это только до того момента, как 
они узнают, сколько я зарабатываю. После 
этого они зовут меня «бедный урод».

— Ну почему ты у меня такой дурак? Я ведь 
говорила тебе — заправься!
— А я думал, это ты про рубашку...

Жена спрашивает мужа:
— Ты меня сильно любишь, дорогой? 

— Да как ты меня. 
— Ну, знаешь!!!

— Тут болит?
— Да.
— А тут?
— Тоже болит.
— А вот тут?
— Может, уже хватит тыкать в меня вилкой, 
доктор?

Картина Ильи Репина «Запорожцы умышленно 
распространяют непроверенную информацию, 
порочащую честь и достоинство главы турец-
кого государства».

1

2

3

4

5

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

Матчи 10-го тура Российской премьер-лиги под-
вели черту под первой третью турнирной дис-

танции, которую предстоит пройти коман-
дам в национальном чемпионате. Теперь 

клубы РПЛ получат небольшую паузу 
на передышку, связанную с матчами 

сборных, а мы имеем все основания 
подвести промежуточные итоги 

первенства. Говорить о претен-
дентах на вылет пока не про-

сто преждевременно, но и 
не очень вежливо по отно-

шению к находящимся в 
подвале турнирной та-

блицы командам. Так 
что речь пойдет об 

основных претен-
дентах на меда-

ли.

Роберт Мак 
(«Зенит»)

Георге 
Костадинов 
(«Арсенал»)

Михаил Игнатов 
(«Спартак»)

Себастьян 
Дриусси 
(«Зенит»)

Раде 
Дугалич 
(«Енисей»)

Ведран Чорлука 
(«Локомотив») Бенедикт 

Хеведес 
(«Локомотив»)

Сергей 
Терехов 
(«Оренбург»)

Сердар  Азмун 
(«Рубин»)

Сергей Корниленко 
(«Крылья Советов»)

Юрий Дюпин («Анжи»)

символическая сборная 10-го тура. Версия «мк»

спОРт
РЕЗулЬтатЫ

Чемпионат России по футболу. 
Премьер-лига. 10-й тур
«Арсенал» (Тула) — «Уфа» (Уфа) — 1:1, 

«Крылья Советов» (Самара) — «Динамо» 
(Москва) —— 1:0, «Ростов» (Ростов-на-Дону) 
— «Оренбург» (Оренбург) — 0:1, «Рубин» 
(Казань) — «Урал» (Екатеринбург) — 1:0, 
«Енисей» (Красноярск) — «Спартак» (Мо-
сква) — 2:3, «Ахмат» (Грозный) — «Анжи» (Ма-
хачкала) — 0:0, «Зенит» (Санкт-Петербург) 
— «Краснодар» (Краснодар) — 2:1, ЦСКА 
(Москва) — «Локомотив» (Москва) — 0:1

положение команд
 И В Н П М О
Зенит 10 8 1 1 20-8 25
Краснодар 10 6 1 3 18-8 19
Ростов 10 5 3 2 10-4 18
Спартак 10 5 3 2 10-7 18
Рубин 10 4 5 1 12-9 17
ЦСКА 10 4 4 2 14-5 16
Локомотив 10 4 3 3 11-10 15
Оренбург 10 4 2 4 11-9 14
Ахмат 10 3 3 4 9-12 12
Урал 10 3 2 5 10-17 11
Кр.Советов 10 3 1 6 4-14 10
Арсенал 10 2 4 4 11-11 10
Анжи 10 3 1 6 6-15 10
Динамо 10 2 4 4 9-10 10
Уфа 10 2 3 5 7-13 9
Енисей 10 1 2 7 6-16 5

Снайперы
Федор Чалов (ЦСКА) — 7 голов (1 с 

пенальти). Артем Дзюба («Зенит») — 5 (0). 
Александр Ерохин («Зенит»). Сердар Азмун 
(«Рубин»). Виктор Классон («Краснодар») 
— все по 4 (0). Алексей Ионов («Ростов») 
— 4 (2)
Бомбардиры (гол+пас)

Федор Чалов (ЦСКА) — 7+1. Сердар 
Азмун («Рубин») — 4+4. Александр Ерохин 
(«Зенит») — 4+3. Себастьян Дриусси («Зе-
нит») — 3+4
В 11-м туре встречаются

19.10: «Анжи» — ЦСКА, «Локомотив» 
— «Ростов»

20.10: «Оренбург» — «Енисей», «Урал» — 
«Крылья Советов», «Уфа» — «Рубин»

21.10: «Динамо» — «Зенит», «Спартак» 
— «Арсенал», «Краснодар» — «Ахмат»

ЦИФРа ДНЯ
174 540 болельщиков посетили 

матчи 10-го тура РПЛ. Это 
второй результат в текущем сезоне. Луч-
ший показатель посещаемости чемпионата-
2018/19 был зафиксирован в 6-м туре, когда 

на трибуны пришли 184 313 зрителей.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ТУРНИР

СЕМАК
В

Итоги 
первой 
трети 

чемпионата 
России  

по футболу

Вид из квартиры Куинджи на Васильевском острове. Одна из последних 
работ художника, написанная незадолго до смерти.

Эффект заката — одна из 
новаторских работ, представленная 
в разделе «Опережая время».

  Согласитесь, что практически любому 
более-менее опытному болельщику перед 
любым более-менее представительным 
турниром по снукеру достаточно лишь 
взглянуть на турнирную сетку и состав 
участников, чтобы с довольно высокой 
вероятностью назвать квартет четверть-
финалистов. Один из самых консерва-
тивных видов спорта на планете не часто 
радует зрителей сенсациями, а в решаю-
щих матчах крупных турниров мы давно 
привыкли видеть одних и тех же. Вот и в 
бельгийском Ломмеле, который прини-
мал European Masters, победу в финале 
одержал снукерист с громкой фамилией 
Робертсон. Но вовсе не тот Робертсон, о 
котором вы подумали.

Марк Селби и Рони О'Салливан, Джон Хиггинс 
и Джадд Трамп, Цзюньху Дин и, пожалуй, самый 
прогрессирующий игрок последней пятилетки 
Кайрен Уилсон — этот список завсегдатаев ре-
шающих стадий рейтинговых турниров можно 
дополнить именами еще нескольких игроков из 
топ-16, но его ограниченность и конечность оче-
видны. На завершившемся European Masers все 
было иначе. Победил на турнире игрок с громкой 
фамилией Робертсон, но вовсе не австралиец Нил, 
а англичанин Джимми, занимающий в четвертом 

десятке мирового рейтинга место где-то между 
тайцем Ноппоном Сенкхамом и валлийцем Джейми 
Джонсом, обращающем на себя внимание больше 
не своей игрой, а созвучностью имен с пиратом из 
всемирно известной саги Дейви Джонсом.

Короткий формат (вплоть до полуфиналов 
матчи игрались до побед в 7 фреймах) и довольно 
прохладное отношение ведущих игроков к турниру 
с далеко не самым впечатляющим призовым фон-
дом меньше чем в 400 000 фунтов сделали свое 
дело, добавив в соревнование дополнительную 
интригу. Из представителей топ-16 до четвертьфи-
налов добрались лишь Марк Аллен, уступивший пу-
тевку в полуфинал будущему победителю European 
Masters, да Райан Дэй, проигравший Марку Кингу. 
Остальные топы или вовсе не приехали в Бельгию, 
как поступили Ронни О’Салливан и Джон Хиггинс, 

или сливались из турнира на более ранних стадиях. 
В 1/8 вылетели Марк Селби и Кайрен Уилсон, в 1/16 
— Джадд Трамп и Стюарт Бинхэм, в 1/32 — Барри 
Хоукинс, Марко Фу и Нил Робертсон...

Очевидным фаворитом финала на бумаге вы-
глядел Джо Перри. 44-летний англичанин и в рей-
тинге располагается повыше, и опыт выступления 
в финалах имеет. Кстати, на данный момент наи-
высшей точкой в карьере Перри было попадание 
в финал European Open в уже далеком 2001 году. 
Быть может, прямой связи между прекратившим 
свое существование в 2008 году турнире и нынеш-
ним и нет, но основное место проведения у них 
одно — Бельгия. А в финале вновь Джо. 

А вот Джимми Робертсон до минувших вы-
ходных не то что в финалах ни разу не бывал, но и 
до полуфиналов рейтинговых турниров никогда 

не добирался. Да и на этот раз в Ломмеле он был 
несколько раз в шаге от того, чтобы зачехлить кий 
задолго до финала. Наверняка в истории миро-
вого снукера многократно случались подобные 
прецеденты, но выудить в памяти нечто похожее 
так и не удалось: по дороге к четвертьфиналу 
Робертсон выиграл 3 матча в заключительных 
фреймах и исключительно на последнем черном. 
Джимми совершал подвиг за подвигом, ведь в 
этих играх он был фаворитом в глазах букмекеров 
лишь однажды — в 1/32 финала с Чжаном Юном. И 
в 1/16, и в 1/8 фаворитами назывались соперники 
Робертсона — Чжоу Юэлун и Энтони Макгилл со-
ответственно. Но Джимми сдюжил.

Но все же довольно удивительно было на-
блюдать за тем, как развивается счет в решающем 
матче European Masters. Робертсон взял первые 
5 фреймов, сделав весомую заявку на победу. «Я 
разочарован собственной игрой в финале. Особен-
но в его начале. Я просто плохо играл. Возможно, 
первая сессия была худшей, что я сыграл в этом 
году, — делился после матча Перри. — Джимми, 
на которого я оказывал серьезное давление, вы-
держал, так что надо отдать ему должное». 

Затем был счет 7:3, который, как казалось, 
не оставлял Перри особых шансов. Их, скажем 
честно, и не было. При том количестве брака, что 
допускал более опытный финалист, то, что ему в 
какой-то момент удалось сократить отставание 
до минимума (7:6), — уже большое достижение. В 
итоге Джо уступил, а Джимми поднял над головой 
первый в карьере трофей, выигранный в первом 
в карьере финале.

«Завоеванный трофей — это то, о чем я мечтал 
с первых дней в снукере. Признаться, я чувствовал, 
что способен побеждать, но были опасения, что 
это никогда не случится. Я отлично играл после 
счета 7:6 и выиграл свой первый титул. Особенно 
приятно, что это произошло на глазах моей семьи», 
— скажет после финала Джимми Робертсон.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Английский снукерист стал победителем European Masters

НЕ ТОТ РОБЕРТСОН

European Masters-2018
Финал: Джимми Робертсон (Англия) — Джо Перри (Англия) — 9:6
Полуфиналы: Робертсон — Кинг — 6:4, Перри — Хэмилтон — 6:3
Четвертьфиналы: Робертсон — Аллен — 4:2, Перри — Пэнфей — 
4:3, Хэмилтон — Лисовски — 4:3, Кинг — Дэй — 4:1

Джимми Робертсон.

В 10-м туре «Зенит» обыграл 
ближайшего преследователя  

в чемпионской гонке — «Краснодар».
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